
Каннский кинофестиваль 
во Франции 
в условиях пандемии 
и комендантского часа: 
сеансы просто перенесли 
с 19.00 на 18.00

ВПЕРВЫЕ Представляем Владимира Горового — первого Героя 
Советского Союза из послевоенной внешней разведки

Первый Герой

Татьяна Павловская, 
«Российская газета», Краснодар

О
публикованная в начале 
минувшего лета статья, в 
которой мы рассказали, 

как с участием чиновников и 
местных судей молодая семья с 
двумя малышами из Краснода-
ра лишается возможности обре-
сти собственное жилье (см. «РГ» 
«У них  отбирают дом» от 
17.06.2020 года), судя по откли-
кам, вызвала большой общест-
венный резонанс. 

Но прошло время, прошли 
выборы, отзвучали обещания 
«разобраться и решить вопрос 
по справедливости», улеглись 
страсти, и оказывается… что 
местную власть не особо зани-
мает судьба несчастной семьи и 
детей. Более того, чиновники 
продолжают гнуть свою линию, 
что заставляет еще раз вернуть-

ся к этой поучительной исто-
рии. Ибо двойственность пове-
дения человека, облеченного 
властью, всегда ведет к траге-
дии ни в чем не повинных лю-
дей.

Соседский ли спор?
Напомним и уточним суть 

истории, чтобы читатель ясно 
представил позицию местной 
власти. Три года назад на улице 
имени Лермонтова, 42, супруги 
Жванко приступили к строи-
тельству дома. (Он, кстати, так и 

стоит недостроенным, а Андрей 
и Нина вместе со своими двумя 
малышами продолжают жить у 
родственников.) Собрали все 
необходимые документы, в том 
числе и разрешение мэрии.

Но не успели лопату во-
ткнуть в землю, как хозяева со-
седнего домовладения заявили, 
что закладывать фундамент они 
должны на расстоянии шести 
метров от межи. Пытаясь избе-
жать конфликта, Андрей Жван-
ко постарался максимально 
учесть соседские  требования . 

Однако это не остудило сосед-
ский пыл.  

Вот цитата из их послания, 
направленного по разным адре-
сам не только Краснодара, но и 
Москвы: «…сообщаю, что за-
стройщиком Жванко А.В. по 
адресу Лермонтова, 42, ведется 
незаконное строительство мно-
гоквартирного дома с наруше-
нием строительных, санитар-
ных, а самое главное противо-
пожарных норм. Требую, чтобы 
от принадлежащего мне домов-
ладения какие-либо вновь воз-
водимые постройки находились 
на расстоянии не менее шести 
метров». 

Дальше еще интереснее. Раз-
бираемся... 

Дом Яковенко отделяет от 
границы участка всего около 
метра. Андрей Жванко 
заложил дом в 4,5 ме-
тров от нее.

Николай Долгополов

Е
ще не так давно рас-
сказывать о нем было 
нельзя. И только сов-
сем недавно полков-
ника внешней развед-
ки в отставке Влади-
мира Ильича Горово-
го рассекретили. Пока 
частично. Хотя звание 

Героя Советского Союза с вру-
чением ордена Ленина и медали 
«Золотая Звезда» № 11276 ему 
было присвоено закрытым Ука-
зом 47 лет назад, еще 21 декаб-
ря 1973 года за выполнение 
сложнейшего задания в США, в 
результате которого советской 
разведке стали известны строго 
секретные данные.

— «Золотую Звезду», орден 
Ленина и грамоту о присвоении 
звания мне вручили только по-
сле возвращения из загранко-
мандировки, да и то не сразу. 
Они хранились в сейфе у пред-
седателя КГБ СССР Юрия Вла-
димировича Андропова, — рас-
сказывает Владимир Ильич. — 
Первоначально мне их только 
показали во время отпуска и 
поздравили с наградой. Поче-
му? По соображениям безопа-
сности. Звание было присвоено 
человеку, ведущему активную 
работу с группой ценнейших 
зарубежных агентов. Опасно! 
Сведения могут как-то просо-
читься.

— Вы ведь приехали из Шта-
тов в отпуск в феврале 1974-го. 
Вам до этого сообщали о награ-
де?

— Нет, я ровным счетом ниче-
го не знал. Но через несколько 
дней после приезда позвонили с 
работы и предупредили, что ве-
чером за мной придет машина. 
Зачем — ничего не сказали. Да 
это и не принято. В назначенное 
время вышел на улицу — у подъ-
езда стоит автомобиль, но нео-
бычный, с антенной на крыше. 
А в ней начальник Первого глав-
ного управления (внешней раз-
ведки) Владимир Александро-
вич Крючков. Меня это удиви-
ло, так как подробнейший до-
клад о работе я ему уже сделал. 
Сел: «Добрый вечер» — «Здрав-

ствуйте». Поехали. Крючков 
молчит, потому что рядом шо-
фер.  Приехали на площадь 
Дзержинского к зданию Коми-
тета государственной безопа-
сности. Тут я подумал, что, на-
верное, вызвали, как всегда по 
приезде в отпуск, на доклад к 
председателю КГБ Андропову, 
хотя он должен был состояться 
позднее. И уже перед кабине-
том Андропова Крючков прио-
становился и говорит: «Мы 
приехали, чтобы объявить вам 
о награждении вас высшей на-
градой страны. Сейчас Юрий 
Владимирович сам вручит ее». 

Я присел в приемной, под-
умал: «Надо будет что-то ска-
зать». Обязательно скажу, что, 
мол, спасибо, но это награда не 

только мне, а всей нашей раз-
ведке. Я просто как ее малень-
кий винтик делал, как мог, свое 
дело. Захожу. Андропов у стола. 
Радушно поздоровался, сесть 
почему-то не предлагает. Подо-
шел к сейфу и достает из него 
три алые коробки. «Ну, Горо-
вой, поздравляю, вот твоя на-
града. Тебе присвоено звание 
Героя Советского Союза».

Сказать, что я был удивлен, 
значит, ничего не сказать (по-
сле слов Крючкова подумал, 
что это, наверное, орден Лени-
на). Бережно открыл коробоч-
ки, полюбовался на «Золотую 
Звезду» и орден Ленина, прочел 
грамоту. Начал было ответное 
обращение, но Андропов, улы-
баясь, махнул рукой: «Оставь. 
Награда дана конкретному че-
ловеку за конкретную работу». 
После теплой непродолжитель-
ной беседы спрашивает: «По-
смотрел? Ну и хорошо. Давай 
сюда». Кладет коробки обратно 
в сейф, поворачивается, протя-
гивает руку. Я в недоумении: 
«Подождите, а как же...» А он: 
«До тех пор, пока ты работаешь 
по этому делу, да еще там, на-
града будет лежать в моем сей-
фе. Когда окончательно завер-
шишь работу, тогда свою «Зве-
зду» и получишь». Поэтому по-
лучил я эти награды лишь через 
несколько лет. 

— Когда вам вручи-
ли их официально?

МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ Чиновники мэрии Краснодара продолжают 
настаивать, чтобы семья с двумя детьми снесла дом 
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Герой Советского Союза Владимир Ильич Горовой не выглядит на свои почти что 88.

А К Ц Е Н Т

Звание Героя Советского Союза 
было присвоено Владимиру Горовому 
21 декабря 1973 года. Рассказать о нем 
стало возможно через 47 лет

Австралийский доллар  54,3978
Азербайджанский манат  44,9937
Армянский драм**  15,4746
Белорусский рубль  30,0903
Болгарский лев  46,1983
Бразильский реал  13,6036

Венгерский форинт**  24,7125
Вон Республики Корея***  67,6726
Гонконгский доллар* 98,6365
Датская крона*  12,1423
Доллар США  76,4443
Евро  90,4489

Индийская рупия**  10,3490
Казахстанский тенге**  17,7844
Канадский доллар  57,9870
Киргизский сом**  94,7768
Китайский юань*  11,4110
Молдавский лей*  44,8354

Новый туркменский манат  21,8725
Норвежская крона*  82,1196
Польский злотый  19,7638
Румынский лей  18,5432 
СДР  108,5211
Сингапурский доллар  56,1966

Таджикский сомони*  73,9664
Турецкая лира  94,8123
Узбекский сум***  73,7808
Украинская гривна*  26,9859
Фунт стерлингов  99,5228
Чешская крона*  33,1229

Шведская крона*  87,0733
Швейцарский франк  84,3384
Южноафриканский рэнд*  46,8323
Японская иена**  72,8839

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 27.10.20

Выборы на Украине: 
«партия власти»,
радикалы 
и неонацисты 
провалились

По делу об обмане 
вдовы и дочери Алексея 
Баталова прошли первые 
задержания

История успеха: 
жизнь и смерть 
главы концерна 
Samsung 
Ли Гон Хи

Пол Маккартни 
выпустит свой 
новый альбом 
McCartney III
11 декабря
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
разъяснил, как садоводам 
платить за электричество

Кто хозяин 
киловатта

Наталья Козлова

Полезное разъяснение для садоводов и дачников сде-
лал Верховный суд, когда перепроверил спор садового 
товарищества с энергетиками. Последние выставили 
СНТ огромный счет, с которым товарищество не согла-
силось. Спор дошел до Верховного суда, который встал 
на сторону граждан. Ситуация с оплатой оказалась на-
столько распространенной, что разъяснения Верхов-
ного суда пойдут на пользу многим садоводам.

Конфликт у садоводов и энергетиков начался не 
сразу. Десять лет компания не проверяла оборудова-
ние, через которое садовое товарищество получало 
электроэнергию. А когда старый трансформатор все 
же поменяли, энергетики выставили товариществу не-
подъемный счет. Граждане платить отказались, и ком-
пания предъявила им иск за «неучтенное потребление 
электроэнергии». 

Началом истории можно считать момент, когда 
сбытовая компания начала поставлять электроэнер-
гию в только что созданное садовое товарищество. 
А спустя десятилетие пришла туда с проверкой обору-
дования. Выяснилось, что оно давно устарело и его 
надо менять. Переговоры руководства СНТ и 
энергетиков о замене оборудования шли 
долго и вяло. 

УЧИТЕЛЬСКАЯ «РГ» Офлайн 
vs онлайн: дистант дает 
новые уроки

Удаленка 2.0

В России на карантин из-за коронавируса закрыты бо-
лее 40 школ. Каждый день одни школы уходят на уда-
ленку, но другие в то же время возвращаются к нор-
мальной работе. Часто на карантин уходят не целые 
школы, а только отдельные классы. Из 17 миллионов 
школьников примерно один процент ребят учатся в 
классах, закрытых из-за COVID-19. Кроме того, в Мо-
скве дистанционное обучение вернулось на две недели 
для всех учеников 6—11-х параллелей. А в Кемеровской 
области абсолютно все школы переведены на удаленку 
с 26 октября по 22 ноября. Выучили ли школы уроки 
прошлого карантина? Не сбоит ли техника? Готовы ли 
к дистанту учителя? Корреспонденты «РГ» выяснили, 
чем новая удаленка отличается от старой.

— У меня две дочки. Младшая — в начальной школе, 
и я продолжаю возить ее на уроки. А старшая сейчас в 
9-м классе на дистанте. Технически все гораздо лучше 
организовано, — рассказала «РГ» член Экспертно-кон-
сультативного совета родительской общественности 
при департаменте образования и науки Москвы Татья-
на Суздальницкая. — Сбои в электронном журнале и в 
системе видеосвязи поначалу были, но их быстро 
устранили. И, как говорит наш любимый учитель, это 
не тот же «фристайл», который мы видели весной. Уро-
ки по расписанию, по программе не отстаем. 

Минусы дистанта? По словам мамы, они тоже есть. 
Так, детям очень не хватает живого общения. И с учите-
лями, и, главное, с одноклассниками. А еще 
дома сложнее сосредоточиться на уроках, 
удержать внимание. 

РАЗВИТИЕ Что содержит 
единый план достижения 
национальных целей

До 30 октября, 
до 30 года

Елена Березина

До конца этой недели — до 30 октября — президенту 
Владимиру Путину представят единый план достиже-
ния национальных целей до 2030 года. По словам пре-
мьера Михаила Мишустина, в нем подробно прописа-
ны действия правительства на ближайшие десять лет, 
направленные на выполнение июльского указа прези-
дента. В плане есть новые направления работы, кото-
рыми правительство ранее или вовсе не занималось, 
или не уделяло им достаточного внимания.

На горизонте ближайшего десятилетия стране при-
дется столкнуться с рядом вызовов, которые как огра-
ничат ее развитие, так и дадут новые возможности, от-
мечал первый вице-премьер Андрей Белоусов. Нацио-
нальные цели развития отвечают на эти вызовы, а еди-
ный план определяет конкретные действия, уточнил он.

Важнейшим фактором станут демографические вы-
зовы. В силу объективных трендов в ближайшие не-
сколько лет население России будет сокращаться. Пе-
реломить эту тенденцию планируется за счет стабили-
зации рождаемости и снижения смертности.

Для обеспечения роста продолжительности жизни 
(до 78 лет к 2030 году) упор сделан на доступ-
ность медпомощи, повышение качества диаг-
ностики, в том числе за счет телемедицины.
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А К Ц Е Н Т

Двойственность поведения человека, 
облеченного властью, всегда ведет 
к трагедии ни в чем не повинных людей
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КРЕМЛЬ Владимир Путин 
предложил НАТО 
встречный мораторий 
на размещение ракет 
средней и меньшей 
дальности

Шаг 
доброй воли

Кира Латухина

Выход США из договора о ракетах средней и меньшей 
дальности президент России Владимир Путин считает 
серьезной ошибкой. В связи с этим возникают новые уг-
розы для европейской безопасности. Об этом говорится 
в заявлении российского лидера о дополнительных ша-
гах по деэскалации обстановки в Европе в условиях пре-
кращения действия договора о ракетах средней и мень-
шей дальности (РСМД), которое было обнародовано 
вчера. Президент призвал страны НАТО к встречному 
мораторию по развертыванию таких ракет.

Договор о РСМД был важным элементом архитекту-
ры по обеспечению международной безопасности и 
стратегической стабильности и играл особую роль в 
плане поддержания предсказуемости и сдержанности в 
ракетной сфере на европейском пространстве, отметил 
Путин. Выход США из этого договора, в результате чего 
он прекратил свое действие, президент назвал «серьез-
ной ошибкой, которая усиливает риски развязывания 
гонки ракетных вооружений, роста конфронтационно-
го потенциала и скатывания к неконтролируемой эска-
лации». «С учетом неослабевающей напряженности по 
линии Россия — НАТО очевидны новые угрозы для обще-
европейской безопасности», — констатировал он.

Российский лидер призвал к активным усилиям по 
сокращению дефицита доверия, укреплению регио-
нальной и глобальной стабильности, а также «сниже-
нию рисков, проистекающих от недопониманий и раз-
ногласий в области ракетных вооружений». «В этом 
контексте мы подтверждаем приверженность ранее 
объявленному Российской Федерацией мораторию на 
развертывание РСМД наземного базирования, пока в 
соответствующих регионах не появятся ракетные воо-
ружения аналогич-
ных классов амери-
канского производ-
ства», — заявил пре-
зидент. «Мы также 
считаем, что не 
утратил актуаль-
ность наш призыв к 
странам НАТО рас-
смотреть возмож-
ность объявления 
встречного морато-
рия», — заметил он.

Для содействия поиску компромиссных политико-
дипломатических решений Россия готова к дальней-
шим шагам по минимизации негативных последствий 
развала договора о РСМД «на основе принципов рав-
ной и неделимой безопасности и сбалансированного 
учета интересов сторон», объявил президент. В под-
крепление инициативы о встречных мораториях Пу-
тин предложил всем заинтересованным сторонам рас-
смотреть конкретные варианты взаимных верифика-
ционных мер для снятия озабоченностей. В частности, 
речь могла бы идти о мерах проверки в отношении 
комплексов «Иджис Эшор» с пусковыми установками 
Мк-41 на базах США и НАТО в Европе, а также ракет 
9М729 на объектах Вооруженных сил РФ в Калинин-
градской области, уточнил он. Цель — подтверждение 
отсутствия на охваченных договоренностями объек-
тах наземных РСМД и вооружений, по характеристи-
кам и классификации которых стороны не смогли до-
говориться (российская ракета 9М729).

Россия остается приверженной позиции о полном 
соответствии ракеты 9М729 требованиям ранее дейст-
вовавшего договора о РСМД. Но готова в духе доброй 
воли и дальше не развертывать на европейской части 
территории страны этих ракет — только при условии 
встречных шагов со стороны стран НАТО, исключаю-
щих размещение в Европе вооружений, ранее запре-
щенных по договору о РСМД. Путин также призвал все 
заинтересованные страны к поиску схем поддержания 
стабильности и предотвращения ракетных кризисов 
«в мире без Договора о РСМД» применительно к Ази-
атско-Тихоокеанскому региону.

«Президент последовательно продолжает линию на 
многовекторную деэскалацию», — заявил журнали-
стам пресс-секретарь российского лидера Дмитрий 
Песков. Ранее Путин уже сделал специальное заявле-
ние по сотрудничеству в сфере информационной без-
опасности. Песков также отметил усилия, которые 
прилагаются на экспертном уровне по ДСНВ. На уточ-
няющий вопрос, прорабатывалось ли предложение с 
зарубежными партнерами, Песков заявил: «Это новая 
инициатива президента».

Президент в очередной раз демонстрирует ответст-
венный подход в вопросах стратегической стабильно-
сти и контроля над вооружениями, заявил журнали-
стам глава Комитета Госдумы по международным де-
лам Леонид Слуцкий. «Россия показывает таким обра-
зом, что против самой возможности создания предпо-
сылок для нового ракетного кризиса в мире»,— сказал 
он. «Надеемся услышать здравый ответ от коллектив-
ного Запада на призыв российского лидера по встреч-
ным шагам со стороны НАТО», — заметил депутат. «Это 
шаг доброй воли со стороны России. Мы будем привет-
ствовать, если наши партнеры подтвердят свою готов-
ность к ответным шагам», — заявил первый зампред Ко-
митета Совета Федерации по международным делам 
Владимир Джабаров.  «Предложения, разумеется, 
очень серьезные, от которых не получится снова отмах-
нуться под очередными надуманными отговорками — 
мол, вы сами все нарушаете, а потому переговоры вести 
не собираемся, — прокомментировал заявление глава 
Комитета СФ по международным делам Константин 
Косачев. — Теперь же предлагается лично убедиться в 
том, что наши ракеты не нарушают положений ДРСМД, 
а также успокоить нас по поводу возможных наруше-
ний со стороны НАТО». «Пора создавать «коалицию 
мира» в защиту безопасности и стабильности в обоих 
регионах, иначе мы скоро проснемся в мире, нашпиго-
ванном ядерными ракетами в пяти минутах полета от 
столиц государств Евразии», — считает сенатор.  

Пора создавать 
«коалицию мира» 
в защиту 
безопасности 
и стабильности

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин поблагодарил депутатов Госдумы за работу 
в период пандемии

Кворум против вируса
Кира Латухина

Н
а встрече со спике-
ром Госдумы Вячес-
лавом Володиным 
президент Влади-
мир Путин побла-
годарил всех депу-
татов за оператив-
ность в работе над 
законами. Отдель-

но обсуждались два направле-
ния деятельности нижней пала-
ты парламента: принятие зако-
нопроектов, связанных с по-
правками в Конституцию, и 
рассмотрение проекта нового 
бюджета. 

Подводить итоги за год еще 
рановато, впереди два месяца, 
и они, как правило, наиболее 
напряженные, сказал Влади-
мир Путин в начале беседы. Но 
уже сейчас видно, как активно 
работает Госдума, особенно в 
последнее время. В том числе 
это связано с законами, кото-
рые необходимо принять в свя-
зи с поправками в Конститу-
цию. «Я вижу, что работа идет 
практически по всем направле-
ниям и с точки зрения государ-
ственного строительства, со-
циальные законы принимают-
ся, в социальной сфере, в сфере 
экономики», — продолжил Пу-
тин и поблагодарил «за опера-
тивность при принятии реше-
ний, связанных с обеспечением 
ритмичной работы экономики, 
поддержки граждан, в сфере 
здравоохранения в период пан-
демии».

«Для нас поддержка прези-
дента многое значит», — сказал 
Володин. Ситуация непростая, 
коронавирусом болеет все боль-
ше парламентариев, продолжил 
он. Сейчас в больницах 38 депу-
татов, один в реанимации, один 
умер. «Конечно, мы принимаем 
определенные меры, чтобы со-
хранить работоспособность 
парламента, но если посмо-
треть по итогам уже того перио-
да, который прошел, у нас 91 де-
путат переболел либо сегодня 
болеет», — заметил спикер. К со-
жалению, Госдума обязана со-
бираться вместе, хотя и делает 
все, чтобы переходить на ди-
станционную работу или видео-
конференц-связь, где это воз-
можно.

Многие европейские парла-
менты — на карантине. «Но мы 
понимаем, что президент ка-
ждодневно контролирует ситу-
ацию, и депутаты должны со 
своей стороны также выклады-
ваться, делать все для того, что-
бы решения, принимаемые пре-

зидентом, законодательно были 
обеспечены, особенно в ситуа-
ции, связанной с пандемией, по-
мощью людям, помощью по-
страдавшим отраслям экономи-
ки, поддержкой экономики», — 
пояснил Володин.

В законотворческом «пор-
тфеле» — 1305 законопроектов. 
Депутаты определили приори-
теты. Среди них — помощь лю-
дям и все, что связано с проти-
водействием распростране-
нию коронавируса, сообщил 
спикер. Это законопроекты в 

исполнение принятых норм 
Конституции: на рассмотре-
нии 20 инициатив, из которых 
14 предложены президентом. 
Один уже принят в третьем 
чтении, два — во втором, семь — 
в первом. Госдума планирует 
максимально рассмотреть их в 
этом году. «Мы понимаем важ-
ность принятия этих законо-
проектов, потому что приня-
тые нормы Конституции повы-
шают стандарты жизни, повы-
шают защиту прав наших гра-
ждан, но и, конечно, эффектив-

ность работы самих органов 
власти», — подчеркнул Воло-
дин.

В первом чтении проект 
бюджета планируется рассмо-
треть 28 октября, объявил спи-
кер. «Нормально, это хорошие 
сроки», — одобрил Путин и по-
интересовался, как идет ди-
скуссия с правительством. «В 
общем-то, это нормальный ди-
алог», — последовал ответ. Каб-
мин прислушивается, когда 
звучат предложения депутатов. 
Основной вопрос, который они 
поднимают, конечно, связан с 
поддержкой населения в ситуа-
ции, связанной с коронавиру-
сом. «Но несмотря на то, что 
бюджет сегодня будет дефицит-
ный и происходит падение тем-
пов роста экономики — ни для 
кого не секрет, что у нас эта 
проблема так же, как и в других 
странах существует, — важно, и 
все это понимают, что ситуа-
ция в корне отличается от пре-

дыдущих годов, особенно 90-
х», — заметил Володин.

«Несмотря на кризис, не-
смотря на вызовы, все социаль-
ные статьи, все вопросы, свя-
занные с поддержкой граждан, 
в бюджете представлены, и 
люди не будут брошены», — за-
верил думский спикер. Как бы 
ни было сложно, программы, о 
которых президент говорил в 
Послании, в бюджете отраже-
ны. «А что касается дискуссии, 
то это неотъемлемая часть на-
шей работы, поэтому мы стара-
емся искать компромиссы и 
быть конструктивными. Хотя 
эмоции иногда зашкаливают, 
но это парламент», — заключил 
Володин.

«Как организована медицин-
ская помощь заболевшим?» — 
спросил президент. Собеседник 
ответил, что депутаты лечатся 
«там, где болезнь прихватила»: 
«Прихватила в Твери — на боль-
ничной койке в Твери, прихва-

тила в Москве — значит, в Мо-
скве». «То есть все зависит от 
территории, учитывая, что де-
путаты избраны по избиратель-
ным округам, представляют ре-
гионы, в этой связи помощь ока-
зывается по месту заболева-
ния», — уточнил он.

Путин попросил поблагода-
рить всех: «Действительно, это 
в высшей степени востребова-
но, и было очень важно обеспе-
чить ритмичную законотворче-
скую работу». Люди трудились 
над сложными законопроекта-
ми, не откладывая «в долгий 
ящик», понимая, что решения 
нужны именно сейчас для прео-
доления кризисных явлений. «И 
в целом, конечно, это большая 
позитивная работа, которая в 
высшей степени востребована и 
проводится с хорошим очень 
результатом», — оценил он.  

Вячеслав Володин сообщил прези-
денту, что проект бюджета в I чте-
нии Дума рассмотрит 28 октября.

А К Ц Е Н Т

Принятые нормы Конституции повышают 
стандарты жизни, защиту прав наших 
граждан и, конечно, эффективность 
работы самих органов власти

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Сегодня Госдума рассмотрит законопроекты о верховенстве Основного Закона

Право признаем, интересы не забываем 
Борис Ямшанов

С
егодня, 27 октября, Госу-
дарственная Дума начи-
нает обсуждение в пер-

вом чтении законопроектов, 
внесенных президентом в со-
ставе второго пакета в развитие 
положений обновленной Кон-
ституции. 

Официальный представи-
тель президента при рассмотре-
нии законопроектов палатами 
Федерального Собрания, пред-
седатель Комитета по государ-
ственному строительству и за-
конодательству Павел Краше-
нинников рассказал «Россий-
ской газете» о повестке дня это-
го ответственного заседания Го-
сударственной Думы.

Павел Владимирович, в про-
цессе обсуждения изменений в 
Конституции живой интерес 
и даже споры вызвал вопрос о 
приоритете нашего Основно-
го Закона над международны-
ми актами. Поправки приня-
ты, что нужно для их реали-
зации на практике?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Мы исходим 
из того, что в нашей правовой 
системе, основанной на верхо-
венстве Конституции, не могут 
применяться правила междуна-
родных актов, которые проти-
воречили бы конституционным 
положениям.

Законопроекты о верховен-
стве Конституции и приоритете 
ее действия на территории на-
шей страны выносятся на рас-
смотрение в первом чтении.

Изменения потребуются в 
ряд законов, в том числе в Гра-
жданский кодекс, Гражданский 
процессуальный, Уголовно-
процессуальный, Арбитражный 
процессуальный и Кодекс адми-
нистративного судопроизвод-
ства, а также еще в 115 законо-
дательных актов Российской 
Федерации. 

Нужно отметить, что все это 
осуществляется при сохране-
нии правовых позиций, направ-

ленных на уважение основных 
принципов международного 
права.

Напомните, как выглядят 
нормы о верховенстве Кон-
ституции РФ, принятые все-
российским голосованием?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Конститу-
ция имеет высшую юридиче-
скую силу. Это базовое правило 
ст. 15 Конституции. В ее разви-
тие изменения внесены в не-
сколько конституционных 
норм. Указано, что международ-
ные договоры России, если они 
не соответствуют Конституции, 
не подлежат введению в дейст-
вие и применению. 

Поправкой к ст. 79 Основно-
го Закона предусмотрено, что 
решения межгосударственных 
органов, основанные на толко-
вании международных догово-
ров России, противоречащем 
Конституции РФ, не подлежат 
исполнению в Российской Фе-
дерации.

Кроме того, в ст. 125 появля-
ется очень важное дополнение, 
что акты или их отдельные по-
ложения, не подлежат примене-
нию в истолковании, отличном 
от сформулированного Консти-
туционным судом. 

Какие изменения должны 
быть внесены в действующие 
законы и другие акты?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Предлагает-
ся уточнить правила соотноше-
ния российского законодатель-
ства и норм международного 
права. В кодексах, которые я на-
звал, будет указано, что не допу-
скается применение правил 
международных договоров в их 
истолковании, противореча-
щем Конституции РФ. Еще в 115 
законодательных актах уточня-
ются положения в части соотно-
шения внутреннего российско-
го законодательства и актов, 
принятых в рамках междуна-
родного сотрудничества. В их 
число входят: закон о междуна-
родных договорах, основы зако-
нодательства о нотариате, зако-
ны о защите прав потребителей, 
о третейских судах, персональ-
ных данных и связи, об образо-
вании, о государственной гра-
нице и обороне, о космической 
деятельности и о недрах, об опе-
ке и попечительстве, ветерина-
рии и многие другие.

В эти законы вносится норма 
о том, что решения межгосудар-
ственных органов, принятые на 
основании положений между-
народных договоров в их истол-
ковании, противоречащем Кон-
ституции, не подлежат исполне-
нию в России. 

Дума рассматривает поправ-
ки в закон о Конституцион-
ном суде, там есть положения 
о роли нашего высшего суда
в подобных ситуациях. 

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Новые пол-
номочия Конституционного 
суда будут отражены также в за-
коне о международных догово-
рах, его правила будут распро-
страняться на отношения в раз-
личных областях жизни. Именно 
КС разрешает вопрос, можно 
или нет исполнять решение меж-
государственного органа, если 
есть опасения, что оно основано 
на позициях, которые противо-
речат нашей Конституции. 

Также КС определяет, как 
быть, если иностранный или 
международный суд, либо арби-
траж налагает некие обязаннос-
ти на Россию, однако такое ре-
шение не соответствует осно-
вам публичного правопорядка 
Российской Федерации. 

Это положение вызвало кри-
тику со стороны, как теперь 
говорят, наших партнеров. 
Мол, Россия противопоставля-
ет свой правопорядок между-
народным правилам. Хотя 
большой вопрос, кто их писал?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Правило о 
публичном порядке является од-
ним из основополагающих прин-
ципов международного права. 
Действительно, нет какого-либо 
свода международных законов, 

но есть принципы. Это, напри-
мер, в том числе равенство 
участников отношений и форм 
собственности, свобода догово-
ра, недопустимость произволь-
ного вмешательства в частные 
дела, обеспечение восстановле-
ния нарушенного права, добро-
совестность участников отноше-
ний. Общепризнанные принци-
пы и нормы международного 
права являются частью россий-
ской правовой системы, включая 
правовые стандарты прав чело-
века. Они отражены и в консти-
туционных нормах, и в различ-
ных законодательных актах.

Подчеркну, что Россия не от-
казывается от своих междуна-
родных обязательств. Речь идет 
о конституционно приемлемом 
механизме их исполнения.

Конституционный суд, ссы-
лаясь на отечественный пра-
вопорядок, может отвер-
гнуть любой иностранный 
вердикт?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Непримене-
ние норм иностранного права 
возможно только в исключи-
тельных случаях. И требует от 
Конституционного суда серьез-
ного обоснования, исходя из 
основ конституционного строя. 
Обозначая приоритет своей 
Конституции, Россия, таким 
образом, не делает чего-то из 
ряда вон выходящего.

Нами не должны заключать-
ся международные договоры, не 
соответствующие Основному 
Закону. А правила международ-
ного договора или основанные 
на них решения, если они нару-

шают конституционные поло-
жения, не могут и не должны 
применяться в нашей правовой 
системе. В этом суть верховен-
ства Конституции.

В предыдущем интервью вы 
раскрыли содержание закона о 
правительстве, который вы-
носился на первое чтение. 
Статус и полномочия прави-
тельства, о чем вы подробно 
рассказывали, депутатами 
подтверждены?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Проект но-
вого закона о правительстве 
был внесен президентом в со-
ставе первого пакета инициатив 
и теперь выносится на третье, 
окончательное чтение. На осно-
ве конституционного принципа 
единства системы публичной 

власти проект определяет ста-
тус правительства и его взаимо-
действие с другими органами 
публичной власти, прежде всего 
с парламентом.

Устанавливается новый по-
рядок назначения на должность 
членов правительства, предус-
матривающий усиление роли 
парламента. Председатель пра-
вительства, его заместители и 
федеральные министры (кроме 
«силового блока») назначаются 
президентом после их утвержде-
ния Государственной Думой. 
Министры «силового блока», ру-
ководство деятельностью кото-
рых осуществляет президент 
(минобороны, МВД, МЧС, ми-
нюст, МИД) назначаются на дол-
жность президентом после кон-
сультаций с Советом Федерации. 
Таким образом, утверждение 
всех членов правительства будет 
происходить публично.

Кто же выиграет от предлага-
емых изменений? Ответ один — 
выиграет общество. Поскольку 
общество, любой гражданин 
сможет видеть, как формирует-
ся правительство, как обсужда-
ются конкретные персоналии, 
насколько они компетентны в 
конкретной области и есть ли у 
них парламентская поддержка. 
Это новая ответственность, как 
для самих членов кабинета ми-
нистров, так и для парламента-
риев. В развитие положений 
Конституции закрепляются об-
новленные полномочия прави-
тельства в области социального 
обеспечения, защиты семьи и 
детства, здравоохранения, вза-
имодействия с институтами 
гражданского общества и в 
иных областях. Все эти измене-
ния развивают новые конститу-
ционные положения и позволят 
обеспечить слаженную работу 
органов публичной власти, чет-
кость и эффективность их дей-
ствий во благо общества и госу-
дарства.  

Павел Крашенинников подчеркивает: 
Россия не отказывается от своих 
международных обязательств.

— Законопроект на сайте
rg.ru/art/1976152

А К Ц Е Н Т

Общепризнанные принципы и нормы 
международного права являются частью 
российской правовой системы, включая 
правовые стандарты прав человека

Сергей Михайлович 
Аноприенко
Заместитель министра природных ре-

сурсов и экологии РФ — руководитель 

Федерального агентства лесного хо-

зяйства (Рослесхоз)

 ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В ЧЕТВЕРГ, 29 ОКТЯБРЯ, 

С 10.00 ДО 11.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8 (800) 200-09-09 

(ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС 

ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU
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КОНКУРС Сергей Кириенко рассказал о главном в профессии политика

Слушать и слышать
Галина Мисливская

Р
абота в политике требует 
полной отдачи, открыто-
сти и способности чувст-

вовать чужую боль, как собст-
венную, заявил первый замгла-
вы администрации президента 
России Сергей Кириенко на от-
крытии финала конкурса «Ли-
деры России. Политика». 

Конкурс проводится по ини-
циативе президента РФ Влади-
мира Путина для поиска новых 
общественно-политических де-
ятелей и перспективных зако-
нодателей. В этом его отличие от 
«большого» конкурса «Лидеры 
России», задача которого — вы-
являть талантливых управлен-
цев.

«Только людям, которые ни-
когда не пробовали работать в 
политике, кажется, что это лег-
ко, что надо просто иметь хоро-
шо подвешенный язык и умение 
красиво выступить»,— отметил 

Сергей Кириенко на церемонии 
открытия финала. Он уверен, 
что это совсем не так. «Полити-
ка — это тяжелая работа, требу-
ющая высочайшего профессио-
нализма, огромного трудолю-
бия и которая требует, чтобы 
человек всегда оставался от-
крытым и способным учиться», 
— сказал представитель Кремля.

«Иногда считается, что глав-
ное качество политика — это 
уметь говорить. Это большая 
ошибка. Главное качество поли-
тика — это уметь слушать и слы-
шать», — подчеркнул Кириенко. 
Он также напомнил участникам 
ответ Владимира Путина на во-
прос, что нужно, чтобы стать 
политиком. «Он сказал очень 
важную вещь: что самое глав-
ное — способность чувствовать 
боль простого человека так же, 
как свою собственную, не поте-
рять чувства искренности и ре-
ального сопереживания», — зая-
вил  Кириенко. «Это работа не-

простая, потому что ты не при-
надлежишь себе, потому что у 
тебя исчезает понятие личного 
пространства, потому что ты 
должен быть открыт 24/7, а лю-
бые аспекты твоей жизни будут 
предметом общественного об-
суждения», — добавил он.

По мнению Кириенко, глав-
ное, ради чего стоит идти в по-
литику, — это реальная возмож-
ность помочь людям и сделать 
их жизнь лучше. «Не просто на-
блюдать, как все развивается 
на твоих глазах, а быть участ-
ником формирования, созда-
ния будущего. Какое это буду-

щее, зависит от вас», — сказал 
он, обращаясь к финалистам.

Конкурс «Лидеры России. 
Политика» в этом году прово-
дится впервые. С 25 февраля по 
16 марта заявки подали более 
33 тысяч человек, к дистанци-
онному этапу были допущены 
чуть более 9 тысяч,  успешно 
его преодолели 544 участника. 
В сентябре в Москве прошли 
очные полуфиналы, по итогам 
которых были определены 100 
финалистов.

Как рассказал журналистам 
генеральный директор АНО 
«Россия — страна возможно-
стей» Алексей Комиссаров, эк-
сперты оценивали компетен-
ции участников, а их полити-
ческие взгляды для жюри кон-
курса значения не имеют. «Мы 
точно знаем, что среди фина-
листов есть представители раз-
ных политических партий. 
Главное требование — чтобы 
каждый из них искренне хотел 
сделать нашу страну лучше, 
сильнее, внести свой вклад в 
это независимо от того, какие 
политические силы он пред-
ставляет», — сказал он.

С 26 по 28 октября в Москве 
проходит очный финал, в ходе 
которого участникам будут 
предложены задания, макси-
мально приближенные к реаль-
ной жизни. Об одном из них рас-
сказал журналистам председа-
тель экспертного совета кон-
курса Павел Безручко. Каждый 
финалист должен разработать 
план предвыборной программы 
на выборах в законодательное 
собрание в чужом для себя реги-
оне. У каждого, по его словам, 

будет возможность представить 
программу и поучаствовать в 
дебатах, за которыми будут на-
блюдать эксперты конкурса, на-
ставники и другие участники. 
Все они потом выступят в каче-
стве условных избирателей. Ко-
личество голосов «за» и будет 
оценкой в задании.

Победителями финала ста-
нут не более 50 человек, чьи 
имена объявят вечером в сре-
ду. Они получат возможность с 
декабря этого года по июнь бу-
дущего принять участие в 
образовательной программе 
развития общественно-поли-
тических лидеров, подготов-
ленной Мастерской управле-
ния «Сенеж» совместно с Выс-
шей школой госуправления 
РАНХиГС. Кроме того, каждый 
победитель получит персо-
нального наставника из числа 
депутатов Госдумы и членов 
Совета Федерации.

По словам Алексея Комис-
сарова, никаких целевых пока-
зателей у конкурса нет. «Тем не 
менее мы надеемся, что кто-то, 
а может быть, и многие из на-
ших победителей, попробует 
избраться в Государственную 
думу и другие законодатель-
ные органы, в заксобрания на 
региональном уровне. Мы бу-
дем следить за их судьбой», — 
сказал он, отвечая на вопрос 
«РГ».

Один из наставников кон-
курса — первый вице-спикер ГД 
Александр Жуков заявил, что в 
федеральном парламенте не 
боятся прихода конкурентов 
из числа участников конкурса, 
более того — будут рады новым 
лицам. «В Думе есть и сохра-
нятся люди, которые имеют се-
рьезный опыт, но нужно, без-
условно,  обновление .  Это 
очень хорошо, что по итогам 
этого конкурса придет потен-
циально смена очень серьез-
ная в законодательные органы 
государственной власти», — 
сказал он.  Сергей Кириенко: Главное, ради чего стоит идти в политику, — это реальная возможность помочь людям.

А К Ц Е Н Т

Политика — это тяжелая работа, 
требующая высочайшего профессиона-
лизма, огромного трудолюбия

РЕСУРСЫ 

Как будет 
развиваться 
в России 
водородная 
энергетика

ЦЕНЫ ЖДУТ 
СЖИЖЕНИЯ
Сергей Тихонов

К 2024 году в России будет за-
пущено несколько пилотных 
проектов в области водородной 
энергетики. В том числе плани-
руется разработка и создание 
отечественных установок по 
производству водорода без вы-
бросов углекислого газа. Это 
следует из утвержденного пра-
вительством плана по разви-
тию водородной энергетики. 

Для России эта тема важна 
не только потому, что использо-
вание водорода считается од-
ним из самых перспективных 
векторов развития мировой 
энергетики (по различным про-
гнозам, доля водорода в миро-
вом энергобалансе в будущем 
может составить от 7 до 25%). 
Дело еще в том, что для произ-
водства водорода используется 
природный газ, по запасам ко-
торого наша страна занимает 
первое место в мире. 

Уже сегодня развитие водо-
родной энергетики рассматри-
вается в качестве одного из пер-
спективных направлений рос-
сийско-германского и россий-
ско-японского сотрудничества, 
рассказали «РГ» в пресс-служ-
бе минэнерго.

Ранее глава минэнерго Алек-
сандр Новак сказал, что выпол-
нение плана по развитию водо-
родной энергетики позволит 
создать в стране принципиаль-
но новую индустрию. «Водо-
род, используемый сегодня в 
основном в химической и не-
фтехимической промышленно-
сти, в перспективе способен 

стать одним из драйверов раз-
вития энергетики и базой для 
формирования в стране водо-
родной экономики», — сказал 
министр.

Помимо производства водо-
рода в плане предусматривают-
ся работы по созданию систем 
хранения, способов его тран-
спортировки и использования 
в энергетике, транспорте и про-
мышленности. В «дорожной 
карте» до 2024 года запланиро-
ваны разработка, изготовление 
и проведение испытаний газо-
вых турбин на метано-водород-
ном топливе и создание опыт-
ного образца железнодорожно-
го транспорта на водороде. 

«Потенциально у России су-
ществуют огромные перспек-
тивы производства и экспорта 
водорода, учитывая размеры 
сырьевых запасов и экспор-
тные мощности трубопровод-
ной системы», — говорит анали-
тик «Финам» Алексей Калачев. 
Поскольку сейчас для тран-
спортировки водорода предпо-
лагается использовать сущест-
вующие газопроводы, то и на-
правления будущего экспорта 
задаются существующими мар-
шрутами. Это Европа и Китай, 
считает эксперт.

Основная проблема пока в 
том, что цена производства во-
дорода высока и он сейчас не 
может конкурировать с тради-
ционными энергоносителями — 
нефтью, газом и углем. Экспер-
ты считают, что в перспективе 
после 2030 года новые техноло-
гии позволят снизить себестои-
мость производства до конку-
рентного уровня. «Кроме того, 
пока отсутствуют производст-
венные мощности, способные 
выпускать столько водорода, 
чтобы его экспорт ощутимо по-
теснил экспорт природного 
газа, а их строительство обой-
дется дорого», — уточняет Кала-
чев. Он также пояснил, что Рос-
сия может наладить производ-
ство водорода из ископаемого 
углеводородного сырья, но нет 
уверенности в том, что такой 
водород будет считаться на ме-
ждународном рынке «зеленой» 
энергетикой. 

Также много споров вызыва-
ют способы транспортировки 
водорода. На фоне роста попу-
лярности СПГ возникает во-
прос, а будет ли востребован 
именно трубопроводный спо-
соб доставки водорода потре-
бителям. Может статься, что за 
десятилетия развития водород-
ной энергетики более распро-
страненным способом станет 
доставка водорода в сжижен-
ном виде, считает Калачев.  

Доля водорода 
в мировом 
энергетическом 
балансе 
может составить 
до 25% 

ИСТОРИЧЕСКИЕ ХРОНИКИ 
БЕЛАРУСИ
В Беларуси началась «Неделя Истины», призванная 
определить «кто кого»: власть или оппозиция. 

Если бы по призыву Тихановской началась всеоб-
щая забастовка, это стало бы концом власти Лукашен-
ко. Если же пар уйдет в пиар-свисток, забастовок как 
таковых не будет — это может стать концом периода 
бифуркаций, потрясений. Оппозиция — маргинализи-
руется, «уходит на социальную дистанцию», власть — 
окончательно легитимируется после «выборной пере-
загрузки». 

Но возможно, ничего «решительного» не произой-
дет: власть устоит, больших забастовок не будет, зато 
протесты, митинги продолжатся и после «решающей 
недели». Однако это не «ничья»: раз атаку протруби-
ли, но в поле не вышли, то это воспринимается как мо-
ральное поражение. А ведь кроме морального капита-
ла, у оппозиции никакого другого нет. Отсутствие 
Успеха = неуспех, спуск с Плато, дальше — уже гуляния 
в тупике.

Морально-психологическая и физически-админи-
стративная сила могут не совпадать, могут идти парал-
лельными курсами — что мы и видели. Но раз в какой-то 
точке их «пересе-
кли» — что мы ви-
дим, — то происхо-
дит превращение, 
конвертация. 

Или психологи-
ческая сила оппози-
ции побеждает (мо-
рально подавляет, 
разлагает, подчиня-
ет) власть — и стано-
вится легитимной 
силой Новой Влас-
ти. Или сила Власти побеждает (а значит, уже не только 
физически, но и морально подавляет, подчиняет, раз-
лагает) оппозицию — и окончательно упрочивается в 
качестве Безальтернативной. Конечно, останутся оп-
позиционные настроения, останется и «несжимаемый 
остаток» оппозиционных групп — но так было и до вы-
боров, это предусмотрено самой конструкцией, анато-
мией Системы Власти в Беларуси и в политическую 
силу не складывается.   

Можно вспомнить кратко то, что этому предшест-
вовало.

9 августа. Выборы президента. В шестой раз, с стан-
дартным для себя результатом (80% от числа голосо-
вавших) побеждает Лукашенко. Основной соперник — 
Тихановская («случайная домохозяйка», жена попу-
лярного оппозиционного блогера, который сидит в 
тюрьме; себя она назвала «символом Свободы»), по 
официальным данным, получает 10%. Как было оче-
видно заранее, оппозиция итоги выборов категориче-
ски не признает, настаивает, что «все фальсифициро-
вано», а победила Тихановская. Начинаются волнения 
— мирные демонстрации, их разгоняют. ЕС итоги выбо-
ров не признает, Россия, другие страны ОДКБ, Китай — 
признают. Лидеры оппозиции, начиная с Тихановской, 
из Беларуси уезжают.

Все это было ожидаемо. А вот что протесты будут та-
кими упорными (уже 2,5 месяца) — это, вероятно, ста-
ло для власти сюрпризом. 

23 сентября Лукашенко проводит «в закрытом ре-
жиме» свою официальную инаугурацию. Тоже понят-
но — публичное мероприятие превратилось бы в гран-
диозный скандал (а то и побоище), с которого начинать 
новый президентский срок ему не хотелось. Из двух 
зол выбрал, как он считает, меньшее.

А вот 10 октября он неожиданно приходит в Мин-
скую тюрьму КГБ, где сидят арестованные лидеры оп-
позиции (в том числе те, кто пытался выставиться на 
президентских выборах) — «побеседовать», хотя до 
того иначе чем «уголовниками» их не называл. Расчет 
ясен: расколоть оппозицию, привлечь каких-то ее ли-
деров на свою сторону. Снять дихотомию «Власть — Оп-
позиция». Показать, что «оппозиция» — разная, одни 
внесистемные, непримиримые (те самые «уголовни-
ки»), а другие — «конструктивные силы», ведут диалог 
с властью, участву-
ют в работе по «вы-
работке новой Кон-
ституции». Такая 
комбинация позво-
ляет дробить про-
тест, спускать на 
тормозах. 

Теоретически — 
ход понятный. Пра-
ктически — не сра-
ботал. На сторону 
власти перешел 
лишь Вознесенский 
— далеко не самый 
влиятельный оппозиционер, которого они тут же, есте-
ственно, назвали «штрейкбрехером». Кстати, он ска-
зал, что Лукашенко сказал, что этот срок — последний, 
больше он в президенты не пойдет. Понятно, что за сло-
ва Вознесенского Лукашенко никак не отвечает и эф-
фект от такого заявления невелик… 

Но главное в том, что «диалог» при таких исходных 
позициях сторон — непонятно о чем.

Для оппозиции «диалог» возможен лишь на тему — 
когда уйдет Лукашенко, которого они называют не 
«президентом», а «узурпатором», и какие ему дадут 
гарантии личной безопасности. Для Лукашенко во-
прос его власти, понятно, вообще не обсуждается («за-
конно избран»), а диалог возможен лишь в «рабочих 
рамках» при обсуждении новой Конституции, под пол-
ным его контролем и в неопределенный срок.

Компромисса нет, тут, как говорится, «разногласие 
по аграрному вопросу — кто кого закопает».

Визит Лукашенко оппозиция использовала по-свое-
му — интерпретировала как знак его «слабости». 12 ок-
тября Тихановская «от имени народа» предъявила ему 
ультиматум: прекратить насилие — освободить всех 
политзаключенных — уйти с поста Президента (новые 
выборы). Срок — 25 октября, в случае невыполнения — 
всеобщая забастовка.

Ясно, что «ультиматум» для Лукашенко в принципе 
невыполним. Но оппозиция стремилась «навязать ему 
повестку», захватить инициативу: скажем, любое ос-
вобождение заключенных теперь воспринималось бы 
как «отступление», «страх перед Ультиматумом». 
Естественно, Лукашенко не отступил.

Итак: «на таран», «Ва-банк». И? Тихановская гово-
рит: «Дали слово и ответим за него».

Что ж — увидим.
С точки же зрения России главное другое: наши стра-

ны настолько тесно исторически связаны, что эти отно-
шения не должны и не будут зависеть от любого разви-
тия внутриполитической ситуации в Беларуси.  

Оппозиция – мар-
гинализируется, 
«уходит на соци-
альную дистан-
цию»

Компромисса нет, 
тут, как говорится, 
«разногласие 
по аграрному 
вопросу — кто кого 
закопает»

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

Леонид Радзиховский,
политолог
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин обсудил с руководством
Госдумы проект бюджета на 2021—2023 годы 

Финансы с гарантией
Владимир Кузьмин

П
роект федерального 
бюджета на следую-
щие три года пре-
мьер-министр Ми-
хаил Мишустин счи-
тает напряженным, 
но  ожидает  без-
условного исполне-
ния социальных га-

рантий, установленных прези-
дентом приоритетов и макси-
мально эффективного использо-
вания каждого рубля.

Вчера глава кабмина пригла-
сил в Дом правительства руко-
водство Государственной Думы и 
парламентских фракций, чтобы 
в очной беседе завершить обсу-
ждение в так называемом нуле-
вом чтении главного финансово-
го документа страны на 2021—
2023 годы.

Впервые за долгие годы, рас-
сказал он, разработка бюджета 
проходила в столь сложных усло-
виях: помимо санкций и низких 
нефтяных цен в этом году возни-
кли социально-экономические 
риски, связанные в первую оче-
редь с коронавирусной инфек-
цией. «Понадобились дополни-
тельные серьезные ресурсы, что-
бы защитить жизнь и здоровье 
наших людей и, конечно же, эко-
номику страны, поддержать ее в 
трудное время. Многие из приня-
тых решений продолжают дейст-
вовать и сейчас и будут работать 
дальше, на перспективу», — под-
черкнул Мишустин. «К сожале-
нию, фактор неопределенности 
сохраняется, и объявлять о пол-
ной победе над коронавирусом 
рано. Ситуация достаточно 
сложная», — сказал председатель 
правительства.

В условиях таких ограниче-
ний, по словам премьера, проект 
получился напряженным. «Есть 
и дефицит в нем, но он (бюджет. — 
Прим. «РГ») направлен в первую 
очередь на поддержку людей. На 
это нацелены все наши ресурсы, 
национальные ресурсы, которые 
нам удалось в том числе сконцен-
трировать в текущем моменте», 
— заверил он.

Теперь перед правительством 
и парламентариями стоит зада-
ча, чтобы все средства были ис-
пользованы максимально эф-
фективно. «Хочу подчеркнуть, 
что прежде всего очень важно 
выполнить все социальные га-
рантии, обязательства, которые 
определил президент Россий-
ской Федерации и которые для 
правительства Российской Феде-
рации являются безусловными 
приоритетами», — сказал Михаил 
Мишустин.

Для этого в следующем году 
на национальные проекты зало-
жено, рассказал министр финан-
сов Антон Силуанов, 2,2 трилли-
она рублей. При всех проблемах 
правительство будет добавлять 
финансирование — до 2,8 трилли-
она в 2023 году. Более одного 
триллиона рублей на каждый год 
учтено в параметрах на реализа-
цию мер из Послания президента 
Федеральному Собранию.

Около 400 миллиардов ру-
блей ежегодно будет направлять-
ся на поддержку малоимущих се-
мей. «Примерно половина дефи-
цита доходов всех малоимущих 
семей, которые мы рассчитыва-
ем, которые мы видим», — уточ-
нил глава минфина. Предусмо-
трены необходимые средства на 
индексацию пенсий выше ин-
фляции. «Аналогичным образом 
будут проиндексированы мини-
мальный размер оплаты труда и 
прожиточной минимум, на осно-
ве которого рассчитываются 
многие пособия для людей в на-
шей стране», — указал премьер.

Правительство прописало 

средства для продления про-
граммы льготной ипотеки под 
6,5 процента годовых, что, как 
ожидает Мишустин, поможет 
снизить затраты людей на прио-
бретение жилья. Также предус-
мотрены средства на продолже-
ние программы формирования 
комфортной городской среды и 
комплексного развития сель-
ских территорий.

«Сохранится поддержка деся-
ти регионов с наиболее низкими 
социально-экономическими по-
казателями», — заверил премьер-
министр. Ежегодно на их индиви-
дуальные программы развития 
будет направляться 10 миллиар-
дов рублей.

Уже завтра нижняя палата 
рассмотрит проект документа в 
первом чтении, и Михаил Ми-
шустин рассчитывает на поддер-
жку депутатами заложенных в 
нем инициатив. Рассчитывает не 
безосновательно, подтвердил 
председатель Госдумы Вячеслав 
Володин, ссылаясь на настрой 
депутатов и выносимые комите-
тами решения. Но у парламента-

риев еще есть целый ряд предло-
жений, с которыми они и пришли 
вчера в правительство. «На наш 
взгляд, есть вопросы, связанные 
с большой разницей бюджетной 
обеспеченности регионов, и это 
проблема, — заявил спикер Госду-
мы. — В ряде регионов, где разрыв 
с наиболее бюджетообеспечен-
ными регионами составляет в 
меньшую сторону семь раз, за-
труднено и решение социальных 
вопросов, и достижение целей, 
которые перед нами поставил 
президент». Особое внимание 
кабинета министров требуется и 
субъектам Федерации с высокой 
убылью населения. Парламента-
рии предлагают создать совмест-
ную с правительством рабочую 
группу, чтобы выработать меры 
поддержки тем территориям, ко-
торые не могут самостоятельно 
справиться с этим вызовом.

Предложение Михаил Ми-
шустин поддержал, пообещав 
направить в рабочую группу ви-
це-премьеров и министров. «Не-
смотря на то что доходы упали, 
мы сохранили — в диалоге с Госу-
дарственной Думой — соответст-
вующую сумму расходов для 
бюджетной обеспеченности ре-
гионов. Она составляет 718 мил-
лиардов рублей», — обратил он 
внимание депутатов.

Депутаты хорошо понимают 
трудности с наполнением бюд-
жета доходами, но хотят, чтобы 
уже сейчас кабинет министров 
держал на карандаше задачи, 
куда нужно направить возмож-

ные дополнительные поступле-
ния в казну. Например, такого 
внимания достойна программа 
льготной сельской ипотеки. «Ре-
сурсы на это направление, на 
взгляд наших коллег из профиль-
ного комитета и фракций, недо-
статочны», — констатировал Вя-
чеслав Володин.

Прозвучало такое же поже-
лание по поводу модернизации 
городского общественного 
транспорта. Спикер Госдумы 
указал, что в дотационных реги-
онах города не могут самостоя-
тельно решить эту проблему. 
Михаил Мишустин согласился, 
что без нормальных, комфор-
тных условий на селе пригла-
шать туда людей невозможно. В 
этом году, напомнил он, по ини-
циативе депутатов и несмотря 
на кризис правительство доба-
вило в программу полмиллиар-
да рублей. В общей сложности 
на субсидирование ставок пош-
ло 1,5 миллиарда рублей. Это 
позволило 26 тысячам семей 
взять кредит на новое жилье. «В 
следующем году мы запланиро-
вали увеличение почти в три 
раза — это будет 4,1 миллиарда 
рублей — субсидирования ипо-
течной ставки, — заявил пре-
мьер. — Несмотря на непростую 
ситуацию, мы эту программу 
поддержали. Готовы также обсу-
ждать и дальнейшие меры под-
держки».  

А К Ц Е Н Т

Понадобились дополнительные 
серьезные ресурсы, чтобы защитить 
жизнь и здоровье наших людей и, 
конечно же, экономику страны

Члены правительства показали 
командную работу при подготовке 
бюджета на ближайшие три года.
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ПРОЕКТ После перезагрузки 
полигона твердых 
коммунальных отходов 
Челябинск вздохнет свободнее

Свалка станет 
зеленым холмом

Евгений Китаев, 
Челябинская область

Рекультивация самой большой 
на Южном Урале, в Челябинс-
ке, свалки бытовых отходов 
вступает в новый этап.

Завершились земляные рабо-
ты, изменившие ее внешний вид: 
гора мусора приобрела проек-
тную форму (с несколькими 
уровнями-площадками и пра-
вильными откосами), ей теперь 
не грозят оползни. Сейчас по-
верхность этой гигантской тра-
пеции накрывают защитным 
экраном из нескольких слоев, 
чтобы затруднить «несвежее ды-
хание» полигона, отравляющего 
атмосферу вокруг. Изоляция не 
позволит проникнуть внутрь 
свалки и атмосферным осадкам, 
и они не превратятся в ядовитый 
фильтрат, впитав в толще мусо-
ра всю «химию».

Преображение городской 
свалки — главный на сегодняш-
ний день «зеленый» проект мил-
лионного мегаполиса, иниции-
рованный регионом.

— Это место, где можно видеть 
основные экологические про-
блемы Челябинска, — объясняет 
губернатор Алексей Текслер. — 
Еще недавно свалка была одним 
из проблемных очагов. 20 мил-
лионов кубометров мусора на 
75 гектарах выбрасывали в ат-
мосферу 60 тысяч тонн вредных 
веществ. Теперь большая часть 
технических работ завершена. И 
это первый шаг в наведении эко-
логического порядка на Южном 
Урале.

О том, что работающий около 
70 лет полигон твердых комму-
нальных отходов (ТКО) пора за-
крывать, в регионе говорили 
давно. Во-первых, он исчерпал 
свой ресурс. Во-вторых, прини-
мал мусор со всей округи, хотя и 
находился практически в центре 
города, и в буквальном смысле 
отравлял жителям жизнь. Но за-
крыть объект-долгожитель уда-
лось лишь в сентябре 2018 года: 
рекультивация, которая оцени-
валась в 3,5 миллиарда рублей, 
попала в федеральный проект 
«Чистая страна» нацпроекта 
«Экология». Поставщиком 
услуг по преображению главно-
го областного мусоросборника 
назначили тогда предприятие 
«Росатома» — ФГУП «РосРАО».

Никаких документов о захо-
роненных на старом полигоне 
отходах нет, поэтому еще на эта-
пе обсуждения возникли сомне-
ния: а вдруг в его «теле» обнару-
жатся не только относительно 
безопасные вещества, но и что-
то более серьезное? Пробурили 
более 1200 геологических сква-
жин, однако, говорят строители, 
совсем уж «нехороших» элемен-
тов типа мышьяка, селена, вис-
мута не нашли. Сложности воз-
никли скорее из-за больших 
масштабов полигона: гора отхо-
дов поднялась вверх на 40—45 
метров.

Впрочем, главные проблемы, 
как всегда, не лежат на повер-
хности. Для их решения в «теле» 
свалки сейчас создается трубо-
проводная сеть, предназначение 
которой — отводить образовав-
шиеся внутри свалочный газ и 
фильтрат, способный губить все 
живое, проникая в грунтовые 
воды и главную водную артерию 
Челябинска — реку Миасс. Техно-
логическое оборудование для 
этих работ уже завезено и его се-
годня монтируют на площадке. 
Объекту отдан высший приори-
тет. Работы здесь инспектирует 
лично губернатор, и они не оста-
навливались во время весенних 
ограничений, вызванных панде-
мией. Ликвидацию накопленно-

го полигоном вреда можно срав-
нить с тем, что в городе переста-
нет дымить крупный металлур-
гический комбинат. Для Челя-
бинска, регулярно попадающего 
в рейтинги из-за неблагополуч-
ной экологической обстановки, 
это большой шаг вперед.

— Вопросы экологии для нас 
принципиальны, — объясняет 
свою позицию и внимание к объ-
екту Алексей Текслер. — Нам во 
многом еще предстоит научить-
ся жить по новым стандартам. В 
этой работе важно быть вместе и 
профессионалам, и активистам 
экологических движений, всем 
южноуральцам.

Главный специалист РосРАО 
по проектам Уральского регио-
на Дмитрий Тюрин подчеркива-
ет: стройку удалось организо-
вать «без какой-либо чрезвы-
чайщины». Средства федераль-
ного бюджета перечислены в 
полном объеме, и это важно в 
нынешней ситуации, подтвер-
ждает возглавивший координа-
ционный совет при губернаторе 
председатель общественной ор-
ганизации «Российское эколо-
гическое общество» Рашид Ис-
маилов. Полученных денег, кон-
статирует он, достаточно, чтобы 
выполнить все планы.

— Негативное влияние свалки 
на окружающую среду уже в 
конце 2020 года заметно снизит-
ся, — прогнозирует первый за-
мминистра экологии области 
Яна Куприкова. — К этому време-
ни будет создан и архитектурно-
ландшафтный визуальный 
образ территории.

Осенью следующего года, по 
завершении технического этапа 
рекультивации, начнется биоло-
гический: поверхность полигона 
покроют плодородным слоем по-
чвы, засеют травой. Следующей 
весной на участках, отвоеван-
ных у мусора, собираются выса-
дить деревья. Это будут сосны и 
ели. В результате получится зеле-
ный холм, который можно ис-
пользовать, к примеру, как смо-
тровую площадку или место для 
экскурсий. В будущем здесь воз-
можно также появление каких-
нибудь легких конструкций, но 
не более. Дело в том, что площад-
ка никогда не приобретет доста-
точной устойчивости: из-за дега-
зации свалки специалисты не 
исключают образования пустот 
внутри мусорной горы, просад-
ки грунта. Поэтому о капиталь-
ных строениях не может быть и 
речи. В качестве возможного ва-
рианта возвращения пострадав-
ших земель в хозяйственный 
оборот допускается установка 
теплиц для выращивания цветов.

Однако региональные власти 
решили посоветоваться на этот 
счет с горожанами, узнать, ка-
кие идеи по поводу будущего ис-
пользования полигона есть у 
них. Одним из наиболее удачных 
признан проект жительницы об-

ласти, предложившей после 
окончания всех работ увенчать 
вершину «горы» ветряной мель-
ницей. Природа устала от техно-
генного влияния человека, про-
сит невмешательства и естест-
венных с ней отношений, — так 
объяснила идею арт-объекта по-
бедитель конкурса.

Специалисты подрядной ор-
ганизации, комментируя при-
ближение финальной стадии ре-
культивации, говорят, что на-
ладка и пуск оборудования, всех 
инженерных систем не будет 
простым делом, поскольку ряд 
технологий применяется впер-
вые. Полигон бытовых отходов в 
Челябинске, по сути, стал еще и 
испытательным полигоном для 
внедрения эффективных эколо-
гических решений, которые 
можно будет затем использо-
вать для ликвидации накоплен-
ного вреда на других подобных 
объектах. По словам главы реги-
она, на очереди теперь рекуль-
тивация свалок в Магнитогорс-
ке, Златоусте, Миассе, Троицке. 
Область ведет переговоры с Ми-
нистерством природных ресур-
сов и экологии РФ о включении 
этих объектов в проект «Чистая 
страна» по аналогии с челябин-
ской, преображение которой 
станет крупнейшим подобным 
проектом в стране.  

Алексей Текслер: Нам во многом еще предстоит научиться жить по новым 
стандартам.

Свалка ТКО стала 
испытательным 
полигоном для 
внедрения эффек-
тивных экологиче-
ских решений
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Запущен сайт 
для получения 
ИТ-грантов

ПОДДЕРЖКА 
ДЛЯ ЦИФРЫ
Ирина Алпатова

Получить грант на цифровиза-
цию теперь можно практиче-
ски в один клик — на базе орга-
низации «Цифровая экономи-
ка» заработал ресурс, где со-
брана вся информация о кон-
курсных процедурах для полу-
чения финансирования.

Гранты — один из инструмен-
тов поддержки ИТ-отрасли в 
рамках нацпрограммы «Циф-
ровая экономика». В этом году 
государство выделило на них 
7,1 млрд рублей. На поддержку 
могут претендовать самые раз-
ные проекты, рассказал замгла-
вы минцифры Максим Паршин. 
«Мы предлагаем до 20 млн ру-
блей для стартапов и до 300 млн 
для крупных инициатив, на-
правленных на цифровизацию 
бизнеса. При этом грант могут 
получить как разработчики ИТ-
продуктов, так и компании, 
внедряющие цифровые реше-
ния», — пояснил он.

Приоритет в этом году будет 
отдан проектам, развивающим 
удаленные сервисы, — телеме-
дицину, образование, удален-
ные рабочие места, говорит 
Сергей Наквасин, замглавы ор-
ганизации «Цифровая эконо-
мика». Компания может прой-
ти тест, который поможет опре-
делить, какая именно поддер-
жка больше всего ей подходит. 
Всего их три — от фонда «Скол-
ково» (до 80 млн рублей на вне-
дрение отечественных реше-
ний), от Российского фонда раз-
вития информационных техно-
логий (до 300 млн рублей на 
цифровую трансформацию 
производственных и управлен-
ческих процессов) и Фонд со-
действия инновациям (до 20 
млн рублей на реализацию ИТ-
стартапов).  

До 30 октября, 
до 30 года

«Продолжительность 
жизни — один из важ-
нейших индикаторов 

качества жизни людей. В России 
продолжит расти доля населе-
ния старших возрастов, в том 
числе за счет увеличения про-
должительности жизни. Соот-
ветственно, расширится по-
требность в инфраструктуре, 
заточенной под потребности на-
селения старших возрастов», — 
говорится в плане.

Некоторые меры уже запу-
щены в 2020 году, часть зарабо-
тает в полную силу в 2021-м. В 
частности, в сфере здравоохра-
нения будет и дальше развивать-
ся отраслевая система оплаты 
труда, создается единый реестр 
граждан, имеющих право на 
льготные лекарства, внедряется 
система маркировки лекарств и 
медизделий и их мониторинг. Но 
проблема не решается только 
лечением — необходимо продви-
жение здорового образа жизни, 
в том числе создание условий и 
стимулов для занятия спортом 
людей всех возрастов, полагают 
в правительстве. В частности, 
механизма налогового стимули-
рования занятия спортом.

С учетом общемирового 
тренда на снижение рождаемо-
сти с ростом благосостояния 
требуется улучшение инфра-
структуры для семей с детьми. 
Помимо традиционной — дет-
ские сады, школы, медицина — 
возрастет спрос на дополни-
тельное образование, поиск и 
развитие талантов, качествен-
ную досуговую и туристиче-
скую инфраструктуру. В плане 
предусмотрены строительство и 
реконструкция «туристических 
магнитов» (привлекательных 
центров городов, пляжей и др.), 
а также создание и развитие на-
циональных брендовых мар-
шрутов.

Реализация единого плана 
будет происходить в условиях 
серьезных структурных измене-
ний, вызванных сменой потре-
бительских предпочтений, а 
также новым балансом между 
глобализацией и регионализа-
цией экономики. Возможное 
снижение спроса на традицион-
ные товары российского эк-
спорта должно компенсиро-
ваться встраиванием в новые 
цепочки создания добавленной 
стоимости, выходом на новые 
экспортные товарные и геогра-
фические рынки, расширением 
экспорта услуг (медицинских, 
образовательных, туристиче-
ских), подчеркивают в кабмине.

Серьезный вызов дальней-
шего развития — технологиче-
ский. Переход предприятий и 
организаций на удаленную ра-
боту, требования по самоизоля-

ции в 2020 году привели к уско-
ренной цифровизации как в го-
сударственном, так и в частном 
секторе. Планируется создание 
и развитие межведомственных 
цифровых платформ и инфор-
мационных систем обеспечения 
деятельности органов власти, в 
том числе функционирующих 
на базе единых облачных реше-
ний и инфраструктуры, в целях 
предоставления государствен-
ных и муниципальных услуг и 
осуществления функций (Го-
стех). Проекты по цифровой 
трансформации, реализуемые 
преимущественно на основе 
отечественных решений в сфере 
информационных технологий, 
получат льготное кредитование. 
На северных территориях и на 
Дальнем Востоке будут проло-
жены линии волоконно-оптиче-
ской связи. Радиочастотный 
спектр ждет конверсия для выс-
вобождения необходимого ре-
сурса для использования сетей 
5G/IMT-2020.

«Цифровизация должна стать 
драйвером улучшения качества 
жизни каждого человека, техно-
логического прорыва, роста про-
изводительности труда в эконо-
мике, повышения эффективно-
сти государственного сектора, 
обеспечения сервисного харак-
тера государства», — уточняют в 
пресс-службе правительства.

Важным вызовом является 
повышение требований к ком-
форту и безопасности среды для 
жизни. Планируется внедрить 
единые стандарты оплаты прое-
зда и применения «единого би-
лета» на всех видах городского 
пассажирского транспорта. 
Цифровизация ждет также сфе-
ры дорожного и жилищного 
строительства, рынок ипотеки.

Еще один вызов — запрос на 
социальную справедливость, 
снижение уровня бедности. Эко-
номический рост должен приве-
сти к росту доходов и повыше-
нию качества жизни для всех 
групп населения. Ответом на 

него станет повышение адресно-
сти социальной помощи, в том 
числе за счет цифровизации. Со-
здается единая цифровая плат-
форма в социальной сфере для 
оказания мер социальной под-
держки — «Социальное казна-
чейство». Она нацелена на защи-
ту интересов граждан, получаю-
щих адресную социальную по-
мощь (в том числе семей с деть-
ми). «Это единая цифровая плат-
форма для всех видов социаль-
ной поддержки. Ее смысл — по-
мочь именно тем, кто в этом ну-
ждается, объективно. И главное 
— избавить людей от сбора спра-
вок и хождения по инстанциям», 
— отмечал Михаил Мишустин. 
Платформа представляет собой 
один из шагов властей к проак-
тивному формату работы, впер-
вые ее принципы были отработа-
ны при начислении единовре-
менных выплат на детей в разме-
ре 10 тыс. рублей.

Для контроля разработана 
система четких итоговых пока-
зателей. Это конкретные объек-
ты инфраструктуры: построен-
ные больницы, школы, отремон-
тированные дороги, новые дома 
и производства. В социальной 
сфере — это качество образова-
ния, здравоохранения, экологии 
и городского благоустройства.

Создается единая межведом-
ственная информационная ана-

литическая система мониторин-
га реализации национальных 
проектов на всех уровнях влас-
ти. «Эта цифровая (SMART)-ме-
трика позволит эффективно оце-
нивать результат работы по реа-
лизации нацпроектов. Процесс 
мониторинга как на федераль-
ном, так и на региональном 
уровнях будет автоматизирован. 
Это позволит видеть и общий 
процесс, и ситуацию в каждом 
конкретном субъекте РФ. Дан-
ные будут достоверны и про-
зрачны», — рассказали «РГ» в 
пресс-службе правительства.

Для всех ключевых мер, а так-
же решений с большим объемом 
финансирования, четко пропи-
сано, какой эффект они окажут 
на жизнь людей. Учитываются 
конкретные потребности и за-
просы граждан. «Сейчас идет на-
стройка обратной связи с людь-
ми. Чтобы в режиме, близком к 
реальному времени, корректи-
ровать мероприятия и контр-
олировать достижение целевых 
показателей нацпроектов в ка-
ждом регионе», — сообщили в 
кабмине.  

Повышение рождаемости — одно 
из направлений плана, которое 
потребует немалых усилий властей.

А К Ц Е Н Т

Цифровизация должна стать
драйвером улучшения качества жизни 
каждого человека

Подробнее о национальных 
целях читайте на сайте 
rg.ru/sujet/6234
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Михаил Нестеров

М
ногие знают, что острову Тайвань 
нет равных в производстве элек-
троники и ее компонентов. И бу-

дут правы, хотя и отчасти. Ведь не менее 
популярно в мире тайваньское металло-
обрабатывающее оборудование: по ка-
честву оно не уступает корейскому, япон-
скому и европейскому, а вот по цене го-
раздо приятнее для потребителя.

Пользуется спросом тайваньское обо-
рудование и в России: в 2019 году постав-
ка станков и оборудования заняла 11 про-
центов в общей структуре экспорта 
острова в нашу страну (по данным тамо-
женной статистики, в прошлом году 
он составил 2,024 миллиарда долларов, 
за 8 месяцев этого года — 1,178 миллиарда 
долларов). По оценкам экспертов компа-
нии «Промойл», в течение ближайших 
пяти лет спрос на металлообрабатываю-
щее оборудование в России будет увели-
чиваться.

И, конечно, тайваньские производите-
ли намерены этим воспользоваться. Они — 
постоянные участники выставки «Метал-
лообработка». В этом году по известным 
причинам форум не состоялся. Но это во-
все не значит, что российские потребители 
не в курсе последних новинок тайваньско-
го станкостроения. Так, в октябре при под-
держке Совета по развитию внешней тор-
говли Тайваня (TAITRA), содействующей 
развитию тайваньского бизнеса за преде-
лами острова, прошел вебинар «Тайвань — 
Россия: надежное партнерство в сложное 
время», на котором менеджеры компа-
ний — лидеров станкостроительного рын-
ка — Chin Fong, FEMCO, Palmary, Tongtai и 
Hannsa — рассказали о своей продукции. А 
после мероприятия менеджер по прода-
жам Hannsa Марк Цай и региональный ме-
неджер по продажам Palmary Дафна Чиу 
ответили на наши вопросы.

Господин Цай, какое оборудование и ка-
кие услуги вы предлагаете своим кли-
ентам?

МАРК ЦАЙ: Продажи Hannsa в основном со-
средоточены в Азии (65 процентов) и Се-

верной Америке (7 процентов). В Европе, 
включая Россию, 6 процентов. Филиалы 
компании расположены по всему миру, 
что позволяет обеспечивать круглосуточ-
ный сервис нашего оборудования. Девиз 
компании — прямые, надежные продажи и 
качественное техническое обслуживание 
клиентов. Эта модель выработалась благо-
даря длительному сотрудничеству с 
транснациональными компаниями, 
предъявляющими высокие требования к 
надежности оборудования и его послепро-
дажному обслуживанию.

Линейка сбыта Hannsa включает элек-
трические гибочные прессы, гибридные 
гибочные станки, центры механообра-
ботки с ЧПУ, токарные станки с ЧПУ. Сре-
ди последних новинок компании — гори-
зонтально-расточный и фрезерный ста-
нок с ЧПУ. Он предназначен для автопро-
ма для обработки пресс-форм и деталей, 
и для тяжелой промышленности. Также 
нами разработан лазерный станок для 
резки металлических листов.

Каковы, на ваш взгляд, перспективы 
отрасли металлообработки?

МАРК ЦАЙ: Несмотря на то что станкостро-
ение — одна из отраслей промышленно-
сти, сильно пострадавших из-за слож-
ной эпидемической обстановки, можно 
отметить и положительные изменения. 
В нынешней ситуации происходит пере-

загрузка отрасли — слабые компании 
покидают рынок, а сильные игроки 
остаются и укрепляют свои позиции, 
используя новые точки роста.

Госпожа Чиу, оцените, пожалуйста, 
российский рынок с точки зрения пер-
спектив продаж вашей компании.

ДАФНА ЧИУ: Россия занимает пятое место 
среди мировых импортеров продукции 
Palmary и является одним из важнейших 
наших партнеров в области шлифова-
ния. Анализируя глобальные и локаль-
ные российские тренды в сфере метал-
лообработки, можем уверенно сказать, 
что в последние годы спрос на интеллек-
туальное производство растет.

В какой степени роботизированы 
ваши станки? Смогут ли в перспек-
тиве они работать без участия чело-
века, только по заданной программе?

ДАФНА ЧИУ: 90 процентов экспортируе-
мых машин Palmary оснащены либо си-
стемой автоматизации, либо измери-
тельными датчиками, которые позволи-
ли увеличить производительность и 
снизить уровень дефектности заводов. 
На данный момент у Palmary есть весь-
ма успешные кейсы использования си-
стемы полной автоматизации (Lights-
Out Factory) по всему миру. Сейчас мы 
стремимся, чтобы у каждой компании в 

области шлифования была реализована 
концепция Индустрии 4.0. Наши основ-
ные клиенты — это компании автомо-
бильной, авиационной промышленно-
сти, «зеленой» энергетики и производ-
ства пресс-форм. В последнее время по 
известным причинам у них сильно со-
кратились объемы, но спрос все-таки 
есть. И наша задача сейчас помочь кли-
ентам модернизировать их объекты с 
помощью автоматизации и интеллекту-
ального производства.  

Как вы оцениваете перспективы раз-
вития металлообрабатывающей 
отрасли в сложившихся условиях?

ДАФНА ЧИУ: Сейчас мы переживаем самую 
серьезную экономическую рецессию 
за столетие, глобальные перспективы 
весьма неопределенны. Тем не менее, 
мы считаем, что спрос на производство 
начнет возвращаться со второй поло-
вины 2021 года. Поэтому мы поддержи-
ваем общение с клиентами через соци-
альные сети, рассказываем им о своей 
продукции и новых технических реше-
ниях в сфере шлифования на своем 
YouTube-канале. Одновременно про-
должаем совершенствовать нашу ком-
панию, рационально управлять произ-
водством и разрабатывать новые моде-
ли оборудования, чтобы поймать но-
вую волну роста. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Токарные станки компании Hannsa востребованы во всем мире, 
в том числе и в России. 

Шлифовальные станки компании Palmary оснащены системами 
умного управления.
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СПРОС Тайваньское металлообрабатывающее оборудование завоевывает весь мир 

Поймать волну роста

Как принять 
участие 
в конкурсе 
на получе-
ние гранта, 
читайте 
по QR-коду.
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НАУКА 
Кто «услышит» 
вирус

ЛОВЛЯ 
НА КАШЕЛЬ
Юрий Медведев

Зараженных коронавирусом 
будут выявлять по звуку кашля. 
Такая система разрабатывает-
ся компаниями Национальной 
технологической инициативы. 
По утверждению авторов, но-
вая технология позволит выяв-
лять COVID-19 на самой ран-
ней стадии. Принцип действия 
довольно прост. Как известно, 
врачи заметили у пациентов, 
зараженных COVID-19, харак-
терный кашель. По словам ме-
диков, его можно отличить от 
кашля, вызванного другими за-
болеваниями. Искать это отли-
чие ученые намерены доверить 
искусственному интеллекту. А 
предварительно он пройдет об-
учение на записях кашля не-
скольких тысяч людей, у кото-
рых надежно выявлена корона-
вирусная инфекция. 

Впрочем, медики по тради-
ции консервативны. Ведь коро-
навирус очень похож на другие 
инфекции дыхательной систе-
мы. И вообще кашлем сопрово-
ждаются многие болезни, ска-
жем, аллергия и бронхиальная 
астма, проблемы с легкими. 
Даже обычное курение может 
вызывать стойкий кашель. Как 
выделить в этом «кашельном» 
букете именно коронавиру-
сный? Опытный врач поставит 
диагноз после изучения не 
только кашля, а всех данных 
конкретного человека. Элек-
тронный доктор на такое не 
способен. Но энтузиасты 
искусственного интеллекта 
уверены в возможностях своего 
детища. Нужно только показать 
ему образцы особенностей раз-
ного кашля, а уж система нау-
чится их различать. Конечно, 
система не избавлена от оши-
бок, но ей можно доверить мас-
совый и быстрый скрининг 
больших групп населения, на-
пример, в аэропортах. 

Отметим, что аналогичные 
системы диагностики по каш-
лю разрабатывают и в зарубеж-
ных лабораториях, в частности 
в Швейцарии, США и Израиле. 

Но даже в случае успеха та-
кого «кашлемера» это не диаг-
ностическая панацея. Ведь, по 
данным врачей, почти у поло-
вины зараженных вообще нет 
кашля.   
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ЖКХ Число жалоб 
на аварии
в теплосетях
выросло вдвое 

Теплый прием

Марина Трубилина

Число жалоб на аварии в теплосетях в этом году увели-
чилось вдвое, отмечают эксперты Общероссийского 
народного фронта, проводящие мониторинг «С теплом 
труба».

В ходе мониторинга в 30 регионах уже выявлено 
более 14 километров теплосетей с поврежденной те-
плоизоляцией, сообщают в ОНФ. Так, в Архангельске 
уже который год требуется ремонт труб на улице Оси-
пенко, через повреждения пробиваются клубы пара, 
много лет оголены 500 метров теплотрассы к микро-
району Вересники города Кирова. Огромное количе-
ство жалоб поступает общественникам в Челябин-
ской области. С июля тариф на тепло в Челябинске вы-
рос на 4,5%, но при отсутствии субсидирования из 
бюджета мог бы вырасти на 17%. Искусственное сдер-
живание негатив-
ной динамики без 
модернизации си-
стемы теплоснаб-
жения активисты 
ОНФ считают неэф-
фективным и нера-
циональным.

Теплоснабжение 
— одна из самых 
проблемных сфер 
ЖКХ, считают в 
ОНФ. Из-за высоко-
го износа (в 60—
65%) и устаревшего 
оборудования топливо используется неэффективно. 
По оценке общественников, потери тепловой энергии 
достигают 30—45%, срок службы теплотрасс в 4—6 раз 
ниже нормативного. Это, в свою очередь, приводит к 
росту коммунальных платежей. По итогам мониторин-
га ОНФ составит рейтинг городов с самой большой 
протяженностью поврежденных теплотрасс. Сооб-
щить о проблемных местах на теплотрассах можно в 
региональные отделения ОНФ.

По данным на конец 2017 года в замене нуждалось 
более 29% теплосетей в стране — более 49 тыс. км, со-
общает Ассоциация производителей трубопроводных 
систем (АПТС). При этом с 2006 по 2017 год менялось 
лишь от 2% до 3,3% труб, так что аварийный фонд еже-
годно увеличивался.

Минстрой разработал программу по замене комму-
нальных сетей с износом более 60%. Недавно прави-
тельством были выделены средства на реализацию 
пяти пилотных проектов в рамках этой программы. По 
расчетам ведомства, грамотное вложение средств в 
модернизацию коммунальной инфраструктуры долж-
но окупиться в течение 3—5 лет. Кроме того, в сентябре 
была запущена общероссийская система мониторинга 
аварий в ЖКХ, установлены единые параметры — что 
считать «аварией» или «инцидентом». Поскольку на 
основе полученных данных самым неблагополучным 
регионам будут выделяться бюджетные средства, ор-
ганы местного самоуправления теперь не заинтересо-
ваны приукрашивать ситуацию, подчеркивают в 
АПТС.  

Износ сетей 
достигает
60—65 процентов, 
из-за чего теряется
до 45 процентов 
тепла

ДЕНЬГИ Кандидатов 
на повышение стали заставлять 
погашать долги у приставов 

Заплати и расти 
в должности

Владислав Куликов

Новая тенденция: работодатели 
начали выдвигать своим пер-
спективным сотрудникам усло-
вие, что надо расплатиться с 
долгами. Иначе повышение не 
светит.

Одна из таких историй слу-
чилась в Калужской области: к 
судебным приставам пришел 
мужчина, у которого они в тече-
ние нескольких месяцев высчи-
тывали в счет погашения долга 
часть зарплаты.

Как рассказывают в управле-
нии Федеральной службы су-
дебных приставов по Калуж-
ской области, 44-летний мест-
ный житель должен был выпла-
тить банку 347 тысяч рублей. К 
этой сумме еще прибавилось 24 
тысячи рублей исполнитель-
ского сбора.

«Сотрудниками ведомства 
было установлено, что должник 
работает в одном из сетевых ма-
газинов района, — сообщили в 
ведомстве. — Исполнительный 
лист был направлен в бухгалте-
рию организации для удержа-
ния долга из заработной платы 
гражданина».

Постепенно долг мужчины 
уменьшился на 100 тысяч ру-
блей. Деньги могли и дальше ка-
пать частями, но руководство 
сделало своему сотруднику 
предложение, от которого тот 
не смог отказаться.

«Взыскания с зарплаты про-
изводились бы и дальше до пол-
ного погашения задолженно-
сти, но оказалось, что гражда-
нину предложили повышение 
на работе, — продолжают судеб-
ные приставы. — Одним из усло-

вий продвижения по карьерной 
лестнице было избавление от 
долговых обязательств. Чтобы 
получить повышение, мужчина 
поспешил рассчитаться со все-
ми задолженностями, выплатив 
276 тысяч рублей остатка по 
кредитному долгу и исполни-
тельскому сбору. После этого 
исполнительное производство 
было окончено фактическим 
исполнением».

По словам экспертов, случай 
не единичный. Многие уважаю-
щие себя организации стали 
следить за финансовой чисто-
плотностью своих сотрудников. 
Так что хронические должники 
ставят под угрозу свою карьеру. 

Как поясняет адвокат Екате-
рина Тютюнникова, работода-
тель вполне может поставить в 
качестве негласного условия 
для продвижения по службе вы-
плату долгов, так как повыше-
ние — это статус, наличие подчи-
ненных.

«А сотрудник с долгами не 
вызывает должного уважения 
коллектива, — говорит она. — 
Кроме того, работодатель не за-
страхован от визитов взыскате-
ля, судебных приставов-испол-
нителей, упоминания организа-
ции при жалобах взыскателя в 
различные инстанции. Работо-
датель нацелен на сохранение 
корпоративной репутации».

Также нередко людей прове-
ряют по базе данных судебных 
приставов и при приеме на ра-
боту. «Отказать в работе из-за 
наличия долгов работодатель не 
вправе, — говорит адвокат. — Но 
такая формулировка и не будет 
фигурировать в официальной 
версии».  

Иван Петров

В
чера активное разви-
тие получила крими-
нальная история об 
имуществе великого 
советского и россий-
ского актера Алексея 
Баталова. После смер-
ти артиста вдруг выя-
снилось, что все на-

следство отошло не его супруге 
и дочери, а неким «друзьям се-
мьи». Вдова Баталова Гитана Ле-
онтенко через СМИ обратилась 
за помощью. Председатель 
Следственного комитета РФ 
Александр Бастрыкин поручил 
своим подчиненным разобрать-
ся в этой истории и восстано-
вить справедливость. 

В понедельник стало извест-
но, что следователи задержали 
Михаила Цивина и Наталью 
Дрожжину — тех самых «друзей 
семьи», которым досталось все 
наследство Баталова. 

«В рамках расследования 
уголовного дела об особо круп-
ном мошенничестве Михаилу 
Цивину и Наталье Дрожжиной 
предъявлено обвинение. Они 
задержаны в порядке статьи 91 
Уголовно-процессуального ко-
декса РФ», — сообщила предста-
витель Главного следственного 
управления СК РФ по Москве 
Юлия Иванова.

«Следователи просят аре-
стовать Дрожжину и Цивина на 
срок до 18 декабря», — заявили в 
Хамовническом суде.

Впрочем, у прокуратуры 
оказалась иная позиция. Пред-
ставители надзорного обвине-
ния выступили против ареста 
фигурантов, попросив избрать 
им меру пресечения в виде за-
прета определенных действий. 

В итоге суд поддержал про-
куроров и не стал заключать 
под стражу Наталью Дрожжину 
и ее супруга. Им запретили об-
щаться с фигурантами дела, 
кроме адвоката и следователя, 
покидать район проживания, 
выходить из дома в определен-
ные часы и отправлять почто-
вые сообщения.

В ходе судебного заседания 
артистка Дрожжина не призна-
ла вину. «Мы считаем, что это 
гражданско-правовой спор, ко-
торый можно разрешить в по-
рядке гражданского процессу-
ального производства», — сказа-
ла она, отказавшись комменти-
ровать суть самого дела. 

В свою очередь адвокат по-
терпевших по делу — вдовы Ба-
талова Гитаны Леонтенко и его 
дочери Марии — Сергей Моро-
зов отметил, что его доверите-
ли, возможно, обжалуют реше-
ние суда, который отказался за-
ключить обвиняемых под стра-
жу.

Пока же в рамках расследо-
вания назначены и проводятся 
необходимые судебные экспер-
тизы, в том числе почерковед-
ческая. «Для предотвращения 
совершения противоправных 
действий на спорное имущест-
во наложен арест», — рассказа-
ли в СКР.  

Вдова и дочь актера призна-
ны потерпевшими. 

Актер Алексей Баталов скон-
чался в 2017 году. Наследница-
ми после себя он оставил вдову 
Гитану Леонтенко и младшую 
дочь Марию, с рождения страда-
ющую тяжелой формой ДЦП. 
Чтобы обеспечить безбедное 
существование любимым жен-
щинам, артист оставил им вну-
шительную сумму и немало не-
движимости.

В сентябре 2020 года 85-лет-
няя Гитана рассказала, что их с 
дочерью обманули те, кого они 
считали друзьями. По ее сло-
вам, актриса Наталья Дрожжи-
на и ее супруг Михаил Цивин 
убедили ее оформить доверен-
ности на управление всем иму-
ществом в тот период, когда 
женщине делали серьезную 
операцию на глазах. К осени Ги-
тана обнаружила, что они с до-
черью лишились квартиры на 
Кутузовском проспекте, квар-
тиры бабушки Марии Батало-
вой, доли в четырехкомнатной 
квартире в Доме на набереж-
ной и мастерской актера, рас-
положенной там же. Деньги с 
российских и зарубежных сче-
тов на их имена также были 
сняты. 

Все имущество перешло в 
собственность Дрожжиной по 
договору пожизненного содер-
жания с иждивением. К слову, 
Дрожжина и Цивин реально по-
могали семье Баталовых, в част-
ности, занимались организаци-
ей похорон артиста. Но в какую 
цену выльется такая забота, 
никто представить не мог. 

Крупных ролей, которые 
принесли бы известность, в ка-
рьере самой Дрожжиной не 
было. Тем не менее она успела 
сняться в 17 фильмах и сериа-
лах, в том числе в эпизодиче-
ских ролях в легендарной кар-
тине о Штирлице «Семнадцать 
мгновений весны» и перестро-
ечной «Интердевочке». И даже 
получила звание заслуженной 
артистки России. 

Алексей Баталов — один из 
самых известных актеров со-
ветской эпохи, снялся более 
чем в 40 фильмах, среди кото-
рых «Москва слезам не верит», 
«Дело Румянцева», «Летят жу-
равли», «Дама с собачкой», 
«Зонтик для новобрачных», 
«Звезда пленительного сча-
стья» и др. В 2000-х годах снялся 
в нескольких сериалах.  

РЕЗОНАНС По делу об обмане вдовы и дочери
великого российского актера прошли первые задержания

Дело Баталова

А К Ц Е Н Т

После смерти Алексея Баталова вдруг выяснилось, что все 
наследство отошло не его супруге и дочери, а неким «друзьям 
семьи». Деньги со счетов на их имена также были сняты

Великий артист Баталов позаботился, чтобы его жена и дочь не нуждались. А они стали жертвами мошенников. 

V
E

S
T

I.
R

U

ТОРГОВЛЯ 
Открылся 
первый 
магазин 
без кассиров

ЗАКОДИТЕ

Сергей Бабкин

В столице начали открываться 
магазины нового формата — без 
единого кассира. Сначала такой 
мини-маркет в тестовом режи-
ме запустила «Азбука вкуса» в 
«Москве-Сити», теперь появи-
лась «Пятерочка» в ТинАО.

Автоматизированный мага-
зин, рассчитанный на массово-
го потребителя, открылся в Но-
вой Москве на улице Веласкеса. 
Это магазин шаговой доступно-
сти для жителей улиц с «испан-
скими» названиями, на них X5 
Retail Group отработает новый 
формат. Площадь магазинчика 
на Веласкеса — всего около 80 
«квадратов». Обычный мага-
зин, каких много в современ-
ных новостройках. Работает с 
7.00 до полуночи.

Для входа нужен QR-код, ко-
торый формирует магазинное 
приложение, рассказали в 
пресс-службе X5 Retail Group. 
Его легко скачать в App Store и 
Google Play. 

После регистрации у каждо-
го покупателя формируется 
собственный ID- и QR-код. 
Именно он и позволяет открыть 
дверь магазина.

В числе прочих товаров в 
торговом зале еще и свежий 
кофе — непременный ныне 
атрибут мегаполиса. 

Все ценники в магазине 
электронные, можно всегда 
спланировать покупки в прило-
жении. Там же и оплачиваете 
покупки. При желании — в кас-
сах самообслуживания, кото-
рые сейчас есть и в обычных 
магазинах. Все пространство 
обозревают камеры, всегда до-
ступен чат поддержки.

«Этот формат подходит 
представителям поколения Z и 
миллениалам, — считает генди-
ректор торговой сети Сергей 
Гончаров. — Они привыкли к 
формату онлайн, потребляют 
много контента через сеть, 
предпочитают новые техноло-
гии во всем и привыкли все де-
лать быстро. Несколько подоб-
ных объектов мы планируем за-
пустить в тестовом режиме и в 
других районах столицы».  

МЕДИЦИНА В столице открылся пятый резервный 
госпиталь

Коммунарка-2
Любовь Проценко

В 
столице вчера открылся 
уже пятый резервный го-
спиталь для лечения па-

циентов с коронавирусом. Рас-
положен он на базе городской 
клинической больницы в Ком-
мунарке — известного всей 
стране стационара по борьбе с 
COVID-19, который в феврале 
этого года принял самого перво-
го пациента с новой смертельно 
опасно инфекцией. 

Осмотрев госпиталь, мэр Мо-
сквы Сергей Собянин сказал: 

— Мы вводим резервные кор-
пуса, которые дают нам воз-
можность не трогать основную 
плановую и экстренную по-
мощь москвичам. В госпитале, 
развернутом в Коммунарке  на 
базе одного из основных цен-
тров страны по борьбе с СОVID, 
имеется 1,2 тысячи коек. Кроме 
того, самый крупный в стране 
блок реанимации и интенсив-
ной терапии на 300 коек. Несмо-

тря на то, что это резервный мо-
бильный госпиталь, он обеспе-
чен всем — медицинскими газа-
ми, водой, электроэнергией, те-
плом, канализацией. По техно-
логиям он один из сложнейших 
комплексов в столице, не усту-
пающий по оснащению Воро-
новской больнице, а по мощно-
сти даже больше. 

Новый госпиталь, как и четы-
ре открывшиеся ранее, с 5 октя-
бря, цифровой. К каждой койке 
здесь подведен кислород, есть 
кнопка вызова врача и медсе-
стры. Весь персонал обеспечен 
планшетами, это дает возмож-
ность мгновенно подключиться 
к электронной карте пациента.  
Современное оборудование по-
могает мгновенно замечать все 
изменения в состоянии больно-
го. А с помощью программы 
«Удаленный помощник» можно 
еще и в любой момент в сложной 
ситуации проконсультировать-
ся с коллегами в рамках телеме-
дицинских консультаций. 

Создание таких мощных ре-
зервных госпиталей, надеется 
мэр, даст городу прочный запас 
коечного фонда и гарантию 
того, что москвичи в ближай-
шее время не останутся без пла-
новой помощи. Весной, когда 
пандемия только пришла, в го-
роде были отложены все опера-
ции, кроме экстренных, и дру-
гие виды медицинской помощи. 
Все городское здравоохране-
ние, независимо от принадлеж-
ности, было брошено на борьбу 
с COVID-19. Благодаря этому 
российская столица справилась 
с коронавирусной инфекцией с 
гораздо меньшими потерями, 
чем другие столицы мира. 

Но с приходом осени ситуа-
ция с заболеваемостью корона-
вирусом вновь осложнилась и 
перевалила за отметку в 5 тысяч 
вновь выявленных случаев. По-
сле небольшого снижения в ми-
нувшие выходные вчера снова 
зафиксировано 5224 вновь за-
болевших жителя столицы.  

Новый госпиталь Сергей Собянин осмотрел вместе с главврачом больницы в Коммунарке Денисом Проценко. 

ПРОЕКТ 

Компаниям 
с работниками-
инвалидами 
сохранят 
страховые 
льготы

ВЗНОС 
ПО ВЕТРУ
Елена Манукиян

Организациям, в которых рабо-
тают инвалиды, предлагают со-
хранить льготы по уплате стра-
ховых взносов на обязательное 
социальное страхование от не-
счастных случаев на производ-
стве в 2021—2023 годах. Вос-
пользоваться ими, как и в 2020 
году, смогут индивидуальные 
предприниматели, если у них 
трудятся граждане с ограничен-
ными возможностями.

Законопроект правительст-
ва об этом во вторник, 27 октя-
бря, Госдума рассмотрит в пер-
вом чтении. Согласно докумен-
ту, по-прежнему для работода-
телей тарифы на обязательное 
социальное страхование от не-
счастных случаев на производ-
стве будут определяться в про-
центах от суммы зарплаты ра-
ботников. Как пояснили в Фон-
де социального страхования 
(ФСС), всего таких тарифов 32, 
их размеры могут быть от 0,2% 
до 8,5%, они применяются в за-
висимости от вида экономиче-
ской деятельности и ее класса 
травмоопасности. Наиболее 
высокие профессиональные 
риски характерны для таких от-
раслей, как строительство, об-
рабатывающее производство, 
сельское  хозяйство и другие. 

Единовременная выплата по 
обязательному соцстрахова-
нию от несчастных случаев на 
производстве и профзаболева-
ний застрахованному в зависи-
мости от степени утраты трудо-
способности с 1 по 31 января 
2021 года останется на уровне 
2020 года — 103 527,66 рубля, 
но с 1 февраля 2021 года увели-
чится до 107 461,71 рубля, c 1 
февраля 2022 года —  до 111 
437,79 рубля и с 1 февраля 
2023 года — 115 895,30 рубля. 
Единовременная страховая вы-
плата в случае смерти застра-
хованного лица предлагается 
на 3 года в 1 млн рублей.  
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ТЕНДЕНЦИЯ Производство 
лекарств в России 
выросло в разы

Набрали фарму

Светлана Ментюкова

Объем производства лекарств в России в августе вы-
рос в два раза, производство наиболее востребован-
ных в период пандемии фавипиравира и олокизумаба 
увеличилось на 165% и 495% соответственно. Об этом 
сообщили в минпромторге.

По данным СберИндекс, на фоне сокращения по-
требительских расходов россиян спрос в категории 
«Лекарства и медицинские товары» остается высоким. 
С 12 по 18 октября прирост здесь ускорился до 24,3% 
год к году, неделей ранее — на 17,2%. 

Как сообщили в минпромторге, производители про-
должают наращивать объемы производства лекарств. В 
октябре тенденция к росту сохраняется. В частности, 
производство интерферона альфа-2b выросло на 82%, 
гидроксихлорохина — на154%, фавипиравира (разре-
шен для лечения COVID-19) — на 165%, олокизумаба, 
также используется при терапии новой коронавиру-
сной инфекции, — на 495%. В России для терапии коро-
навируса зарегистрированы четыре фармпрепарата — 
ремдесивир, фавипиравир, олокизумаб и левилимаб.  

ДИСКУССИЯ Минстрой 
обсудит инициативу 
по запрету на рекламу 
в почтовых ящиках

Кто в доме 
хозяин

Ирина Алпатова, Светлана Ментюкова, 
Марина Трубилина

Инициатива по возможному запрету на распростране-
ние рекламы через почтовые ящики и подъезды жилых 
домов требует дополнительного обсуждения, сообщи-
ли «РГ» в минстрое. Того же мнения придерживаются 
эксперты ЖКХ и рекламы. 

Как сообщали «Известия», с инициативой запре-
тить распространение рекламы через почтовые ящики 
без согласия жильцов выступил депутат Госдумы Вик-
тор Зубарев, предложив рассмотреть ее минцифры и 
минстрою. По мнению парламентария, граждане та-
ким путем получа-
ют излишнее коли-
чество разных ли-
стовок.

По оценке Ассо-
циации коммуника-
ционных агентств 
России (АКАР), сум-
марный объем ре-
кламы в средствах 
ее распространения 
за вычетом НДС по 
итогам 2019 года 
составил почти 494 
млрд рублей. На ре-
кламные рассылки, распространяемые по подъездам 
жилых домов и почтовым ящикам, приходится менее 
10% этого объема. «Это самая дешевая реклама, но по 
«зашумлению» информационного пространства она 
заметнее, чем некоторые другие каналы коммуника-
ции», — отмечает управляющий партнер консалтинго-
вой компании SMG Consulting Андрей Стась.

«Одними запретами проблему с нежеланной рекла-
мой в почтовых ящиках не решить. Тот же запрет на ре-
кламу на квитанциях за ЖКХ привел к тому, что флайе-
ры и платежный документ стали вкладывать в конверт. 
Поэтому этот вопрос должен стать предметом догово-
ренностей на уровне совета многоквартирного дома, в 
который входят как правило старшие по подъезду. Где-
то нужно установить домофон, чтобы не заходили рас-
пространители рекламы, где-то установить замки на 
почтовые ящики. В целом рынок рекламной продук-
ции с доставкой на дом существует во всем мире и глу-
по его запрещать потому, что кто-то мусорит в подъе-
зде», — уверен эксперт тематической площадки ОНФ 
«Жилье и городская среда» Павел Склянчук.

Зачастую это единственный для взаимодействия с 
потребителем малого бизнеса, отмечают эксперты.

«Пандемия показала, насколько важна сфера услуг 
шаговой доступности, — продолжает Склянчук. — Се-
годня есть тренд, наоборот, на то, чтобы жильцы дома 
могли заработать за счет рекламодателей — размеща-
ются баннеры на стенах домов, юрлица платят за выве-
ски на общедомовом имуществе, а кто-то даже разме-
щает рекламу на балконе, хотя это нелегально. В Мо-
скве хотят попробовать устанавливать вендинговые 
автоматы прямо в подъездах. Поэтому к рекламе в по-
чтовых ящиках надо относиться как к проявлению ры-
ночной экономики».

Необходимо регулировать не количество рассылок, а 
достоверность рекламы, потому что именно такая ре-
клама часто содержит сомнительные предложения ме-
дицинских услуг или БАДов, предлагает Андрей Стась. 

РЕГИОНЫ

РЕЦЕПТ-2020: К ОНЛАЙН-ЗАКАЗАМ ДОБАВИТЬ ТОРГОВЛЮ НАВЫНОС

Ирина Белова, 
Николай Грищенко, 
Алексей Михайлов

О
пустевшие залы постави-
ли общепит перед аксио-
мой: выживет тот, кто бы-

стрее освоит онлайн-заказы и 
торговлю навынос. Вторую вол-
ну эпидемии кафе и рестораны 
встретили, с одной стороны, бо-
лее подготовленными, с другой — 
власти пока ограничиваются 
мягкими мерами вроде запрета 
работы по ночам. 

Последний метр — 
он важный самый 

Просто доставить клиенту еду 
— мало, убежден генеральный ди-
ректор DUNI RUS Антон Хитров. 
Особую роль приобретают техно-
логичность и безопасность при-
готовления блюд, а также их тран-
спортировка. Еда должна «дое-
хать» до клиента в презентабель-
ном виде, максимально сохранив 
вкус, качество и внешний вид. Как 
никогда важен «последний метр» 
доставки — кто привез заказ, как 
выглядит этот человек, насколько 
безопасно и эстетично его обще-
ние с клиентом. Самые частые 
проблемы — отсутствие адаптиро-
ванного под доставку меню, несо-
ответствие размеров порций. 
Даже самый вкусный шашлык бу-
дет выглядеть неаппетитно, «по-
терявшись» в огромном безли-
ком контейнере. Немало проблем 
может создать неправильный вы-
бор упаковки — отсутствие герме-
тичности, непродуманные виды 
«холодных» и «горячих» контей-
неров, невозможность их разо-
грева в микроволновой печи. 

Рестораторы тратят огромные 
бюджеты на маркетинг, вклады-
ваются в стоимость каждого кон-
такта, закладывают изначальную 

убыточность первых трех зака-
зов, а в итоге досадные мелкие 
ошибки — упаковка, личность до-
ставщика, невнимание к допол-
нительным запросам клиента — 
приводят к потере всех вложений, 
предупреждает Хитров.

В Ростове пострадали 
«наливайки»

К началу осени, после снятия 
режима самоизоляции, в Росто-
ве-на-Дону возобновили работу 
1606 кафе и ресторанов. Увы, это 
лишь 83% от общего количества 
заведений общепита в донском 
мегаполисе. Более 300 предприя-
тий не смогли восстановиться. 
Основных причин три. Первая — 
утрата ликвидности и возможно-
сти платить по своим обязатель-
ствам. Это не только кредиты и 
аренда, но и расчеты с поставщи-
ками, заработная плата и т.д. Вто-
рая — не смогли договориться с 
собственниками арендуемых под 
кафе или ресторан помещений о 
«каникулах» по арендным плате-
жам или об иных формах лояль-
ности. Третья причина кроется в 
том, что индустрия развлечений 
еще не полностью вернулась к до-
кризисной жизни, говорит на-
чальник управления торговли и 
бытового обслуживания Росто-
ва-на-Дону Константин Тихонов. 
Он рассчитывает, что в ближай-
шие месяцы за счет возобновле-
ния работы еще не открывшихся 
заведений, а также благодаря от-
крытию новых точек городской 
общепит полностью восстановит 
докризисные объемы. 

Наибольший урон оказался 
нанесен «наливайкам», где на 
розлив отоваривали 100 грамма-
ми с конфеткой. Ведь для рента-
бельности таких заведений ну-
жен устойчивый трафик посети-
телей.

Закрылись или переформати-
ровались заведения, рассчитан-
ные на туристов, — с высокими 
ценниками на блюда из сегмента 
фастфуд. 

«Особенно трудно было пер-
вые две недели весной, когда не 
было ясности, что будет дальше, 
— рассказывает владелец неболь-
шого кафе Олег Цзамхоев. — Од-
нако постепенно все стало на 
свои места. В социальных сетях 
завели страничку кафе, добавили 
туда телефон, правила доставки, 
и бизнес снова вернулся в гору. 
Даже расширили меню». И он го-
ворит, что коронавирус даже по-
шел на пользу заведению — сред-
ний чек вырос с 250 до 400 ру-
блей, и при этом цены на блюда 
не поднимались. 

Другой владелец небольшого 
кафе-бара Тимофей Хренников 
во время карантина придал свое-
му заведению новый облик и пе-
ресмотрел карту вин.

«Мы позиционируем себя, 
как заведение для дегустации 
элитных вин и наливок донского 
края, и чтобы не терять время да-
ром отремонтировали зал, по-
ставили новую мебель, нашли 
поставщиков, провели обучение 
повара — это моя супруга, — с 
улыбкой говорит он. — Фотогра-
фии новых блюд выкладывали в 
соцсети и народ пошел. За время 
карантина люди нагуляли аппе-
тит и соскучились за живым об-
щением».

Конечно, рестораторы сетуют 
на требования Роспотребнадзо-
ра, считая некоторые из них че-
ресчур строгими. В частности, 
речь идет о необходимости орга-
низации ежедневного «входного 
фильтра» перед началом рабочей 
смены, применения устройств 
для обеззараживания воздуха на 
кухнях и в залах. 

Регулярные рейды проверяю-
щих «привели в чувство» 13 ноч-

ных клубов и дискотек, где не со-
блюдался масочный режим и 
другие правила по противодей-
ствию распространения инфек-
ции. 

В Сочи в кафе и рестораны 
хлынули богатые клиенты

В Сочи почти все кафе и ре-
стораны открылись после выну-
жденного простоя. В это сезоне 
преобладал высокий чек — на ку-
рорт приезжали гости с больши-
ми возможностями. До этого не-
сколько лет подряд отдыхающие 
были не готовы тратить деньги в 
увеселительных заведениях, рас-
сказывает президент Ассоциа-
ции рестораторов и отельеров го-
рода-курорта Анна Нетягина.

Тем не менее в этом году вла-
дельцам гостиниц и ресторанов 
точно не удастся возместить 
убытки, понесенные весной, счи-
тает сочинский ресторатор и оте-
льер Владимир Масютин. «Напри-
мер, из-за закрытия моих восьми 
ресторанов на несколько месяцев 
я потерял примерно 12 миллио-
нов рублей, — жалуется он. — Рабо-
тать на доставку было невыгодно. 
Эту нишу занимают сетевые заве-
дения быстрого питания. Зато по 
причине закрытия некоторых 
других предприятий общепита 
мне удалось привлечь на работу 
квалифицированные кадры».

По словам заместителя на-
чальника управления потреби-
тельского рынка и услуг админи-
страции Сочи Александра Дуто-
ва, с начала этого года в городе-
курорте насчитывалось 1276 
объектов общественного пита-
ния. До сих пор закрыты только 
фудкорты, это около 20% от об-
щей массы точек общепита. При-
чем речь идет только о тех фуд-
кортах, у которых нет отдельного 
входа. 

ОБЩЕПИТ Как рестораны и бары спасают свой бизнес в пандемию

Выживают вкуснейшие

Светлана Ментюкова 

В
о многих странах кафе, 
бары и рестораны из-
за роста заболеваемо-
сти снова могут рабо-
тать только на вынос. В 
России власти не хотят 
возвращаться к жест-
ким мерам. Отрасль, в 
которой работают 1,5 

млн человек, может не выдер-
жать еще одного карантина. 

На протяжении последних 
пары лет общепит устойчиво рос, 
однако события этого года, конеч-
но, нанесли ему существенный 
вред. По данным Росстата, оборот 
предприятий сектора за 9 месяцев 
2020 года по сравнению с тем же 
периодом в 2019 году снизился 
почти на четверть, отмечает 
статс-секретарь — заместитель 

министра промышленности и 
торговли Виктор Евтухов. «Сфера 
питания вне дома начинает вос-
станавливаться, однако выручка в 
целом по отрасли до сих пор кри-
тически мала. Про полное восста-
новление сейчас говорить доста-
точно сложно. В период ослабле-
ния пандемии востребованность 
услуг общепита постепенно воз-
растает, но все равно в меньших 
объемах, чем это было до корона-
вируса», — констатирует Евтухов.

Медленное восстановление, 
по его словам, связано и с уста-
ревшими и излишне детализиро-
ванными обязательными требо-
ваниями в этой сфере. Сейчас Ро-
спотребнадзор при участии биз-
неса ведет работу по актуализа-
ции устаревших требований, со-
держащихся в СанПиНе. «Мы же 
считаем, что новые санитарные 
правила не должны дублировать 
нормы техрегламента Таможен-
ного союза «О безопасности пи-

щевой продукции», а также уже-
сточать его требования и содер-
жать избыточные, невыполни-
мые требования. Санитарные 
правила должны быть выполни-
мы, просты и понятны широкому 
кругу предпринимательского об-
щества», — говорит Евтухов.

На темпы восстановления 
влияет также нежелание людей 
рисковать с каждым появлени-
ем в общественном месте. Ситу-
ацию, по словам президента Фе-
дерации рестораторов и отелье-
ров Игоря Бухарова, усугубляет 
и усиление конкуренции со сто-
роны супермаркетов, которые 
помимо продуктов стали до-
ставлять готовую еду собствен-
ного производства. Наименее 
пострадавшими пока выглядят 
крупные сети ресторанов бы-
строго питания, а также доро-

гие рестораны со своими шефа-
ми и кухнями. Сильнее всего по-
страдает самый массовый сег-
мент средних ресторанов, из ко-
торых только 30% смогут за-
няться доставкой в силу особен-
ностей бизнеса.   

Средства коллективной защиты хорошо помогают от коронавируса, если угроза исходит от посетителей ресторана, сидящих за соседним столиком. Да и самому заведению позволяют 
продолжать работу в период карантинных ограничений. Дополнительные достоинства: крыша от дождя и стенки от ветра. Ну и какая-никакая, но все же приватность. Многие атрибуты, 
пришедшие в нашу жизнь вместе с COVID-19, вполне могут в ней остаться надолго просто потому, что они будут полезны и в более благополучные в медицинским смысле времена.

Рестораны стали доставлять не только готовые блюда, но и заготовки и инг-
ридиенты для салатов.

А К Ц Е Н Т

Из ста человек, ранее посещавших бары, 
кафе и рестораны, после пандемии
эту привычку сохранили всего сорок

МОСКВА

КОРОННОЕ 
БЛЮДО
Ангелина Зеленькова

После вынужденного весеннего 
закрытия около 15% кафе и ре-
сторанов в Москве так и не от-
крылись. Большинство — 12,3 
тысячи заведений — хотя и вер-
нулись к работе, но ушли в ми-
нус. Рост заболеваемости коро-
навирусом заставляет многие 
столы пустовать. 

Вице-президент Федерации 
рестораторов и отельеров 
Сергей Миронов рассказал, что 
число посетителей в кафе только 
с конца сентября снизилось на 
30 — 60%. Больше всего от коро-
накризиса пострадали семей-
ные заведения, поскольку мо-
сквичи теперь опасаются ходить 
туда с детьми и пожилыми род-
ственниками. Рестораны, пред-
лагающие бизнес-ланчи, из-за 
дистанционного обучения у 
старшеклассников и удаленки у 
части офисных сотрудников не-
досчитались от 20 до 60% вы-
ручки. «У многих рестораторов 
не хватает денег на выплату зар-
плат, налогов. Субсидии города 
на сохранение занятости, конеч-
но, очень помогли. Но отток со-
трудников все-таки произошел — 
уехали иностранцы, а кто-то по-
менял сферу деятельности», — 
продолжает Миронов. Среди 
пиццамейкеров и су-шефов око-
ло 30% стали курьерами. 

Кухни ресторанов работают 
в режиме «эконом». «К массо-
вым сокращениям из-за ухода 
персонала прибегают неохотно, 
чаще всего урезают рабочие 
часы, — отмечает шеф-консуль-
тант проекта Kitchen Industries 
Сергей Малевич. — Если летом, 
когда было много посетителей, 
на кухне в хорошем ресторане 
работали 25 — 30 человек, то сей-
час осталось всего 10 с посмен-
ным графиком». На чаевые офи-
циантам рассчитывать не при-
ходится, квартальной премии и 
бонусов тоже не обещают. Эта 
статья затрат позволяет эконо-
мить заведению от 10 до 30%.

А вот для клиентов сейчас ог-
ромный выбор акций и скидок. 
Даже в гастроцентре «Зарядье», 
который далеко не фастфуд, а ре-
сторан с авторской кухней, те-
перь все блюда стоят 300 ру-
блей! Качество и даже размер 
блюд остались прежними. Упал 
только средний чек — с двух ты-
сяч до 600 рублей.

Повышать цены мало кто ре-
шается. В недорогих заведениях 
этим просто отпугнешь клиен-
тов. В итоге рестораторы упро-
щают меню. К примеру, в ресто-
ранах высокой кухни появляют-
ся бургеры, курица в панировке, 
как в KFC, и недорогая лапша, 
добавляет Малевич. 

Экономить удается, и «иг-
рая» в меню с сезонными про-
дуктами. В пиццерии «22 санти-
метра» на Солянке теперь под-
ают не классическую панакоту с 
малиной и клубникой, которые 
заметно подросли в цене, а с ин-
жиром. Сюрприз ждет и в пицце 
«Пармская ветчина», в которой 
дорогую сыровяленую ветчину 
сменил тамбовский окорок. 
«Главное сейчас — продержаться 
и не закрыться», — говорит Эль-
дар Кабиров, совладелец сети 
пиццерий «22 сантиметра». По 
его словам, летом москвичи бук-
вально побежали в рестораны. 
Но этот «пир во время чумы» 
быстро завершился. Особенно 
пострадали национальные кух-
ни: корейская, китайская — нет 
туристов.

По словам известного ресто-
ратора Аркадия Новикова, чаще 
всего причина закрытия — неу-
ступчивость арендодателей. Вы-
ход — активнее работать на до-
ставку. Но легко это дается тем, у 
кого этот сервис изначально был 
отработан. Ресторанам, для ко-
торых это дело новое, приходит-
ся платить высокую комиссию 
(от 10 до 35%) агрегаторам, та-
ким как «Яндекс» и Delivery. За-
ммэра столицы по вопросам 
экономической политики и иму-
щественно-земельных отноше-
ний Владимир Ефимов пообе-
щал обратить на это внимание. 
«Если действительно есть при-
знаки нарушения антимоно-
польного законодательства, то 
от имени правительства Москвы 
мы напишем обращение в ФАС», 
— сказал он.   

Необходимо регулировать не количество рассылок, а досто-
верность рекламы, попадающей в почтовые ящики.

Листовки 
в почтовых ящи-
ках — единствен-
ный доступный 
малому бизнесу 
канал рекламы
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СИТУАЦИЯ 

ОБОРОТ ПРЕДПРИЯТИЙ ОБЩЕПИТА ЗА 9 МЕСЯЦЕВ СНИЗИЛСЯ ПОЧТИ НА ЧЕТВЕРТЬ
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649,3
МИЛЛИАРДА

рублей, по данным ФНС, пере-

числила отрасль общественно-

го питания налогов, сборов 

и страховых взносов в бюджет 

в 2019 году, это на 63% боль-

ше, чем в 2018-м
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ПЛАНЫ Недостроенные 
здания поставят на учет

Несносные 
условия

Марина Трубилина

Около 63 тысяч долгостроев, на которые было потра-
чено 5,3 трлн рублей, насчитывается в России. Речь 
идет об объектах, которые возводятся на бюджетные 
деньги  —  это, например, поликлиники, школы, комму-
нальная инфраструктура.

Причин появления долгостроев несколько, расска-
зал глава минстроя Владимир Якушев на онлайн-кон-
ференции «Борьба с незавершенным строительством 
как драйвер развития регионов». В кризисы сокраща-
лись инвестиционные программы, и в последующие 
годы объекты уже не получали нужного финансирова-
ния. Иногда некачественно подготавливается проек-
тно-сметная документация, а после ее корректировки 
возрастает стоимость строительства. Или банкротится 
подрядчик, после чего стройка затягивается и опять же 
требуется дофинансирование. 

«Работа в этом направлении должна строиться по 
четко заданному алгоритму. Сначала должна быть про-
изведена оценка каждого объекта, в рамках которой 
станет понятно, в каком состоянии он находится, 
сколько времени и средств необходимо на достройку, а 
также целесообраз-
но ли его вообще до-
страивать», — ска-
зал Якушев. 

Некоторые объ-
екты, стоявшие не-
достроенными го-
дами, уже проще 
снести, чем довести 
до нормального со-
стояния. Некоторые 
морально устарели. К примеру, может быть нецелесоо-
бразно достраивать станцию обезжелезивания воды, 
чье возведение началось более 20 лет назад (такой не-
дострой есть, к примеру, в Хабаровском крае), сказал 
Якушев. Технологии за это время ушли далеко вперед, 
и если даже ввести объект в эксплуатацию, он уже не 
будет отвечать современным требованиям. 

Очень важно, чтобы не появлялось новых объектов 
незавершенного строительства, подчеркнул министр. 
Для этого необходимо предусматривать полный объем 
финансирования строительства в бюджете на три года. 
«За три года любой, даже наиболее сложный объект, 
как правило, должен быть построен», — сказал он. Кро-
ме того, необходимо совершенствование нормативной 
базы. Также, отметили участники конференции, нужно 
определить, какое ведомство будет отвечать в целом за 
решение проблемы. Возможно, понадобится принятие 
закона о незавершенном строительстве. 

Счетная палата (СП) занимается проблемой недо-
строев уже более года, сообщила аудитор СП Светлана 
Орлова. При этом только 10 регионов из 85 сделали 
полный анализ незавершенного строительства на сво-
ей территории. В ближайшее время, по мнению ауди-
тора, необходимо создать единую базу объектов неза-
вершенного строительства. Подобные региональные 
базы уже есть в регионах — на сайте можно посмотреть, 
сколько лет строится объект, кто отвечает за него. Под-
готовлено постановление правительства о том, какие 
недостроенные объекты могут быть списаны, сообщи-
ла Орлова. 

Решение проблем с недостроями может стать драй-
вером экономического развития регионов и послу-
жить достижению национальных целей, отметили эк-
сперты. К примеру, завершение строительства станций 
водоотведения положительно повлияет на здоровье 
жителей региона. А земельные участки, когда-то отве-
денные под недостроенные объекты, можно будет ис-
пользовать под другие, более актуальные цели.  

СЛЕДСТВИЕ Бывшего главу 
Коми Вячеслава Гайзера 
ждет еще один суд

Дело вдогонку

Наталья Козлова

Еще об одном суде для бывшего главы Коми вчера объ-
явил Следственный комитет, и прокуратура с этим со-
гласилась. 

Очередное дело Вячеслава Гайзера вело Главное 
управление по расследованию особо важных дел СК 
России. Там только что закончили расследование про-
тив бывшего главы Республики Коми Вячеслава Гайзе-
ра, которого на этот раз обвинили в «организации пре-
вышения должностных полномочий».

В СК сказали, что это уголовное дело было выделено 
в отдельное производство из основного, по которому 
Гайзер и его соу-
частники уже осу-
ждены. 

Вот что об этом 
деле рассказывают 
в СК. По версии 
следствия, Гайзер, 
замещая должность 
главы Республики 
Коми, с 2013 по 
2014 год дал главе 
муниципального 
образования город-
ского округа «Сык-
тывкар» Ивану 
Поздееву незаконное распоряжение о выделении зе-
мельных участков без проведения торгов. Земля 
предназначалась для строительства многоквартир-
ных жилых домов. Эти действия, утверждают в ведом-
стве, были совершены в интересах компании, принад-
лежащей знакомому Гайзера. 

В результате, подчеркивают в Следственном коми-
тете, были серьезно нарушены охраняемые законом 
интересы муниципального образования. Абюджету 
причинен ущерб в размере более 8,7 миллиона ру-
блей. 

Бывший глава муниципального образования го-
родского округа «Сыктывкар» Поздеев уже был осуж-
ден по статье 286 Уголовного кодекса РФ «Превыше-
ние должностных полномочий».

Вчера же уголовное дело с утвержденным надзор-
ным органом обвинительным заключением поступи-
ло в суд.

Напомним, что в прошлом году Замоскворецкий 
суд Москвы приговорил бывшего губернатора Коми 
Вячеслава Гайзера к 11 годам лишения свободы и 160 
миллионам штрафа. Отправился он в колонию стро-
гого режима за получение взяток, мошенничество и 
легализацию имущества, полученного незаконным 
путем. Кроме него приговоры получили еще более де-
сятка высокопоставленных региональных чиновни-
ков. Прокурор на суде просил для Гайзера 21 год.  

Человек и сантиметр
Дом Яковенко отделяет 
от границы участка 
всего около метра.   Ан-

дрей Жванко заложил дом в 4,5 
метраов от нее. Другой сосед не   
возражал, что до его забора рас-
стояние сократилось до 1, 7 ме-
тра и дал нотариально заверен-
ное согласие. 

Казалось бы, все ясно и на-
глядно. Только сотрудники му-
ниципального контроля мэрии 
смотрели на это другим лицом. 
Они не видят ни разрешения мэ-
рии на строительство дома 
Жванко, ни возможных наруше-
ний, допущенных при строи-
тельстве соседнего дома. Но... 
находят  «смещение «пятна за-
стройки», которое произошло 
из-за отступа от соседской 
межи. По мнению специали-
стов, это такое нарушение про-
екта, которое легко исправить, 
тем более в начальной стадии 
строительства. Однако чинов-
ников мэрии Краснодара устра-
ивал единственный вариант — 
снос объекта, который они по-
чему-то окрестили «самостро-
ем».

Судья Советского районного 
суда Краснодара Ольга Скрип-
ка, объективно разобравшись в 
ситуации, указала в решении 
суда, что никаких непоправи-
мых ошибок супруги Жванко не 
совершали, а выданное админи-
страцией разрешение исключа-
ет сам факт самовольного стро-
ительства. И отказала админи-
страции в удовлетворении заяв-
ленного иска о сносе строяще-
гося объекта.

Чиновники же мэрии повер-
нуть голову не желали и с за-
видным упорством стояли на 
своем, продолжая судиться с 
семьей Жванко и, как мы писа-
ли в предыдущей статье, находя 
понимание у некоторых судей 
и экспертов. Вопрос — почему? 
Ни интересы жильцов соседне-
го дома, ни тем более муници-
палитета Жванко своим строи-
тельством не затронул. Да и жи-
лье в 130 квадратных метров 
при всем желании многоквар-
тирным особняком не назо-
вешь… Но ларчик оказался 
прост. Как выяснилось, госпо-
дин Яковенко не просто сосед 
Жванко, он своего рода пред-
приниматель: он строит дома в 
частном секторе, что, собст-
венно, и показала комплексная 
проверка прокуратуры после 
выхода предыдущей публика-
ции в «РГ».

Диагноз от прокурора
Оказалось, на соседней ули-

це Амурской господин Яковен-
ко построил дом на земельном 
участке общей площадью 404 
квадратных метра с отклонени-
ем от разрешительной доку-
ментации.  

На подходе еще одна ново-
стройка — на улице Лермонто-
ва, буквально через дом от их 
собственного жилища. И речь 
уже идет о безопасности буду-
щих жителей. Цитирую мате-
риалы прокуратуры Карасун-
ского  административного 
округа Краснодара: «по итогам 
проверки подтвердились дово-
ды в части несоблюдения про-
тивопожарных разрывов...  в 
нарушение требований ст. 28.1 
КоАП РФ протокол об админи-
стративном правонарушении в 
отношении  Яковенко Н.А. по-
сле окончания проверки не со-
ставлялся, предписание об 
устранении нарушений требо-
ваний пожарной безопасности 
не выдавалось». Но это еще 
цветочки.

А вот ответ из прокуратуры 
края. И.о. начальника отдела по 
надзору за исполнением зако-
нов в сфере экономики Ирина 
Киселева сообщает о нецеле-
вом использовании земельных 
участков: «Установлено, что 

Яковенко Н.А. на земельном 
участке по ул. Волжской, 54 / 
ул. Амурская, 63 возведен объ-
ект капитального строительст-
ва в отсутствие разрешитель-
ной документации, что послу-
жило основанием для обраще-
ния администрации города в 
суд о сносе самовольной по-
стройки. Решением Советского 
районного суда, оставленном 
без изменения апелляционной 
и кассационной инстанциями, 
в удовлетворении искового за-
явления муниципалитету было 
отказано».

Вот он, всемогущий двули-
кий Янус! И все, так сказать, 
«по-честному», по букве зако-
на...

Эксперт по вызову
После публикации «РГ» в 

деле Жванко разбился вдребез-
ги и такой аргумент мэрии, как 
экспертиза, проведенная в ходе 
прошлого судебного процесса. 
Она почему-то названа повтор-
ной, хотя прежде никаких эк-
спертных исследований по 
делу не проводилось. Эксперт 
указал в ней, что строящийся 
дом угрожает пожарной без-
опасности соседнего строения, 
расположенного на расстоянии 
почти шести метров.

В официальном ответе, по-
лученном Андреем Жванко из 
прокуратуры края, читаем: 
«По результатам проведенного 
исследования АНО «Центр по 
проведению судебно-экспер-
тных исследований» сделаны 
выводы о том, что экспертом 
допущены грубые нарушения 
методик проведения экспер-
тиз, халатное отношение к ис-
следованию,  некомпетен-
тность по исследуемым вопро-
сам, не исследованы в полной 
мере требования нормативных 
документов, которые сущест-

венно повлияли на результаты 
экспертизы и привели к фор-
мированию неверных выводов, 
изложенных в заключении 
ООО «Центр судебной экспер-
тизы» от 22.04.2019 года под-
готовленного в рамках гра-
жданского дела по иску адми-
нистрации к Вам о сносе по-
стройки. В результате анализа 
сделаны выводы об отсутствии 
нарушений противопожарных 
правил, и, как следствие, объ-
ект не угрожает жизни и здоро-
вью граждан. Указанное также 
подтверждается актом экспер-
т н о г о  и с с л е д о в а н и я  о т 
06.03.2020, выполненного на-
чальником ФГБУ СЭУ ФПС 
«ИПЛ» по краю Федоренко 
М.В.» 

Косоглазие у Фемиды
Позиция чиновников мэрии 

в чем-то даже понятна.  Их 
жизнь порой — это сцена, на ко-
торой разыгрываются самые 
разные спектакли и в которых 
они участвуют. Не хочешь иг-
рать роли, которые тебе добро-

вольно-принудительно предла-
гают? Тебе быстро найдется за-
мена, а ты останешься «не при 
делах». А вот логику кубанской 
Фемиды понять трудно. В од-
ном случае суд может узако-
нить самострой, а в другом — 
пустить под снос строящийся 
для семьи с детьми дом. Семья 
Жванко после публикации 
«РГ» еще раз попыталась найти 
правду в суде. К тому времени 
на руках у них был акт судебно-
экспертного учреждения Феде-
ральной противопожарной 
службы «Испытательная лабо-
ратория по Краснодарскому 
краю», согласно которому 
«противопожарные расстоя-
ния между объектом капиталь-
ного строительства и соседни-
ми домами не нарушены». Под-
тверждалось это и материала-
ми прокурорской проверки.

Но  заявление  супругов 
Жванко о пересмотре апелля-
ционного  определения по 
вновь открывшимся обстоя-
тельствам снова попадает к су-
дье Роману Шакитько, кото-
рый до этого председательст-
вовал в коллегии по граждан-
ским делам Краснодарского 
краевого суда, решившей сне-
сти дом Жванко по причине его 
якобы небезопасности. Каза-
лось, на этот раз нет оснований 
для отказа в принятии к рас-
смотрению поданного заявле-
ния, но не тут-то было. Суд не 
остановило даже отсутствие 
супругов Жванко в зале заседа-
ний. (У них неожиданно забо-
лел ребенок. Не сумев дозво-
ниться в крайсуд, супруги по-
просили представителя город-
ской администрации передать 

их просьбу об отложении слу-
шаний.) Роман Шакитько ре-
шил не откладывать рассмо-
трение. Увидев включенный 
магнитофон и корреспондента 
«РГ», лишь поинтересовался, 
кто санкционировал мое при-
сутствие на процессе и с чьего 
разрешения веду аудиозапись. 
Впрочем, записывать-то было 
нечего: вернувшись из совеща-
тельной комнаты, куда удалил-
ся через несколько минут по-
сле начала заседания, судья 
огласил вердикт, который надо 
понимать так: в пересмотре его 
собственного решения — отка-
зать.

Кто заказывает музыку?
Недавний разговор с мэром 

города Евгением Первышовым 
меня как бы обрадовал. Он зая-
вил, что истории  со сносом 
дома Жванко будет положен 
конец. 

— Сносить ничего не будем и 
постараемся исправить эту си-
туацию, — сказал он. — Согла-
шусь, что она не красит город-
ских чиновников. Но злого 
умысла добиться  любыми 
средствами сноса этого дома, 
уверен, не было. Просто, счи-
таю, на автоматике сработал 
пресловутый административ-
ный ресурс. Зачастую наши 
специалисты обращаются с 
иском в суд, не вдаваясь в дета-
ли. Вот этот формализм хочу 
исключить из работы службы 
муниципального контроля.

И действительно, после вме-
шательства «РГ» и омбудсмена 
края в эту историю городские 
власти вроде бы сменили, что 
называется, гнев на милость. 
Представители администра-
ции согласились отсрочить 
свои требования к семье Жван-
ко о взыскании с них денежных 
средств «в связи с неисполне-
нием судебного постановле-
ния, а также наложением аре-
ста на их имущество и банков-
ские счета». Речь тогда шла о 
взыскании почти 700 тысяч ру-
блей (из расчета по две тысячи 
за каждый день просрочки) — 
весьма внушительная сумма 
для молодой семьи. Публика-
ция в «РГ» даже стала предме-
том обсуждения на планерке, 
которая транслировалась в ре-
жиме онлайн. Глава города от-
метил, что через муниципаль-
ный контроль пытаются ре-
шать межсоседские споры и 
потребовал изменить алго-
ритм действий в подобных си-
туациях. «На уровне округов 
необходимо создавать комис-
сии с участием депутатов. И 
если муниципальные интересы 
не затронуты, помогать людям 
договариваться друг с дру-
гом», — поставил задачу мэр.

И со всем этим я бы согласи-
лась. Но развитие событий 
снова демонстрирует лик Яну-
са. Для публичности одно лицо, 
для реальности другое. Несмо-
тря на все заверения, предста-
вители мэрии не поддержали в 
суде заявление Жванко о пере-
смотре решения о сносе дома. 
А почему бы вообще мэрии в 
соответствии со ст. 153,8 ГПК 
РФ не заключить с  семьей 

Жванко мировое соглашение? 
Ведь оно может быть заключе-
но сторонами на любой стадии 
гражданского процесса, в том 
числе при исполнении судеб-
ного акта... 

Хорошая новость
Все знают, что порой лишь 

гласность и вмешательство об-
щественности помогают найти 
выход из тупика. Мы не теряем 
надежды, что так произойдет и 
в нашем случае. На днях стало 
известно, что печальная исто-
рия Нины и Андрея Жванко по-
пала в специальный доклад 
Уполномоченного по правам 
человека в Краснодарском 
крае «К вопросу о проблемах 
реализации гражданами права 
на жилище». Именно с описа-
ния их хождения по чиновни-
чьим и судейским кабинетам 
начал свой доклад кубанский 
омбудсмен Сергей Мышак.

Как он пояснил, «работая с 
обращениями граждан, при-
шел к выводу, что в последнее 
время проблема нарушения 
прав человека в жилищной 
сфере наиболее остро стоит в 
Краснодаре. Так, в прошлом 
году к нему поступило 249 та-
ких обращений, что на 23 про-
цента больше,  чем в  2018 
году».

Ссылаясь на 40-ю статью 
Конституции РФ, предписыва-
ющую обеспечение государст-
вом стабильного, постоянного 
пользования жилым помеще-

нием на законных основаниях, 
а также содействие в самостоя-
тельном улучшении граждана-
ми своих жилищных условий, 
Сергей Мышак напоминает, 
что органы государственной 
власти и органы местного са-
моуправления обязаны соблю-
дать требования Конституции, 
создавая условия для реализа-
ции гражданами права на жи-
лище. При этом, отмечает он,  
органы местного самоуправле-
ния в Краснодарском крае не-
редко вольно трактуют, а по-
рой и вовсе не считают эту 
норму обязательной к испол-
нению. Более того, констатиру-
ет омбудсмен, в последнее вре-
мя некоторые органы местной 
власти предпринимают дейст-
вия, в результате которых гра-
ждане могут лишиться своего 
жилья, зачастую единственно-
го. Сергей Мышак надеется, 
что ответы на поставленные 
вдокладе вопросы помогут 
найти парламентарии.

Уполномоченный разме-
стил специальный доклад на 
своем сайте, а также направил 
его председателю Законода-
тельного Собрания края Юрию 
Бурлачко, главе Краснодарско-
го краевого суда Алексею Ши-
пилову и кубанскому прокуро-
ру Сергею Табельскому.  

После публикации «РГ» «У них отби-
рают дом» Нина Жванко еще раз 
попыталась найти правду в суде. 
Но представители местной Фемиды 
продолжают косоглазить.

Мэрия Краснодара не позволяет семье Жванко жить в собственном доме и 
воспитывать в нем детей.

Эта публикация вышла в «РГ» от 17.06.2020 года.

А К Ц Е Н Т

 Ни интересы жильцов соседей, ни тем 
более муниципалитета Жванко своим 
строительством не затронул. Но чинов-
ники настаивают — снести

А К Ц Е Н Т

Мировое соглашение может быть 
заключено сторонами на любой стадии 
гражданского процесса, в том числе 
при исполнении судебного акта...

Практически 
любой объект 
можно построить 
за три года

Были нарушены  
интересы округа, 
а бюджету причи-
нен ущерб в раз-
мере более 8,7 
миллиона рублей 
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Прямая речь

Татьяна Москалькова , Уполномоченный по правам человека 
в Российской Федерации:
— Право на жилище — конституционное право каждого человека в на-

шей стране. Оно одно из основных среди социально-экономических 

прав и свобод граждан.

Мне, а также Уполномоченному по правам человека в Краснодарском 

крае Сергею Мышаку стала известна история, которая рассказана в ма-

териале Татьяны Павловской. Уполномоченный по правам человека в 

Краснодарском крае направлял в адрес главы администрации города 

рекомендации рассмотреть вопрос об урегулировании судебного спо-

ра мирным способом. Но, к сожалению, этого не произошло.

В специальном докладе Уполномоченного по правам человека в Кра-

снодарском крае «К вопросу о проблемах реализации гражданами пра-

ва на жилище в городе Краснодаре» данный случай стал одним из ос-

новных примеров.

Мною была направлена кассационная жалоба в Верховный суд Россий-

ской Федерации. Мы следим за этой ситуацией и будем направлять об-

ращения к органам власти, чтобы найти пути законного разрешения 

проблемы.

Подготовила Елена Яковлева
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ПАРАЛЛЕЛИ Во Франции 
создадут систему 
подготовки имамов

Командировки 
отменят

Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

Перепалка между Парижем и Анкарой, где обвиняют 
французские власти в планах ущемить мусульман, не 
утихает. Одна из главных задач, которую предстоит 
реализовать Парижу, как считает президент Эмманю-
эль Макрон, это «освобождение ислама во Франции от 
иностранного влияния». В первую очередь речь идет о 
создании собственной системы подготовки мусуль-
манских проповедников для местных мечетей и мо-
лельных домов. 

Дело в том, что во Франции, где насчитывается 
свыше 5 миллионов мусульман, многие десятилетия 
не хватает своих имамов. Поэтому по сложившейся 
практике из ряда стран Северной Африки, а также 
Турции сюда приезжают сотни так называемых при-
глашенных проповедников. Причем их командируют 
власти этих стран в соответствии с двусторонними 
соглашениями с 
Парижем. Они же 
их полностью фи-
нансируют.

Понятно, что да-
леко не все из при-
езжих прививают 
верующим ценно-
сти, которые соот-
ветствуют респу-
бликанским. Надо 
сказать, что с этой 
проблемой Фран-
ция сталкивалась и раньше. Так, при президенте 
Франсуа Олланде во Франции собирались открыть 
школы европейских имамов, но возникли проблемы с 
финансированием. Дело в том, что по закону 1905 
года об отделении церкви от государства власти не 
имеют права выделять денежные средства для рели-
гиозных структур. 

Теперь, судя по всему, ситуация может измениться. 
Каким образом? Во-первых, будет покончено с практи-
кой «командированных имамов». Начиная с будущего 
года иностранцев перестанут приглашать. Во-вторых, 
по предложению Елисейского дворца Французский со-
вет мусульманских организаций (CFCM) обязали раз-
работать план по противодействию «всем формам ра-
дикальных проявлений», а также программу по подго-
товке имамов. Отдельно стоит вопрос о средствах, ко-
торые поступают из-за рубежа в разнообразные му-
сульманские ассоциации как на их функционирова-
ние, так и строительство мечетей. Марокко, Алжир, Са-
удовская Аравия ежегодно выделяют на эти нужды 
миллионы евро. Еще больше передают анонимные ме-
ценаты. Как заявил сенатор Андре Рейшард «в этой об-
ласти все крайне непрозрачно». С таким финансирова-
нием французские власти решили покончить. Денеж-
ные вливания из-за рубежа будут запрещены, а средст-
ва мечетей взяты под жесткий контроль.  

РЕЗОНАНС Почему 
трудовые коллективы 
Беларуси не поддержали 
ультиматум оппозиции

Понедельник — 
день рабочий

Александр Гусаров

В воскресенье истек срок «народного ультиматума», 
объявленного из-за польско-литовского кордона 
Светланой Тихановской. Напомним, что обласканная 
на Западе экс-кандидат в президенты республики 
еще в середине октября угрожала официальному 
Минску общенациональной забастовкой в случае, 
если президент Александр Лукашенко не уйдет в от-
ставку. Впрочем, громкое заявление Тихановской, 
ставившее целью ослабить экономику Беларуси — на 
что поляки и литовцы денег не жалеют, — к желаемым 
последствиям не привело. Не помогло раскрутить па-
нические настроения в республике и предупрежде-
ние посольства 
США, якобы адре-
сованное сотруд-
никам дипмиссии, 
заранее запастись 
всем необходимым 
на случай беспо-
рядков. Как сооб-
щил пресс-секре-
тарь главы прави-
тельства Беларуси 
Александра Исае-
ва, в понедельник 
все республиканские предприятия продолжили ра-
боту в штатном режиме и ни одно из производств не 
было остановлено. Начавшие как по команде посту-
пать в анонимные Telegram-каналы фейковые сооб-
щения о начале массовых стачек на заводах быстро 
опровергались их руководством. Так, сотрудники 
всех компаний концерна «Белнефтехим», включая 
«Гродно Азот», Минский тракторный завод и другие 
предприятия, несмотря на имевшие место попытки 
провокаций на их проходных, не поддержали призыв 
оппозиции к забастовке, сообщило информагентство 
БЕЛТА.

Ничего удивительного в этом нет. Попытки раз-
жечь в стране костер, предпринимаемые зарубежны-
ми силами, не могли привлечь на «антилукашенков-
ские баррикады» трудоустроенных людей, занятых в 
реальных секторах белорусской экономики. Если по 
выходным часть жителей Беларуси выражает свое 
мнение на несанкционированных акциях протеста, 
то по будням «несогласные» с политикой официаль-
ного Минска на улицы не выходят. В этом, собствен-
но, как в зеркале отражается присущий белорусско-
му обществу прагматизм — в обществе появляется 
понимание, что из гастролирующей по Европе Тиха-
новской «лепят» нового белорусского лидера запад-
ные политтехнологи. И все ее нынешние обещания и 
гарантии не сделают жизнь простых белорусов луч-
ше. Разве что улучшат жизнь самой Тихановской: в 
октябре она уже получила две премии (одну — от Ев-
ропарламента, а вторую — от американского Между-
народного республиканского института). Что же до 
ультиматума Тихановской, призванного спровоци-
ровать новый виток протестной активности в респу-
блике, то его поддержали лишь в некоторых местных 
вузах и часть пенсионеров.   

КАЗУС Британский премьер может подать в отставку: он нездоров и находится в тяжелой финансовой 
ситуации

Джонсон — на выход?
Ольга Дмитриева
Российская газета, Лондон

П
о Соединенному Коро-
левству поползли слухи, 
что весной, как только 

«брекзит» станет реальностью, 
Борис Джонсон подаст в отстав-
ку с поста премьер-министра. 
Причиной этого не в послед-
нюю очередь является якобы 
слишком маленькая зарплата 

Джонсона, которая не покрыва-
ет его расходов. Причитающих-
ся премьер-министру 150 ты-
сяч 402 фунта стерлингов годо-
вого заработка для нормальной 
жизни ему вроде как недоста-
точно.

Британский телеведущий од-
ной из самых популярных про-
грамм «Доброе утро, Брита-
ния!» Пирс Морган считает, что 
те, кто в своих публикациях 
поддерживали Джонсона, се-
годня отвернулись от негo: 
«Спектейтор» похоронил его, 
«Телеграф» похоронил его, 
«Таймс» написал, что Джонсон 
хочет вернуться к своей бывшей 
жене, что он испытывает фи-
нансовые трудности, так как 
ему не хватает средств для под-
держания своих многочислен-
ных семейств.

Автор заметки в «Таймс» ут-
верждает: «Он одинок, он болен. 
Меня не удивит, если Борис уй-
дет — здесь для него нет шансов 
на победу, тогда как его проиг-
рыши  накапливаются. Он  ка-
жется мне побитым парнем, а 
этой стране сейчас нужно боль-
шее». По мнению Пирса Морга-
на, Джонсон «уже на выходе». 
Особенно очевидным это якобы 
стало после того, как исследова-
ния аналитиков YouGov показа-
ли, что все больше британцев 
склоняются к тому, что глава 
оппозиционных лейбористов 
Кир Стармер будет лучшим ли-
дером, нежели Джонсон.

Между тем ситуация, в кото-
рой оказался сегодня премьер 
Великобритании, и в самом 
деле выглядит не лучшим обра-

зом. В британской прессе поя-
вились сообщения, что у Джон-
сона серьезные проблемы с 
деньгами. Близкие друзья и со-
ратники главы правительства 
утверждают, что 56-летний 
Джонсон и его 32-летняя супру-
га Керри Саймондс обеспокое-
ны денежными проблемами. До 
вступления в должность главы 
правительства Джонсон имел в 
своем кармане заметно больше 
денег нежели сегодня. Будучи 
депутатом парламента, он по-
лучал зарплату плюс к этому 
гонорары за колонку в консер-
вативной «Дейли телеграф» на 
сумму порядка 275 тысяч в год 
плюс плату за выступления на 
разного рода мероприятиях. 
Общая сумма заработков со-
ставляла более 350 тысяч фун-
тов в год.

Сегодня на посту главы пра-
вительства Джонсон получает 
лишь 150 тысяч фунтов. Этой 
суммы якобы категорически не-
достаточно, чтобы помогать ше-
сти детям от предыдущих бра-
ков, особенно с учетом того, что 
учеба его четырех старших от-
прысков в университетах тре-
бует немалой материальной 
поддержки. Изрядно опустел 
кошелек Джонсона и после до-

рогостоящего развода с бывшей 
женой Мариной Уилер.

Неназванный источник, хо-
рошо знакомый с условиями 
проживания в премьерской 
квартире на Даунинг-стрит, 
рассказал газете «Таймс»: «Бо-
рис, как и другие премьер-ми-
нистры, обслуживается крайне 
плохо. У него нет домработни-
цы, у него есть лишь одна убор-
щица, и они не уверены, что 
смогут позволить себе нанять 
няню. Он застрял в этой кварти-
ре при том что  Даунинг-стрит — 
не лучшее место жительства». 
Бесплатных пряников в пре-
мьерской резиденции нет: за 
еду, заказанную на кухне Дау-
нинг-стрит, Джонсон должен 
платить. Правительство предъ-
являет своему премьер-мини-
стру счет, если он принимает 
друзей в загородной резиден-
ции премьер-министров в Че-
керс.

Но куда более серьезной про-
блемой, нежели проблема фи-
нансовая, выглядит иное: Джон-
сон, похоже, все еще страдает от 
перенесенного им в тяжелой 
форме коронавируса. Старшие 
чины правительства не скрыва-
ют, что то как премьер-министр 
до сих пор переживает послед-

ствия заражения COVID-19, вы-
зывет тревогу. Один из аноним-
ных источников сказал: «Он мо-
жет быть абсолютно сосредото-
чен сегодня, а потом он скажет 
кому-то в его особой манере: 
«Почему вы не поставили меня 
в известность?» На что ему от-
ветят: «Вам сказали об этом 
вчера». А на другой день он бу-
дет сосредоточен и будет тотчас 
же знать ответ. Я полагаю, влия-
ние COVID огромно».

Джонсон столкнулся с дву-
мя «демонами» одновременно 
— с эпидемией коронавируса и 
уходом из Евросоюза. Британ-
ская «Дейли мейл» отметила : 
«Те, кто был в контакте с Джон-
соном,  утверждают,  что  у 
встревоженного премьер-ми-
нистра, обычно веселого и ки-
пящего, отпечаталось страда-
ние на лице, когда он изо всех 
сил пытается справиться с пос-
тоянно растущим политиче-
ским и личным давлением». 
Похоже, что его давняя склон-
ность к мрачным настроениям 
усугубляется коронавирусом и 
«брекзитом», которые могут 
поставить под угрозу шансы на 
следующих выборах. Все это 
привело к тому, что «плохо об-
служиваемый премьер-ми-
нистр пребывает в отврати-
тельном настроении».

Даунинг-стрит между тем от-
рицает все эти заявления и «ин-
синуации», настаивая на том, 
что премьер-министр находит-
ся в хорошей форме, что он 
ежедневно делает физические 
упражнения и что он сбавил в 
весе.  

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Как выглядит политический пейзаж Украины 
после местных выборов 

Зе-зрада
Павел Дульман

С
остоявшиеся на Ук-
раине местные выбо-
ры в очередной раз 
подтвердили извест-
н о е :  р а зд е л е н и е 
страны на восток и 
запад никуда не де-
лось, а технологиче-
ские «интеграцион-

ные проекты», каковыми явля-
ются партия «Слуга народа» 
(СН) и ее лицо — президент Вла-
димир Зеленский, имеют все бо-
лее короткий срок годности. Рез-
кое повышение удельного поли-
тического веса местных властей 
и стоящих за ними финансово-
промышленных групп, времена-
ми мало отличимых от организо-
ванных преступных группиро-
вок, — лишь следствие ослабле-
ния центральной власти.

По отзывам почти всех мест-
ных наблюдателей, в том числе 
живущих на западные гранты 
НКО, эти выборы стали самыми 
скандальными и плохо организо-
ванными за всю историю укра-
инской независимости. Техноло-
гии фальсификаций и деграда-
ция избирательной системы до-
шли до того, что кое-где обнару-
жились поддельные избиратель-
ные участки, явка на которых 
была больше, чем на настоящих. 
По стране же явка побила анти-
рекорд за все годы независимо-
сти: всего 36 процентов против 
50 на минувших парламентских 
выборах. В Центризбиркоме и 
офисе президента провал объя-
снили пандемией, однако поли-
тологи ставят этот фактор не на 
первое место. Общая усталость и 
разочарование — около 70 про-
центов украинцев, по опросу Ки-
евского международного инсти-
тута социологии, считают, что 
страна движется в неправильном 
направлении, — отвратили, по их 
мнению, от голосования больше 
людей, чем коронавирус.

Хотя голосование было мест-
ным — избирались советы депута-
тов всех уровней и мэры городов, 
значимость ему придавалась по-
чти как парламентским выборам. 
Во-первых, «Слуга народа» долж-
на была подтвердить свой выдаю-
щийся прошлогодний результат 
(43 процента) и опосредованно 
статус Зеленского как нацио-
нального лидера. Во-вторых, это 
были первые местные выборы 
после завершения администра-
тивной реформы, или «децентра-
лизации», начатой Порошенко в 
2014 году в целях обеспечения 
лояльности региональных элит. 
На практике это обернулось 
«мэрской фрондой» для Зелен-
ского, которую он хотел сломать. 
Результат превзошел худшие 
ожидания президентского офиса: 
во многих регионах президент-
ская партия оказалась даже не на 
втором месте, ни один из канди-
датов партии в мэры не победил в 
первом туре, а где-то, как в Киеве, 
не вышел во второй.

Следует пояснить причину 
усиления мэров: децентрализа-
ция дала им дополнительные 
полномочия и в разы увеличила 
бюджеты городов. Там, где рань-
ше мэр усредненного областно-
го центра распоряжался десят-
ками миллионов долларов, те-
перь он распределяет и осваива-
ет сотни миллионов. Это позво-
ляет мэрам содержать собствен-
ные фракции в городском и об-
ластном советах и не зависеть не 
только от центра, но и от «ти-
тульных» спонсоров-олигархов. 
Типичный пример — Запорожье 
и его мэр Владимир Буряк, побе-
дивший в первом туре, но задол-
го до голосования дистанциро-
вавшийся от бывшего шефа и 
владельца градообразующих 
предприятий Рината Ахметова. 
Классической можно назвать и 
ситуацию в Харькове, где мэр 
Геннадий Кернес, с сентября на-
ходящийся в клинике «Шарите», 
с рекордным результатом побе-
дил в мэрской гонке и обеспечил 
себе большинство в городском и 
областном советах, оставив выд-
виженцев Зеленского не у дел. 

П о э т о м у  к л а с с и ч е с к а я 
тройка победителей, которые и 

будут создавать коалиционное 
большинство на местах, согла-
сно экзитполам, выглядит так: 
партия мэра с условным назва-
нием «Наш город N» — как сбор-
ная местного бизнеса, «Слуга 
народа» или «Оппозиционная 
п л а т ф о р м а  —  З а  Ж и з н ь » 
(ОПЗЖ) на юге и востоке, или 
«Европейская солидарность» 
(ЕС) Порошенко на западе. Ре-
зультаты каждой партии в 
тройке, как правило, отличают-
ся на считаные проценты — у 
остальных значительно мень-
ше, поэтому итоговое место не 
слишком важно — им придется 
договариваться и учитывать 
интересы друг друга, а это 
искусство на Украине доведено 
до совершенства. Яркий при-

мер — Одесса, где мэр Геннадий 
Труханов, имеющий все шансы 
победить во втором туре, одной 
рукой «сотрудничает» с людь-
ми Порошенко и организатора-
ми трагедии 2 мая, а другой, 
под выборы, возвращает про-
спекту Маршала Жукова ото-
бранное в рамках «декоммуни-
зации» название.

Фактор мэрских партий не 
позволяет экстраполировать 
результаты местных выборов 
на всю Украину: эти партии вне 
идеологии и являются точкой 
согласования интересов мест-
ных энергетиков, коммуналь-
щиков, застройщиков, торгов-
цев, перевозчиков и прочего 
бизнеса, в том числе противо-
законного. Однако есть яркие 

детали, которые нельзя не от-
метить.

Это, например, успех «Оппо-
зиционной платформы — За 
Жизнь» — единственной силы, 
выступающей за безоговороч-
ное выполнение Киевом Мин-
ских соглашений, которая бук-
вально подобрала с пола голоса 
обманутых избирателей Зелен-
ского и стала самой влиятельной 
из парламентских сил на юге и 
востоке страны. В копилку этой 
условной «партии мира» можно 
записать и успех Анатолия Ша-
рия — антисистемного политиче-
ского игрока. Проживая за гра-
ницей, он смог «завести» своих 
депутатов в местные советы на 
юге и востоке, с рекордом в 
Одессе — 9 процентов, по данным 
опросов.

Полностью провалились на 
этих выборах радикалы и неона-
цисты — ни «Национальный кор-
пус», ни «Свобода» не получат 
своих депутатов даже на западе — 
их поддержка на уровне арифме-
тической погрешности. Но это не 
должно вводить в заблуждение: 
правый электорат вобрал в себя 
Петр Порошенко и его «Европей-
ская солидарность», которые 

тоже могут считать эти выборы 
успешными для себя.

Результаты отражают поли-
тическую кому проекта «Слуга 
народа», который подавался как 
«объединяющий всех украин-
цев». Своеобразная ситуация 
сложилась в Киеве: там во вто-
рой тур вместе с Виталием Клич-
ко вышел представитель ОПЗЖ, 
крепкий хозяйственник и экс-
мэр Александр Попов. Хотя раз-
рыв между ними не позволяет 
ему рассчитывать на победу, По-
пов «похоронил» кандидата от 
пропрезидентской партии Ири-
ну Верещук, на которую работа-
ли все сценаристы президент-
ского офиса, а также «юмори-
стического», под стать Зелен-
скому, кандидата Притулу — те-
леведущего из Тернопольской 
области. Высокий же результат 
Кличко можно объяснить специ-
фическими вкусами нынешних 
к и е вл я н ,  ж и ву щ и х  л у ч ш е 
остальных украинцев и значи-
тельно разбавленных публикой, 
приехавшей «на майдан» и 
оставшейся в городе.   

Кабинки для голосования 
на одном из избирательных участ-
ков Львова.

На посту главы правительства Джонсон получает 150 тысяч фунтов. Этой 
суммы ему якобы категорически не хватает.

А К Ц Е Н Т

Хотя выборы были местными — избира-
лись советы депутатов всех уровней 
и мэры городов, значимость им придава-
лась почти как парламентским 

А К Ц Е Н Т

Джонсон столкнулся с двумя «демонами» 
одновременно — с эпидемией коронави-
руса и уходом из Евросоюза

В понедельник 
все предприятия 
Беларуси работа-
ли в штатном 
режиме

Франция намере-
на покончить 
с практикой 
«командирован-
ных имамов»
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ИСТОРИЯ УСПЕХА Жизнь и смерть главы концерна Samsung Ли Гон Хи

Сменить все, кроме жены и детей
Олег Кирьянов, 
«Российская газета», Сеул

В 
воскресенье 25 октя-
бря в Сеуле в возрасте 
78 лет скончался пред-
седатель крупнейшего 
южнокорейского кон-
гломерата Samsung Ли 
Гон Хи.  Именно он 
превратил Samsung в 
тот бренд, который мы 

знаем сейчас, ассоциирующийся 
с самыми передовыми техноло-
гиями, инновациями и качест-
вом. Как это бывает со многими 
великими людьми, его жизнь не 
была безупречной, но никто не 
сможет отрицать и того факта, 
что он действительно был выдаю-
щимся бизнесменом, управлен-
цем, умеющим, когда это необхо-
димо, идти на болезненные, но 
нужные ради дальнейшего разви-
тия перемены.

Последней каплей стала 
пыль на телевизорах 

Если попытаться найти фразу, 
которая лучше всего характери-
зует подход и философию Ли Гон 
Хи, то, безусловно, ей станет уже 
широко растиражированное 
СМИ высказывание, сделанное 
им в 1993 году во Франкфурте, 
куда он созвал своих заместите-
лей и главных помощников, когда 
уже был во главе конгломерата 
Samsung. «Смените все — кроме 
жены и детей!» — сказал он им, по-
требовав начать глубочайшие ре-
формы в концерне, которые ко-
снулись не только оборудования, 
станков и технологий, но и само-
го подхода к работе. 

Провозглашенная Ли страте-
гия «Нового менеджмента» стала 
эмоциональной реакцией на пе-
редачу по телевидению, где было 
показано,  как сотрудники 
Samsung при помощи ножей под-
резают края пластиковых дета-
лей в стиральной машине, пыта-
ясь подогнать части.

В том же году при посещении 
магазина по продаже бытовой 
техники в Лос-Анджелесе он уви-
дел, что телевизоры Samsung, ко-
торые стоили в то время на 100 
долларов дешевле японских кон-
курентов, уныло покрываются 
пылью, тогда как японскую тех-
нику с удовольствием покупают, 
несмотря на ее более высокую 
цену.

Естественно, что все это стало 
скорее всего последней каплей, 
возможно лишь ускорив реализа-
цию планов реформ компании. 
В с та в  в о  гл а в е  « и м п е р и и 
Samsung» в 1987 г. после смерти 
своего отца Ли Бён Чхоля, осно-
вавшего конгломерат, Ли Гон Хи 
сразу дал понять, что с ним мно-
гое будет иначе. С 1993 г. была 
провозглашена ставка на качест-
во и технологии в ущерб пусть 
даже количеству и доле рынка.

Уже через два года после фра-
зы о смене «всего, кроме жены и 
детей» по личному указанию Ли 
Гон Хи были собраны и демон-
стративно сожжены тысячи мо-
бильных телефонов, компьюте-
ров и прочей техники Samsung, 
где были найдены дефекты.

Дар видеть будущее
Ли Гон Хи умел предугадывать 

будущее, зачастую его и форми-
руя, не боясь идти наперекор до-
минирующему мнению. Еще в 
1974 г. он, продав часть личного 
имущества, приобрел долю, а за-
тем полностью выкупил корей-
скую компанию по производству 
п о л у п р о в о д н и к о в  K o r e a 
Semiconductor, хотя его отец, ко-
торый тогда был во главе конгло-
мерата, считал это пустой тратой 
денег и говорил, что надо делать 
ставку на текстильную и муко-
мольную промышленность.

Тогда никто не верил, что Юж-
ная Корея, уровень технологий 
которой был не выше «отверточ-
ной сборки» комплектующих из 
Японии, сможет прорваться в 
«заоблачную» сферу полупро-
водников.

Но у Ли Гон Хи было иное мне-
ние. «До каких пор мы будем 
оставаться страной, зависящей 
полностью от иностранных тех-
нологий? Мы должны сделать все 
возможное, чтобы избавиться от 
положения технологической ко-
лонии!» — ответил Ли Гон Хи, счи-
тая, что именно полупроводники 
станут будущим локомотивом 
Samsung.

Девять лет спустя отец согла-
сился с сыном и решил «немного 
поддержать», сделав это направ-
ление одним из главных приори-
тетов развития конгломерата. В 
конце концов компания Korea 
Semiconductor превратилась в 
Samsung Semiconductor, а затем 
вошла в Samsung Electronics. И 
уже в 1992 г. Samsung Electronics 
по ряду важнейших направлений 
полупроизводства полупровод-
ников стала абсолютным лиде-
ром в мире и до сих по не уступа-
ет пьедестал никому.

Полупроводники же сейчас — 
одно из самых главных и наибо-
лее прибыльных направлений 
деятельности Samsung, а 1 ноя-
бря 1988 г.,  когда Samsung 
S e m i c o n d u c t o r  & 
Telecommunications вошла (по-
вторно)  в  состав Samsung 
Electronics, празднуется как день 
основания Samsung Electronics, 
считающейся «главным брилли-
антом» в «империи Samsung».

Наверное, Ли Бён Чхоль, если 
он видит все это с небес, уже дав-
но признал, что его сын оказался 
дальновиднее, разглядев в нахо-
дившейся тогда еще в зачаточном 
состоянии корейской полупро-
водниковой отрасли гигантский 
потенциал и огромные возмож-
ности, которые во многом и сде-
лали Samsung тем конгломера-
том, который мы знаем сейчас.

Впрочем, дело полупроводни-
ками не ограничилось. В 2003 г. 
Ли Гон Хи заявил, что Samsung 
прекращает производство кине-
скопных телевизоров и будет 
производить только новейшие 
жидкокристаллические. При 
этом именно «кинескопы» в то 
время давали Samsung  более чет-
верти всех продаж и доходов. Но 
Ли не побоялся лишиться этого 
«куска», считая, что аналоговые 
образцы ТВ остались уже в ХХ 
веке. Пылящиеся в углу амери-
канского магазина корейские те-
левизоры, которые не пользова-
лись популярностью у покупате-
лей, явно постоянно преследова-
ли Ли.

  В итоге в 2006 г. Samsung 
Electronics обошел своего главно-
го конкурента в битве за мировой 
рынок телевизоров — японский 
конгломерат Sony, а ТВ-устройст-
ва с брендом Samsung уже не по-
крывались пылью на прилавках.

Учиться у врага, 
чтобы поднять родину

 Конечно, особенности харак-
тера, семья и прочие какие-то 
иные сугубо личные моменты 
всегда оказывают большое влия-
ние на то, как люди проходят свой 
жизненный путь, подчас меняя 
облик страны и мира. Так было и с 
Ли Гон Хи, в воспитании которого 
огромную роль сыграл его отец.

Ли Гон Хи родился 9 января 
1942 г. на юго-востоке Кореи в го-
роде Тэгу. Страна тогда была под 
японской оккупацией. Он был од-
ним из восьми детей в семье осно-
вателя Samsung Ли Бён Чхоля, где 
родились пять дочерей и трое сы-
новей.

Стоит сразу подчеркнуть, что 
Samsung создал и вывел в круп-
ные компании Кореи не Ли Гон 
Хи, а его отец Ли Бён Чхоль. Пото-
му у Ли Гон Хи вы не найдете фо-
тографий бедного и босоногого 
детства и жизни в соломенных ла-
чугах с протекающими крышами. 
Наоборот, папа сумел обеспечить 
сыну и еще семерым детям зажи-
точную и даже богатую жизнь. В 
детстве Ли Гон Хи любил музыку, 
путешествия, играл на гитаре и 
обожал собаку, которая у них 
жила дома. Тогда собака в доме 
корейцев именно в качестве до-
машнего питомца было крайне 
редким явлением и признаком 
роскоши.

Свою учебу Ли Гон Хи начал в 
корейской школе, но затем в пер-
вой половине 1950-х гг. уехал 
продолжать учебу в Японию, по-
следовав указанию отца «учить 
все самое лучшее и передовое у 
развитых стран». Это еще одно 
доказательство того, что Ли был 
небедным. Учебу детей за рубе-
жом, когда Корея лежала в руи-
нах после Корейской войны, мо-
гли позволить только очень бога-
тые корейцы.   

Другой важный момент: сле-
дует учитывать, что если до сих 
пор у корейцев к японцам очень 
много претензий и обид, то уж в 
те годы, когда прошло менее деся-
ти лет с момента окончания коло-
ниального порабощения Корей-
ского полуострова японцами, 
градус антияпонских настрое-
ний зашкаливал. Несмотря на все 
это, отец вопреки общественно-
му мнению смог усмотреть боль-

шой потенциал в возможности 
научиться чему-то полезному 
для родины в том числе и у врага, 
отправив сына в Японию. Ли Гон 
Хи же в полной мере взял у Япо-
нии то, что было нужно для раз-
вития Южной Кореи вообще и 
концерна Samsung в частности.

Закончив школу в Японии, Ли 
Гон Хи продолжил обучение на 
Факультете промышленности в 
японском университете Васеда. 
Развивать свои таланты в качест-
ве бизнесмена он отправился за 
океан — в США, став магистром 
делового администрирования в 
американском Университете 
Джорджа Вашингтона.

Однако учеба и жизнь в стра-
нах, которые тогда жили куда 
лучше Кореи и были куда более 
развитыми, не изменила подхода 
ни отца, ни сына. Ли Гон Хи не 
остался жить ни в Японии, ни в 
США, а с багажом знаний, связей 
и нового опыта вернулся на роди-
ну, после этого окунувшись в ра-

боту в структурах, связанных с 
Samsung.

 В 1966 г. он познакомился со 
студенткой Факультета искусст-
ва Сеульского государственного 
университета Хон На Хи, которая 
в следующем году стала его же-
ной. Всего у них родилось четве-
ро детей — сын и три дочери: Чжэ 
Ён, Пу Чжин, Со Хюн и Юн Хён. 
Ли Чжэ Ён сейчас является глав-
ным наследником Samsung, тогда 
как две старшие дочери также ру-
ководят некоторыми дочерними 
компаниями.

О необходимости ставки на 
новейшие технологии Ли Гон Хи 
стал говорить еще с 1970 г., после 
посещения ряда производств в 
США и Японии. Это стремление 
он пронес через всю жизнь. С 
1978 г. стало очевидно, что из 
всех потенциальных наследни-
ков именно он станет главным 
продолжателем дела отца, как и 
произошло в итоге в 1987 г. Ли 
Гон Хи был самым молодым сы-
ном и седьмым по старшинству 
из всех детей, но именно он в ито-
ге унаследовал большинство им-
перии отца.

Выход в мировую лигу
Ли Гон Хи таким и оставался 

неистовым новатором до самого 
последнего момента, когда физи-
чески мог управлять делами ком-
пании. С его приходом в Samsung 
стали искать и создавать постоян-
но что-то новое, не удовлетворя-
ясь достигнутым. Компания стала 
мировым лидером по производ-
ству смартфонов, компьютеров, 
ее дочерние компании работают 
во многих сферах — от пищевой 
промышленности и индустрии 
развлечений до искусственного 
интеллекта. Не будет преувеличе-
нием сказать, что именно Ли Гон 
Хи и, конечно же, трудолюбие и 
упорство корейской нации смо-
гли практически вытащить за 
шкирку Samsung на уровень 
грандов мирового бизнеса.

Приняв Samsung от ушедшего 
из жизни в 1987 году отца, Ли Гон 
Хи сумел увеличить капитализа-
цию конгломерата в 348 раз, уве-
личив параллельно в сотни раз и 
прибыль.

К концу 1980-х гг. Samsung не 
был, как иногда пишут, «второ-
степенной компанией», это был 

крупный по корейским меркам 
холдинг, но оставался все же «од-
ной из главных рыб в корейском 
пруду», но не в «мировом океа-
не». А в 2014 г., когда в мае из-за 
сердечного приступа Ли Гон Хи 
был госпитализирован, Samsung 
уже превратился действительно 
в самую крупную компанию Юж-
ной Кореи, один из самых доро-
гих и популярных мировых брен-
дов. Не случайно в Корее часто 
говорят «империя» или «респу-
блика Samsung» — значимость 
этого конгломерата трудно пере-
оценить для экономики и обще-
ства Страны утренней свежести. 
Согласно опросам, при слове 
«Южная Корея» у многих ино-
странцев сразу начинают всплы-
вать в голове именно названия 
разных концернов, где Samsung 
неизменно занимает первое ме-
сто. Samsung теперь еще и символ 
высочайших и передовых техно-
логий, хотя, когда Ли стал во гла-
ве концерна, все виделось иначе.

Человек своей эпохи
Сейчас чаще всего вспомина-

ют достижения и достоинства Ли 
Гон Хи, но, конечно же, есть и не 
самые светлые моменты в его би-
ографии. Как сказал один из 
крупных бизнесменов Кореи, 
комментируя уход Ли из жизни, 
«его достижения велики и оче-
видны, но я не стал бы его назы-
вать образцом с моральной и эти-
ческой точек зрения».

Ли Гон Хи был, безусловно, че-
ловеком своей эпохи, сумел пола-
дить и быть нужным всем прези-
дентам Кореи. Он предвидел бу-
дущее в сфере экономики и тех-
нологий, но во многом играл по 
тем правилам, которые сущест-
вовали в обществе и политике. 
Тот же самый титул главного на-
следника империи отца он забрал 
благодаря своей хватке и долгое 
время защищал от атак со сторо-
ны других претендентов — своих 
братьев и сестер, которые не ску-
пились на громкие обвинения и 
заявления. Младшая дочь Ли Гон 
Хи Ли Юн Хён покончила с собой 
в 2005 г., находясь в США. По слу-
хам, 26-летняя девушка решила 
уйти из жизни, так как ее родите-
ли были против ее брака с люби-
мым человеком. 

Сама корпорация Samsung 
пользуется неоднозначной репу-
тацией в своей стране. Да, теперь 
это технологии, качество, пре-
стиж и большие зарплаты, но 
именно Samsung известна за то, 
что в ней долгое время подавляли 
создание любых профсоюзов, а 
людей, как сказал один из знако-
мых корейцев, «выжимали как 
лимон, а потом выбрасывали, как 
одноразовые стаканчики, так как 
желающих занять это место всег-
да хоть отбавляй».

Многие также отметят, что 
Samsung жесток и беспощаден к 
тем, кто попытается проникнуть 
и раскрыть ее внутренние тайны: 
отважившиеся на разоблачения 
СМИ лишают рекламы и прочей 
поддержки, госслужащих, поли-
тиков и прокуроров — подкупают. 
При этом сам внутренний мир 
этого конгломерата всегда оста-
ется закрытым. В Корее широко 
известно выражение «республи-
ка Samsung», которое означает 
силу, влияние этого конгломера-
та, а также его статус государства 
в государстве.

В Южной Корее по разным об-
винениям получили тюремные 
сроки руководители всех круп-
нейших концернов. Всех, исклю-
чая одного — Samsung. Ли Гон Хи в 
итоге после очередной волны 
кризиса и разоблачений, на кото-
рые решился один из ключевых 
юристов фирмы, смог уйти с 

условным сроком и обещанием 
отказаться от всех постов, чтобы 
в 2010 г. снова вернуться к управ-
лению «республикой Samsung». 
До сих пор идет процесс вокруг 
деятельности и возможных махи-
наций де-факто нынешнего руко-
водителя конгломерата Ли Чжэ 
Ёна. Тот тоже получил было пять 
лет тюрьмы, что в итоге замени-
ли на условный срок.

Трудно сказать, что тут влия-
ет — действительная нехватка 
улик либо, как это постоянно ука-
зывают в СМИ и эксперты, «ог-
ромная значимость концерна для 
экономики страны, что сложно 
игнорировать в том числе и су-
дьям». Более пятой части ВВП Ре-
спублики Корея генерируется 
«империей Samsung», кредит-
ный рейтинг конгломерата чаще 
всего выше, чем у всей страны в 
целом. Вот и получается, что в 
Южной Корее проще посадить 
президента в тюрьму, чем прези-
дента Samsung.

Кроме того, при всех разгово-
рах про инновации, новое управ-
ление Ли Гон Хи не трогал главно-
го принципа, за который крити-
куют корейские конгломераты 
иностранные эксперты. Samsung 
был и по-прежнему остается «се-
мейным бизнесом», что отрица-
тельно влияет на конкурентоспо-
собность.

Фразу Ли Гон Хи, сказанную в 
1993 г. во Франкфурте, стоит до-
полнить: «Смените все — кроме 
жены, детей и меня». Пару лет на-
зад Ли Чжэ Ён, следуя стопам 
отца, заявил о новой волне круп-
ных реформ, пообещав, что 
Samsung прекращает свое суще-
ствование как единый конгломе-
рат, разделяясь на полностью не-
зависимые отдельные компании. 
Прошло время, но «империя 
Samsung» по-прежнему сущест-
вует, и у нее теперь новый наслед-
ник — Ли Чжэ Ён, который полу-
чил трон по семейному принци-
пу. Если говорить об инновациях 
Samsung, то стоит пообщаться об 
этом с тысячами зарубежных ин-
женеров, техников и ученых, тру-
дящихся в конструкторских 
бюро и институтах концерна, ко-
торые в подавляющем большин-
стве случаев являются настоящи-
ми авторами тех разработок, вы-
даваемых затем как «исключи-
тельно корейские». Впрочем, они 
работают на корейскую компа-
нию, что невозможно отрицать.

«С величайшей скорбью…»
Да, имя Ли Гон Хи сопровожда-

ли как крупные достижения, впе-
чатляющие цифры продаж, бес-
численное количество зареги-
стрированных патентов, но и 
громкие скандалы, обвинения в 
жестоком отношении к людям 
ради делового успеха, были и ра-
зоблачения по части морального 
облика. Но Ли был и оставался че-
ловеком своей эпохи. Ни один из 
«отцов-основателей» экономики 
Южной Кореи не может похва-
статься безупречным и полно-
стью свободным от критики ими-
джем и биографией, а заслуги Ли 
Гон Хи невозможно отрицать. Он, 
повторимся, вывел конгломерат 
Samsung с его главным «брилли-
а н т о м »  в  л и ц е  S a m s u n g 
Electronics из лиги «крупных, но 
корейских» компаний в «высший 
дивизион» до уровня подлинно 
международной фирмы с нова-
торским имиджем и одним из са-
мых авторитетных и почитаемых 
брендов на планете. Ли Гон Хи из-
менил не только один, пусть даже 
и самый большой конгломерат 
страны, он во многом изменил и 
саму Южную Корею, а потому 
действительно его наследие на-
всегда останется с корейцами…  

Председатель правления Samsung Ли Гон Хи в детстве (снимок опубликован компанией Samsung). 

Вице-президент Samsung демонстрирует новый 105-дюймовый изогнутый UHD-телевизор, предназначенный для международной выставки в США (2014 год).

Главным достижением Ли Гон Хи на посту руководителя Samsung стало развитие полупроводниковой промышлен-
ности в Корее и превращение компании в мирового лидера в этой сфере. В то, что Корея сможет ворваться в эту 
высокотехнологичную отрасль в 1970-е годы, когда Ли решил ее развивать, не верил никто, даже его отец. Однако 
уже в 1992-м Samsung Electronics вышла на первое место по ключевым направлениям производства полупровод-
ников и сохраняет эту позицию до сих пор. Уровень технологий компании в этой сфере считается «космическим». 
В какой-то мере это отражается даже в спецодежде, напоминающей скафандры космонавтов, которую рабочие 
надевают при входе в цеха, где ведется сверхчистое производство полупроводников. Этого правила твердо придер-
живался и сам Ли Гон Хи (на фото) при посещении одного из полупроводниковых заводов Samsung Electronics.

А К Ц Е Н Т

После фразы о смене «всего, кроме жены 
и детей» по личному указанию Ли Гон Хи 
были собраны и демонстративно 
сожжены тысячи мобильных телефонов, 
компьютеров и прочей техники Samsung

Справка «РГ»

Согласно данным Службы финан-

сового контроля, на момент смер-

ти общее имущество Ли Гон Хи со-

ставило 18 триллионов 225,1 млрд 

вон, или более 16 млрд долларов. 

Основная часть имущества прихо-

дится на акции различных компа-

ний конгломерата Samsung. Ли был 

самым богатым человеком Южной 

Кореи. Правда, наследникам при-

дется уплатить немалый налог. Со-

гласно предварительным подсче-

там, из 18 триллионов вон в качест-

ве налогов должны быть уплачены 

более 10 триллионов вон, или бо-

лее 55 процентов.
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ПРОЕКТ Еще одна особая 
экономическая зона 
появится в регионе 

Это пять! 

Ирина Романова 

Особая экономическая зона «Максимиха» будет со-
здана в городском округе Домодедово. Она располо-
жится на территории 2,2 гектара в южной части города 
между одноименным аэропортом, трассой М4 «Дон» и 
Каширским шоссе. «Максимиха», проект создания ко-
торой уже готов и даже прошел презентацию на феде-
ральном уровен, станет пятой ОЭЗ, действующей 
в Подмосковье. 

Ее планируется построить в два этапа: первая оче-
редь завершится к 2027 году, вторая — до 2034-го. На 
первом этапе будут созданы 550 рабочих мест с дос-
тойной зарплатой. А когда зона выйдет на полную мощ-
ность, работу на территории найдут не менее 5 тысяч 
человек. Большинство — из числа местных жителей. 

Напомним, первой территорией с особым экономи-
ческим режимом в Подмосковье стала ОЭЗ «Дубна», 
созданная в 2005 году. Она является технико-внедрен-
ческой, то есть значительную часть сил и средств ее ре-
зиденты тратят на разработку и апробацию инноваци-
онных продуктов в сфере фармацевтики, химии, моле-
кулярной физики. Вторая ОЭЗ — «Ступино Квадрат» 
занимается промышленно-производственной деятель-
ностью, то есть доводит инновации до широкого потре-
бителя. ОЭЗ «Исток» во Фрязино создана на базе круп-
ного одноименного предприятия, специализирующе-
гося в сфере СВЧ-электроники и приборостроения, 
туда пришли компании с аналогичными бизнес-проек-
тами. ОЭЗ «Кашира» предлагает инвесторам более 150 
мегаватт электроэнергии. В таком количестве нужда-
ются, как правило, высокотехнологичные производст-
ва. В «Максимихе» же планируется разместить пред-
приятия легкой, строительной и пищевой промышлен-
ности, складского и сельского хозяйства, а также об-
служивания и коммунальной инфраструктуры.  

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ  
Начал работу центр 
консультаций 
для переболевших 
COVID-19

Здоровы, 
но не брошены 

Ирина Рыбникова

К середине ноября в больницах области будут развер-
нуты порядка 18 тысяч коек для больных коронавиру-
сом. «Самая главная тема сейчас — борьба с пандемией. 
Уверен, что все прекрасно понимают важность и ответ-
ственность ситуации. Прошу каждого быть макси-
мально мобилизованным и результативным, макси-
мально вовлеченным во все, что касается сохранения 
жизни и здоровья людей», — сказал вчера губернатор 
Подмосковья Андрей Воробьев, проводя видеосовеща-
ние с главами и кабинетом министров. 

В первую волну 
коронавируса, на-
помним, в медучре-
ждениях региона 
заразившихся при-
нимали 15 тысяч 
коек. Сейчас власти 
решили увеличить 
лимит — все-таки на 
дворе осень с сопут-
ствующими сезон-
ными простудами. 
За последние сутки, 
к примеру, выявили 499 новых больных — это раза в 
три больше, чем регистрировали летом. И пока наблю-
дается еженедельный прирост заболевших. «За прош-
лую неделю прибавили 33 случая. На позапрошлой 
было плюс 222», — поделилась статистикой заммини-
стра здравоохранения области Светлана Лазарева, до-
бавив, что, по сравнению с летними месяцами, нагруз-
ка на «скорую помощь» уже выросла в 1,5 раза. 

Сейчас врачи проводят порядка 28 тысяч анализов 
на COVID-19 в сутки, вирус выявляется у 1,8% прошед-
ших тестирование жителей. А общее число заболевших 
граждан превысило 84 тысячи. Чуть более 1,5 тысячи 
больных скончались, 62,6 тысячи — выздоровели и вы-
писались из больниц. 

Для них вчера же открыли центр консультаций в 
Московском областном научно-исследовательском 
клиническом институте имени М.Ф. Владимирского. 
Известно, что некоторые переболевшие восстанавли-
ваются длительно и тяжело, многие каждый чих начи-
нают воспринимать как обострение опасной болезни 
и, конечно, консультативная помощь таким людям не-
обходима. Чтобы не отвлекать от работы участковых 
врачей, консультации отдали специалистам МОНИКИ, 
где давно опробованы и используются технологии те-
лемедицины. Пока в центре работают 20 врачей, при 
необходимости их штат будет расширен. 

Андрей Воробьев напомнил жителям области о том, 
что сейчас особенно необходимо соблюдать меры сани-
тарной безопасности. Не пренебрегать санитайзерами, 
масками и перчатками, по возможности не посещать 
места массовых скоплений людей, особенно тем, кто 
входит в группы риска — пенсионерам старше 65 лет и 
людям с хроническими заболеваниями. Школьников 
тоже стараются изолировать от лишних контактов. 
«У нас порядка 1,5 тысячи школ, большая часть распу-
стили детей на каникулы», — уточнил губернатор.  

КУЛЬТУРА Театру «Русский балет» присвоено звание академический

За соблюдение Па-де-де 
Ирина Котенко 

О
бластному государствен-
ному театру «Русский ба-
лет» под руководством 

народного артиста СССР Вячес-
лава Гордеева присвоено почет-
ное звание академический. До 
этого академических театров в 
регионе не было. 

Их немного и в стране. По-
здравляя коллектив «Русского 
балета», министр культуры 
Подмосковья Елена Харламова 
отметила, что из 914 россий-
ских театров только 65 удостое-
ны академического звания. Оно 
присваивается лучшим теа-
трам, любимым зрителями, ува-
жаемым в профессиональной 
среде, известным не только в 
России, но и за ее пределами. «И 
наш «Русский балет» теперь 
один из них, — сказала она. — 
Ежегодно артисты театра про-
водят более 100 выступлений 
для жителей Москвы и Подмо-
сковья. И зрители благодарны 
коллективу за сохранение тра-
диций русского балета, предан-
ность искусству, воспитание но-
вых звезд российской сцены».

«Русский балет» вырос из 
маленького концертного ансам-
бля классического балета, со-
зданного в 1981 году при Мо-
сковской областной филармо-
нии. Через три года его возгла-
вил премьер Большого театра 
Вячеслав Гордеев. Уже через 
пять лет после этого театр полу-
чил статус государственного. И 
вот сейчас — еще одно почетное 
звание. В самом названии теа-
тра определена его миссия — это 
развитие и сохранение тради-

ций великой русской хореогра-
фической школы, приобщение 
зрителей к ценностям отечест-
венной и мировой театральной 
культуры, воспитание и разви-

тие эстетического вкуса. За про-
шедшую почти сорокалетнюю 
историю «Русский балет» стал 
одним из ведущих балетных те-
атров России и получил широ-

кое международное признание.
Репертуар театра украшают 
знаменитые классические бале-
ты, постановки современной хо-
реографии, отличающиеся осо-
бой сценической культурой ис-
полнения. Сегодня в театре ра-
ботают заслуженные артисты, 
победители и лауреаты многих 
международных конкурсов. 

«Присвоенное театру почет-
ное звание говорит о высокой 
оценке и признании работы 
коллектива. И это не только по-
чет, но и большая ответствен-
ность перед зрителями», — счи-
тает Вячеслав Гордеев.  

ЭКОЛОГИЯ 

Инвесторы 
построят 
заводы 
по переработке 
пластика

ПОЛИМЕРЫ 
ПРИНЯТЫ 
Ирина Рыбникова 

Мусорная реформа в Подмоско-
вье выходит на новый этап. На 
территории мусоросортировоч-
ных комплексов начнут строить 
заводы по переработке пласти-
ковых отходов. Первые два заво-
да появятся уже в 2022 году, 
рассказали «РГ» в компании 
«РТ-Инвест», которая является 
крупнейшим мусорным опера-
тором области. 

Эта компания, входящая в 
госкорпорацию «Ростех», по-
строила в Подмосковье уже три 
современных комплекса по сор-
тировке коммунальных отходов 
в Коломне, Кашире и Сергиевом 
Посаде и готовит к открытию 
четвертый, в Можайске. Она же 
строит все четыре завода по тер-
мической переработке мусора в 
Воскресенском, Солнечногор-
ском, Наро-Фоминском и Бого-
родском округах области. И вот 
теперь инвестор решил допол-
нить инфраструктуру мусорной 
отрасли региона собственными 
предприятиями по рециклингу 
пластика. «Планируем перера-
батывать до 200 тысяч тонн по-
лимеров в год. Это будет еще 
один шаг к нашей главной цели 
— свести захоронение мусора к 
нулю», — отметил гендиректор 
«РТ-Инвест» Андрей Шипелов.

Сейчас весь этот объем пла-
стика покупают переработчики. 
«У нас 30 контрагентов из 13 ре-
гионов, в том числе Санкт-Пе-
тербурга, Нижнего Новгорода, 
Владимира, Рязани, Воронежа», 
— объясняют в пресс-службе 
компании. Пластик — второе по 
объему вторсырье, отгружае-
мое переработчикам с подмо-
сковных мусоросортировочных 
комплексов. При этом в составе 
несортированного непищевого 
мусора пластика больше всего, 

но, будучи отобран и спрессо-
ван в аккуратные тюки для про-
дажи, по весу он всегда проиг-
рывает стеклу и металлу. Да и по 
цене тоже — тонна спрессован-
ных пластиковых бутылок сто-
ит примерно 35 тысяч, а алюми-
ниевых банок — 60 тысяч ру-
блей. «Тем не менее именно пла-
стик становится у переработчи-
ков все более популярным сы-
рьем, — рассказывает волонтер 
экологического проекта «Соби-
ратор» Александр Егоров. — Сей-
час из переработанного пласти-
ка научились делать качествен-
ные синтетические волокна, из 
которых, например, получается 
хорошая ткань для производст-
ва одежды, в том числе спортив-
ной и зимней. А еще из полиме-
ров делают шпалы для железных 
дорог. Пластиковые шпалы про-
ще в монтаже и прочнее дере-
вянных, а служат 40—50 лет без 
какого-либо сложного ухода». 

Каждый вновь построенный в 
Подмосковье мусоросортиро-
вочный комплекс имеет свой не-
большой полигон со всеми необ-
ходимыми степенями экологи-
ческой защиты, куда захорани-
вают так называемые хвосты — 
остатки мусора, не пригодные к 
переработке. Как только «РТ-Ин-
вест» запустит заводы по терми-
ческой обработке отходов (два 
из них должны заработать в 
2022-м, а еще два — в 2023 году), 
все «хвосты» будут уходить в 
печь. Таким образом, в общей 
массе коммунальных отходов, 
производимых жителями обла-
сти, вообще не останется ника-
кого пластика — львиная его доля 
пойдет на переработку, а часть, 
исчерпавшая свой перерабаты-
ваемый запас, будет утилизиро-
вана огнем. Для этого больше не 
придется привлекать никаких 
дополнительных сил, более того, 
получится еще и неплохо зарабо-
тать — уже переработанные в гра-
нулы полимеры у производите-
лей ценятся гораздо дороже, чем 
просто спрессованные бутылки.  

А еще заводы по переработке 
пластика — дополнительные ра-
бочие места. К примеру, один 
только мусороперерабатываю-
щий комплекс в Коломне обеспе-
чил работой 450 человек, при-
чем 80% штата — это местные 
жители. И предприятия мусор-
ной отрасли сейчас строят такие, 
где работать одно удовольствие — 
самую грязную и неприятную 
работу, вроде отсеивания пище-
вых отходов от остального мусо-
ра, делает автоматика.  

ТЕХНОЛОГИИ Как устроиться на работу в подмосковную 
больницу?

Доктор сел за карту 

Ирина Рыбникова

Н
айти работу в под-
московной больни-
це или поликлини-
ке теперь можно в 
два счета. Поможет 
опубликованная на 
портале госуслуг 
Московской обла-
сти интерактивная 

карта, на которой размещены 
все медицинские вакансии ре-
гиона. 

Это не первая попытка вла-
стей облегчить жителям обла-
сти процесс трудоустройства. 
«Не так давно мы создали ана-
логичную карту с вакансиями, 

имеющимися в многофункцио-
нальных центрах. И сразу стало 
понятно, что сервис пользуется 
популярностью. Конечно, это 
удобно: объединение вакансий 
одной сферы на едином ресурсе 
облегчает поиск и соискателям, 
и работодателям», — говорит 
министр государственного 
управления, информационных 
технологий и связи Подмоско-
вья Максим Рымар. Он уточнил, 
что сейчас на медицинской он-
лайн-карте отображаются око-
ло 1065 вакансий, имеющихся в 
больницах и поликлиниках 53 
городских округов. И пользова-
тель может быть уверен в том, 
что все они актуальны — вносить 

коррективы в содержание кар-
ты специалисты обещают раз в 
неделю.

Воспользоваться новым ре-
сурсом легко, нужно лишь вы-
брать интересующий вас муни-
ципалитет и учреждение здра-
воохранения на его территории 
— и все свободные медицинские 
должности вместе с требовани-
ями, необходимыми для их по-
лучения, тут же появятся в от-
дельном окне. Здесь же указан 
электронный адрес mz-hr@
mosreg.ru, на который нужно 
отправить резюме, если вакан-
сия вас заинтересовала.

Разнообразие вакансий ра-
дует глаз. К примеру, Дедовской 
поликлинике требуются 13 спе-
циалистов — от терапевта до ин-
фекциониста. В терапевтиче-
ском отделении Реутовской 
больницы ждут 11 узких специ-
алистов, а больница в Бронни-
цах готова принять 20 врачей, 
10 из которых должны иметь 

специализацию анестезиолога-
реаниматолога. Больше всего 
предложений поступает из 
крупных пристоличных горо-
дов — Одинцова, Видного, Любе-
рец и Красногорска. Это и по-
нятно — чем больше муниципа-
литет, тем выше там нехватка 
врачей, но и зарплаты в таких 
городах специалистам тоже 
предлагают повыше. 

К слову, о зарплатах. На ин-
терактивной карте, в отличие 
от всей остальной информа-
ции, размера зарплат нет. Ее 
кандидату назовут на собеседо-
вании, потому что итоговая 
зарплата все равно будет зави-
сеть и от опыта специалиста, и 
от его нагрузки. Но средняя 
зарплата врачей в Подмосковье 
по итогам 2019 года, согласно 
данным регионального мин-
здрава, составляла 88,5 тысячи 
рублей, а среднего медперсона-
ла — 45,8 тысячи. В этом году 
данные постоянно мониторят 

только по тем специалистам, 
которые работают с коронави-
русными больными. Таким вра-
чам сегодня платят от 206 ты-
сяч рублей в месяц, медицин-
ским сестрам — от 125 тысяч, 
санитарам — от 60 тысяч ру-
блей. У обычных же, «нековид-
ных», медработников, завери-
ли «РГ» в ведомстве, зарплата 
по сравнению с прошлым го-
дом меньше точно не стала. 

Впрочем, COVID рано или 
поздно пройдет. А существовав-
шие до пандемии бонусы, на ко-
торые могут претендовать ме-
дицинские сотрудники, при-
шедшие на работу в больницы и 
поликлиники Подмосковья, 
останутся. В том числе ежеме-
сячная губернаторская допла-
та участковым педиатрам и те-
рапевтам в размере 32 тысяч 
рублей, социальная ипотека, 
когда первоначальный взнос на 
покупку жилья и тело кредита 
медработнику оплачивает об-
ластной бюджет, оплата поло-
вины стоимости съемного жи-
лья, миллион рублей подъем-
ных тем, кто приходит рабо-
тать в сельскую местность. Так 
что желающим есть смысл по-
чаще заглядывать на интерак-
тивную карту медицинских ва-
кансий.  

Врачи сегодня в любом регионе на вес 
золота. И Московская область — 
не исключение. 

Теперь уже академический «Русский балет» во главе с бессменным руководителем Вячеславом Гордеевым. 
Заслуженно торжествуют. 

А К Ц Е Н Т

Сейчас на медицинской онлайн-карте 
отображены 1065 вакансий, 
имеющихся в больницах 
и поликлиниках 53 городов области 

ТРАНСПОРТ 

Отказ 
от безналичной 
оплаты 
проезда чреват 
штрафом 

СТРЕЛКА 
ИЛИ НИЧЕГО 
Надежда Макеева 

Отказ принять оплату проезда 
транспортной или банковской 
картой для перевозчиков теперь 
чреват штрафом. В области при-
нят закон, разрешающий штра-
фовать за это должностных лиц 
на 30—50 тысяч рублей, а юриди-
ческих — на 70—100 тысяч. 

Не все сегодня носят с собой 
кошельки, набитые наличкой. 
У молодежи зачастую и кошель-
ков-то нет, вместо них телефоны 
с карточным приложением. Од-
нако, по данным областного 
минтранса, треть работающих в 
области перевозчиков упорно 
предпочитают получать оплату 
за проезд наличными. Термина-
лами для безналичной оплаты 
при этом обеспечены все, но хи-
трые делают вид, что автомати-
ка барахлит, а наглые еще и вы-
саживают пассажиров без на-
лички. Новый закон стал допол-
нением к принятому в этом году 
постановлению областного пра-
вительства, в котором содер-
жится ответ на вопрос, как 
быть, если в салоне автобуса от-
сутствует информация о воз-
можности рассчитаться за по-
ездку онлайн. Не висит такая та-
бличка на видном месте? Зна-
чит, пассажир имеет право 
ехать бесплатно.  

От подчиненных Андрей Воробьев требует максимальной 
ответственности, жителей просит об осторожности. 

А К Ц Е Н Т

Из 914 российских театров статус 
академических имеют только 65. 
Теперь и в Подмосковье есть театр, 
удостоенный столь высокого звания

Это будет еще 
один шаг к глав-
ной цели — свести 
захоронение 
мусора к нулю

К середине нояб-
ря для пациентов 
с коронавирусом 
будут развернуты 
18 тысяч коек
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Кто хозяин 
киловатта

В итоге садоводы заменили трансформатор 
самостоятельно. Больше полугода после этого 
энергосбыт принимал от СНТ показания счет-

чиков и выставлял счета на оплату потребленной элек-
троэнергии. А потом, спустя семь месяцев, вдруг заме-
тил, что на новом трансформаторе нет пломб. Вот тог-
да энергетики и потребовали от садоводов оплатить 
«неучтенное потребление энергии» за несколько меся-
цев. Сумму выставили приличную — больше 1,2 милли-
она рублей.

Суд иск рассмотрел и отказал энергосбыту. Но апел-
ляция отменила такое решение и приняла прямо про-
тивоположное. Вторая инстанция решила, что отсутст-
вие пломб на трансформаторе свидетельствует-таки о 
допущенном товариществом «безучетном потребле-
нии электроэнергии». Также в вину садоводам было 
поставлено то, что они не уведомили энергетиков о за-
мене трансформатора в письменном виде.

Садоводы с таким вердиктом не согласились и до-
шли до Верховного суда. Они пытались доказать, что 
требовать с них оплату неучтенного потребления 
энергии нельзя. СНТ объяснило — никаких пломб не 
было и на старом трансформаторе, который работал 
на протяжении десяти лет.  Все эти годы отсутствие 
пломб не смущало энергетическую компанию. Энер-
госбыт годами не интересовался трансформатором и 
не осматривал приборы. А когда агрегат поменяли, 
семь месяцев выставлял счета своему абоненту.

Верховный суд 
изучил материалы 
спора и отменил ре-
шение апелляции, 
оставив в силе ре-
шение первого суда, 
который отказал 
энергетикам в же-
лании получить 
больше миллиона 
рублей за «безучет-
ное потребление 
электроэнергии». 

Дела о правиль-
ном начислении 
оплаты за электроэнергию сегодня считаются очень 
распространенными в наших судах. Энергетики стали 
активно выставлять гражданам счета и в случае неу-
платы требовать исполнения обязательств. В том чи-
сле через суды.

Так, недавно Верховный суд объяснял, кому запла-
тят жильцы многоквартирного дома в Пскове за элек-
тричество. В этом доме после расторжения договора с 
управляющей компанией поставщик продолжил снаб-
жать жильцов электроэнергией. Причем делал это, ми-
нуя управляющую компанию. Оплату он требовал не-
посредственно от собственников. 

Жильцы дома пожаловались в прокуратуру. Они на-
писали, что плату за электричество на общедомовые 
нужды им начисляют не по нормативу, а по показани-
ям приборов учета. В надзорном ведомстве решили, 
что действия поставщика были незаконными. Проку-
роры выдали бывшему поставщику представление, ко-
торое тот обжаловал в суде. 

Первая инстанция встала на сторону энергетиков. 
Вторая решила, что после расторжения договора с 
управляющей компанией энергетики стали непосред-
ственным исполнителем коммунальной услуги — по-
ставки электричества. По этой причине компания име-
ла право от своего имени требовать с жильцов оплату 
электричества.

Прокуратура в свою очередь обжаловала это реше-
ние в Верховном суде. Представители надзорного ве-
домства пояснили:  организация может являться непо-
средственным исполнителем коммунальной услуги и 
выставлять счета гражданам за электроэнергию от 
своего имени лишь при одном условии. Только в том 
случае, если с этим согласились собственники квартир 
на общем собрании. Однако такого общего собрания 
жильцы многоквартирного дома не проводили, под-
черкнули прокуроры. 

По мнению прокуратуры, отсутствие договорных 
отношений между управляющей компанией и энер-
госбытом не дает последнему права взимать платежи 
непосредственно с жителей дома. Верховный суд, вы-
слушав доводы сторон, согласился с позицией проку-
ратуры. 

Еще в одном похожем споре, Верховный суд решал, 
должна ли управляющая компания оплачивать элек-
тричество для общедомовых нужд, если собственники 
платят за свет непосредственно ресурсоснабжающей 
организации? Такой ворос решали суды в Ульяновской 
области. Там энергетики поставляли электричество в 
многоквартирные дома поселка. Компания делала рас-
чет и выставляла собственникам квитанции на оплату. 
В том числе и траты на общедомовые нужды. Хотя  соб-
ственники приняли решение о заключении договоров 
управления с другим местным  обществом. 

После того как в дело вмешалась прокуратура, 
энергетики сделали перерасчет платы за электроэнер-
гию и предъявили этой местной фирме требования об 
оплате объёмов, превышающих установленный нор-
матив. Та отказалась. 

Местный суд пошел навстречу энергетикам. Он ска-
зал -  отсутствие договора ресурсоснабжения не осно-
вание для освобождения этой фирмы от оплаты за 
энергию. И если собственники помещений платят за 
коммунальные услуги непосредственно энергетикам, 
это не освобождает компанию от обязанности по опла-
те поставленных ресурсов, не подлежащих оплате по-
требителями.

Апелляция это решение отменила. Энергетики 
пошли в Верховный суд. Там сказали, что  у апелляции 
не было оснований освобождать от оплаты за элек-
троэнергии, поставленной обществом на общедомо-
вые нужды, в объеме, превышающем норматив потре-
бления этой услуги, компании, в управлении которой 
находятся многоквартирные дома. Верховный суд 
сказал, что  решение первой инстанции было пра-
вильным.  

ПРАКТИКА Нотариусы стали проверять долги умерших граждан 

Банкрот по наследству
Владислав Куликов

Н
отариусы при открытии 
наследственного дела 
стали проверять данные 

о финансовом положении умер-
ших граждан в Едином феде-
ральном реестре сведений о 
банкротстве. Об этом стало из-
вестно в ходе семинара в Мо-
сковской городской нотариаль-
ной палате.

Долги передаются по наслед-
ству. Это известный для юри-
стов факт. Однако для наследни-
ков  такой факт  нередко стано-
вится неприятным сюрпризом.

Пять лет назад вступил в 
силу закон, который ввел про-
цедуру личного банкротства 
граждан. Ее смысл в том, чтобы 

дать последний шанс людям, по-
павшим в крайне тяжелую фи-
нансовую ситуацию. 

Человек сможет списать не-
подъемные долги, пройдя через 
трудную и неприятную проце-
дуру. При этом автоматическо-
го прощения абсолютно всех 
долгов не будет. У человека про-
верят имущество и заберут все, 
что можно забрать для погаше-
ния долга. Оставят только са-
мый минимум. Лишь после того, 
как станет ясно, что больше 
взять нечего, в деле поставят 
точку: человека объявят бан-
кротом, а оставшиеся долги 
спишут.

Если же человек умрет во 
время разбирательства, а такое, 
как выяснилось, иногда случа-

ется, это не будет поводом оста-
новить процедуру банкротства. 

«В этих условиях нередко 
участниками процедур, предус-
мотренных при банкротстве, 
становятся нотариусы. Проис-
ходит это в случае смерти чело-
века, который сам заявил о сво-
ей несостоятельности или тако-
вые претензии были предъявле-
ны в отношении него кредито-
рами либо уполномоченными 
органами», рассказывают в Мо-
сковской городской нотариаль-
ной палате.

С момента, когда гражданин 
заявил о своем желании возбу-
дить процедуру банкротства, 
особая роль принадлежит фи-
нансовому управляющему — 
все сделки с имуществом по-
тенциального банкрота долж-
ны происходить с его письмен-
ного согласия. А с даты призна-
ния человека банкротом все 
сделки с имуществом стоимо-
стью от 50 тысяч рублей подпи-
сывает только финансовый 
управляющий.

Финансовый управляющий 
также может оспорить все 
сделки по отчуждению имуще-
ства должника за три предше-
ствующих года, в том числе 
брачные договоры и соглаше-
ния о разделе имущества, поэ-

тому спрятать таким образом 
собственность от кредиторов 
не получится.

«В случае смерти наследода-
теля-банкрота процедура бан-
кротства не прекращается и его 
долги подлежат оплате за счет 
наследственной массы, — поя-
сняют в Московской городской 
нотариальной палате. — При от-
крытии наследственного дела 
нотариус в обязательном поряд-
ке проверяет наличие процеду-
ры банкротства на федеральном 
информационном ресурсе, и 
если таковая информация там 
имеется, то в пятидневный срок 
уведомляет финансового управ-
ляющего. Если же процедура 
возбуждения банкротства на 
дату смерти еще не была завер-
шена, то финансовый управля-
ющий в те же сроки извещает 

нотариуса о том, что наследство 
будет отягощено требованиями 
кредиторов».

Исполнение прав наследни-
ков приостанавливается до тех 
пор,  пока не будут удовлетворе-
ны права кредиторов. Финансо-
вый управляющий может даже  
потребовать выделения доли 
умершего банкрота из общего 
имущества супругов. 

Иными словами, не исключе-
но, что, к примеру,  вдове при-
дется расстаться с какими-то 
вещами, например, машиной, 
или выплатить за них компенса-
цию.

«Очень часто наследники 
пытаются отказаться от наслед-
ства в пользу других родствен-
ников, ошибочно предполагая, 
что таким образом они смогут 
сохранить имущество за своей 
семьей, — рассказывают в нота-
риальной палате. — При настой-
чивости наследников нотариус 
не может не принять такое заяв-
ление, но обязан предупредить, 
что долги все равно будут пога-
шены за счет наследственного 
имущества, а попытки избе-
жать ответственности приведут 
только к тому, что обязательст-
ва наследодателя-банкрота не 
будут списаны».  

РЕШЕНИЕ 

Суд обязал 
отца вернуть 
«детские» 
деньги

ПАПА 
ПОДСУЕТИЛСЯ
Владислав Куликов

Мировой судья в Вологодской 
области заставил жителя Чере-
повца вернуть «детские» день-
ги, которые он присвоил себе.

Речь о так называемых пре-
зидентских выплатах: в рамках 
социальной поддержки в пери-
од пандемии семьи с детьми до 
16 лет дважды получили по 
10 тысяч рублей на каждого 
ребенка.

У жителя Череповца две до-
чери. Общая сумма положенных 
выплат в итоге составила 40 ты-
сяч рублей. Однако мужчина 
упустил важный нюанс: деньги 
положены не ему, а детям. Сам 
он отец, скорее, номинальный, 
чем реальный. Дочери живут с 
матерью в другом городе — Ни-
жнем Новгороде. Папа, похоже, 
про них вспомнил лишь тогда, 
когда появилась возможность 
что-то с этого поиметь.

Причем в вопросе получе-
ния денег отец оказался расто-
ропнее своей бывшей жены. 
Последняя, видимо, слишком 
увлеклась заботой о детях и за-
была о действительно важных 
(на взгляд мужчины) вещах: 
что деньги надо брать, пока 
есть возможность.

«Жительница Нижнего Нов-
города через портал «Госуслу-
ги» обратилась за получением 
единовременной выплаты, 
установленной Указом прези-
дента РФ в целях социальной 
поддержки семей с детьми в пе-
риод пандемии, на двух доче-
рей. Однако в Пенсионном фон-
де РФ ей сообщили, что заявле-
ние уже подал отец детей, ему 
дважды была произведена при-
читающаяся на двоих детей вы-
плата», — рассказали в объеди-
ненной пресс-службе судов Во-
логодской области.

Мужская логика в чем-то 
даже изящна: детям важнее лю-
бовь и забота, чем деньги. Так 
пусть же мать занимается тем, 
что у нее так хорошо получает-
ся: окружает дочек вниманием 
и лаской. А он займется тем, к 
чему чувствует собственное 
призвание: мотовством и тран-
жирством. 

Правда, женщина не оцени-
ла красоту рассуждений и пода-
ла иск на бывшего супруга ми-
ровому судье Вологодской об-
ласти по судебному участку № 
38 в Череповецком районе: по 
месту жительства ответчика.

Череповчанин в судебное за-
седание не явился. 

«Мировой судья учел, что 
выплата носит целевой харак-
тер и предназначается семьям с 
детьми, а ответчик с дочерьми 
не проживает, ничего им не ку-
пил, деньги их матери не пере-
дал, — рассказывают в объеди-
ненной пресс-службе судов Во-
логодской области. — При таких 
обстоятельствах мировой судья 
взыскал в пользу женщины с 
бывшего супруга единовремен-
ную выплату в сумме 40 тысяч 
рублей». 

По мнению адвоката Викто-
рии Данильченко, этот вопрос 
можно рассматривать как нео-
сновательное обогащение и как 
злоупотребление родительски-
ми правами. Ведь родитель, эда-
кий «отец года», получает вы-
плату, зная, что ребенок с ним 
не проживает и что у него нет 
морально-этических основа-
ний для получения выплат.

«Можно ли потребовать при 
этом еще и компенсацию мо-
рального вреда? Можно. Вот 
только будет необходимо пре-
доставить суду доказательства, 
что случившееся стало причи-
ной, по которой ухудшилось 
ваше физическое и моральное 
состояние, — полагает Виктория 
Данильченко. — Как мы понима-
ем, сделать это будет весьма 
сложно». И компенсация, по ее 
мнению, скорее всего, будет не-
большой.  

АВТОМОБИЛИ При покупке машины с рук новый хозяин может 
получить право требования ремонта от производителя

«Ауди» за счет фирмы

Владимир Баршев 

С
тать владельцем ав-
томобиля престиж-
ной марки можно 
бесплатно. И даже 
получить после его 
приобретения неко-
т о р у ю  п р и б ы л ь . 
Правда, при этом не-
обходимо наличие 

двух обстоятельств: автомо-
биль должен быть подержан-
ным и иметь заводской дефект. 

Ситуация, на первый взгляд, 
выглядит невероятной.  Но она 
реальна. Свидетельство тому — 
история, точку в которой поста-
вил Верховный суд.  Высокая су-
дебная инстанция, как сообща-
ется на портале «Право.ру», рас-
сматривая спор автовладельца с 
автосервисом, пришла к выво-
ду: при продаже неисправного 
автомобиля право требования 
ремонта и возмещения убытков 
можно передать новому автов-
ладельцу. Это право не сгорает 
при смене собственника, во вре-
мя владения которого машиной 
у нее обнаружился дефект. 

Итак, некто Барабанов в 2012 
году купил новенький Аudi А6. В 
ноябре 2017, при пробеге 237 
тысяч километров автомобиль 
загорелся. Через два дня Бараба-
нов продал его Петрову за 1 мил-
лион 475 тысяч рублей. И в этот 
же день они заключили договор 
уступки права требования к из-

готовителю, импортеру, продав-
цу, в том числе право требова-
ния безвозмездного ремонта, от-
каза от исполнения договора ку-
пли-продажи, заключенного с 
первоначальным продавцом, и 
всего, что предусмотрено зако-
ном о защите прав потребителя. 

Петров отвез машину на эва-
куаторе к дилеру, который ее 
продал, а тот — на станцию техоб-
служивания, где было установле-
но, что причиной возгорания 
стал производственный дефект. 
Стоимость затрат на его устра-
нение составила 3 миллиона ру-
блей. Но ремонтировать автомо-
биль на станции техобслужива-
ния отказались. Тогда Петров 
провел независимую эксперти-
зу, которая подтвердила, что воз-
горание произошло по причине 
производственного дефекта, и 
направил претензию импортеру. 
Но и импортер промолчал. Тогда 
Петров обратился в суд. 

Суд назначил судебную эк-
спертизу, согласно которой, 
стоимость восстановительного 
ремонта машины составляет 
1,6 миллиона рублей. Все рав-
но больше рыночной цены ав-
томобиля. Суд пришел к выво-
ду, что, приобретая автомо-
биль, Петров знал о его состоя-
нии, поэтому его недостаток не 
был для него «выявленным в 
процессе эксплуатации». Поэ-
тому у импортера не возникло 
перед Петровым обязательств. 
Кроме того, стоимость восста-
новительного ремонта автомо-
биля превышает его рыночную 
стоимость. Значит, этот дефект 
неустраним из-за экономиче-
ской нецелесообразности ре-
монта. А поэтому требование 
от ответчика произвести ре-
монт удовлетворению не под-
лежит.

С этими доводами согласи-
лись апелляционный и кассаци-

онный суды. Однако не согла-
сился Верховный суд. 

Он указал, что в соответствии 
с Гражданским кодексом права-
ми потребителя пользуется не 
только тот, кто приобрел товар, 
но и тот, кто им пользуется на за-
конных основаниях. В том числе 
и тот, кому вещь была отчужде-
на. Поэтому вывод об отсутст-
вии у импортера обязательств 
перед Петровым ошибочен. 

Также в соответствии с Гра-
жданским кодексом право тре-
бования может быть передано 
другому лицу. Между Барабано-
вым и Петровым был заключен 
договор уступки этого права. 
Поломка произошла в следст-
вие производственного дефекта 
за пределами гарантийного сро-
ка, но в течение срока службы 
автомобиля. У Барабанова воз-
никло право требования к им-
портеру, которое он и уступил 
Петрову. А тот им правомерно 
воспользовался. 

Также ВС не согласился с вы-
водами нижестоящих судов об 
экономической нецелесообраз-
ности. Они не учли, что стои-
мость восстановительного ре-
монта и стоимость устранения 
производственного недостатка 
— это разные вещи. В стоимость 
восстановительного ремонта 
входит сумма, необходимая для 
устранения недостатка, и сум-
ма, причитающаяся истцу в 
счет возмещения убытков. Это-

го суды не учли. Отдельно стои-
мость устранения недостатка 
судами не устанавливалась. 

В соответствии с законом о 
защите прав потребителей 
предъявить требование импор-
теру об устранении недостат-
ков можно и в том случае, если 
они выявлены по истечении 
двух гарантийных лет, в течение 
установленного на товар срока 
службы. А если этот срок не 
установлен, то в течение 10 лет. 
А если в течение 20 дней требо-
вание не удовлетворено или не-
достаток является неустрани-
мым, потребитель вправе вер-
нуть товар и потребовать воз-
врата уплаченной за него сум-
мы. Кроме того, понятие «неу-
странимый недостаток» не со-
держит такого критерия, как 
«экономическая нецелесоо-
бразность его устранения», ука-
зал Верховный суд. 

При таких ошибочных выво-
дах Верховному суду ничего не 
оставалось как отменить все ре-
шения и направить дело на но-
вое рассмотрение в первую ин-
станцию. 

Ну а автовладелец Петров 
после того, как решения Верхов-
ного суда будут исполнены, 
имеет все основания выгодно 
перепродать отремонтриован-
ную бесплатно Аudi А6.  

Автомобиль сгорел из-за производ-
ственного дефекта? Производитель 
должен компенсировать ущерб.

А К Ц Е Н Т

Правами потребителя пользуется 
не только тот, кто приобрел товар, 
но и тот, кто им пользуется на законных 
основаниях, и тот, кому вещь была 
отчуждена

Папа давно 
не живет со свои-
ми дочерьми, 
но присвоил себе 
единовременные 
выплаты, назна-
ченные президен-
том: два раза по 
20 тысяч рублей. 
В итоге пронырли-
вый отец получил 
40 тысяч

Дела об оплате 
за электроэнергию 
сегодня 
в наших судах 
одни из самых 
распространенных 
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Если лампочка не горит, это не значит, что света нет вообще. 
Возможно, просто две энергокомпании не договорились.

Унаследованное имущество может пойти с молотка из-за долгов покойного.

Досье «РГ»

По данным Единого федерального реестра сведений о банкротстве, 

за все время существования процедуры личного банкротства с октября 

2015-го по сентябрь 2020 года несостоятельными стали 240 285 рос-

сийских граждан. В сентябре 2020 года суды признали несостоятель-

ными рекордные 12,2 тысячи человек, что на 94,6 процента больше, 

чем в том же месяце 2019 года. За 9 месяцев 2020 года банкротами 

были признаны 77 тысяч человек, годом ранее за аналогичный период 

таких судебных решений было 46 731.

А К Ц Е Н Т

Исполнение прав наследников останав-
ливается,  пока не будут удовлетворены 
права кредиторов. В том числе — за счет 
общего имущества супругов
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ТЕХНОЛОГИИ Как стать 
крутым айтишником 
бесплатно

Цифра 
и карьера

Анна Владимирова

Научиться программировать и создавать свои веб-сай-
ты? Узнать больше об искусственном интеллекте? 
Стать «спецом» в кибербезопасности? Все это доступ-
но россиянам бесплатно по программе персональных 
«цифровых сертификатов» нацпрограммы «Цифровая 
экономика РФ». Причем обучаться за счет государст-
ва, стать крутым айтишником или просто уверенно ра-
ботать в цифре сможет любой взрослый, не достигший 
пенсионного возраста. Есть лишь парочка условий.

Первое — закон-
ченное высшее или 
среднее профобра-
зование. Второе — 
прописка в одном 
из регионов — участ-
ников проекта.

До 30 октября 
нужно успеть по-
дать заявку на об-
учение на сайте 
цифровойсертифи-
кат.рф. Учиться 
можно по 22 направлениям: от искусственного интел-
лекта и кибербезопасности до цифрового маркетинга 
и дизайна. Все обучение — онлайн.

— Доступно более 140 программ. По окончании вы-
пускники получат документ о повышении квалифика-
ции, — рассказали «РГ» в операторе проекта — Универ-
ситете 20.35. — Новички смогут начать свой путь в про-
граммировании и веб-разработке, а специалисты — по-
высить квалификацию. 

По статистике, большинство желающих получить 
сертификат (38%) хотят развивать карьеру, получить 
новую должность или полностью сменить профессию. 

И кому-то новая программа уже помогла. К приме-
ру, 24-летний инженер-программист благодаря проек-
ту смог устроиться на работу в IT-компанию. Выбрал 
программу «Анализ данных на основе машинного об-
учения». «У меня с детства ДЦП. Поэтому, чтобы до-
стичь чего-то в этой жизни, надо стараться. Мне надо 
делать больше, чем другим», — говорит он.

Молодая мама из Новочеркасска тоже считает, что 
квалификацию необходимо повышать всю жизнь. 
«Люди, владеющие цифровыми технологиями — более 
востребованы», — считает она.  

АКТУАЛЬНО В России 
ликвидируют обучение 
в третью смену

Класс.NEXT 

Тимур Алиев, Ирина Никитина, 
Владимир Таюрский, Михаил Сухарев

К концу 2020 года в рамках нацпроекта «Образование» 
появится 96 новых школ на почти 56 тысяч мест. Чем 
они удивят детей и родителей? 

Яркие фасады, просторные коридоры с зонами отды-
ха, переменная этажность, спортзалы для малышей и 
старших ребят, невероятно крутые уличные площадки. 
А еще — студии дизайна, радио, видео- и звукозаписи. И 
это не считая интерактивных панелей, физических и хи-
мических лабораторий... 

Все это уже доступно ученикам тюменской гимна-
зии № 49. Ее новый корпус построили по нацпроекту од-
ним из первых еще в 2018 году. Сейчас в Тюмени про-
должается строительство еще трех школ такого же типа.

— Из Радужного, что в Ханты-Мансийском автоном-
ном округе, мы пе-
реехали в Тюмень 
из-за школы, — гово-
рит мама двух уче-
ниц Марина Коза-
рюк. — Жизнь здесь 
буквально кипит: и 
до и после уроков 
для детей доступны 
миллион «активно-
стей».  

А вот в Кисловод-
ске Ставропольско-
го края через месяц 
сдадут школу № 16 
на 275 мест: первые ученики сядут за парты после ново-
годних каникул. Здесь тоже все супер. Есть даже свой 
стоматологический кабинет.

Кстати, в нынешнем и следующем годах по решению 
правительства четыре региона получат почти 12 млрд 
рублей на новые школы. Деньги поступят в Бурятию, 
Дагестан и Чечню — туда, где в ряде районов школьники 
до сих пор учатся в три смены. Кроме того, финансиро-
вание направят в Ингушетию. Там третья смена уже в 
прошлом, но дополнительныхе места все еще нужны.

В Дагестане пока трехсменный режим сохраняется в 
21 школе. Но проблема должна решиться в ближайшее 
время: в рамках нацпроекта «Образование» уже до кон-
ца 2020 года здесь введут в работу пять сельских школ. 
Одна из них — в селе Кемсиюрт Хасавюртовского райо-
на. По словам директора Тимура Магомедова, в школе 
будут спортивный и актовый залы, столовая, компью-
терные классы и лаборатории. А главное - учиться 
школьники будут в одну смену. 

В Бурятии ввод новых школьных зданий тоже позво-
лит расстаться с трехсменным обучением. Например, 
в поселке Нижние Тальцы Заиграевского района.

— Из-за коронавируса мы сейчас занимаемся в две 
смены, а до этого была трехсменка — уроки шли допозд-
на, — поделилась замдиректора по учебно-воспитатель-
ной работе Наталья Доржиева. — Новая школа на 450 
мест уже построена, осталось ее только принять.

Кроме того, в столице Бурятии Улан-Удэ полным хо-
дом идет строительство самой большой школы на 1275 
мест.  

ВУЗЫ Готовы ли университеты ко второй волне виртуальных лекций и семинаров

Зачет по маскам
Мария Агранович

П
о сети активно распро-
страняется петиция, где 
студенты требуют в обя-

зательном порядке перевести 
все вузы на дистанционный 
формат обучения на период 
пандемии. Нужно ли это? В ми-
нобрнауки позиция четкая: 
университеты будут перехо-
дить на дистант, исходя из ситу-
ации в каждом регионе.

«Если принимаются реше-
ния о карантине, то, как прави-
ло, это в рамках группы или 
курса — в зависимости от того, 
появились заболевшие препо-
даватели или студенты», — про-
комментировал ситуацию ми-
нистр науки и высшего образо-
вания Валерий Фальков. По его 
словам, напряженная ситуация 
с ковидом — в московских вузах. 

Подтверждение тому — ахо-
вая ситуация в МГТУ им. Баума-
на, где из-за несоблюдения мер 
санитарной безопасности на 
прошлой неделе закрыли 4 
учебных корпуса, а студентов 
отправили на удаленку. Сейчас 
в зданиях устраняют наруше-
ния: проводят дезинфекцию, 
ставят рециркуляторы. До 30 
октября нужно отчитаться пе-
ред Роспотребнадзором. А рек-
тор Бауманки Анатолий Алек-

сандров внес изменения в уни-
верситетский устав: теперь 
дисциплинарные взыскания, 
вплоть до отчисления, грозят 
студентам за отсутствие масок 
и несоблюдение социальной ди-
станции. 

 В регионах же, как сообща-
ют в минобрнауки, все доста-
точно стабильно. Кое-где с на-
чала учебного года - ни одного 

заболевшего студента. Тем не 
менее практически все россий-
ские вузы сохраняют дистанци-
онные формы обучения, если не 
для всех видов занятий, то уж 
для некоторых лекций — точно. 
Так поступили, например, в 
РХТУ им. Менделеева.

— Учебный год мы сразу на-
чали с онлайн-лекций. Но те-
перь и семинары ушли на ди-

стант. Практикумы и научные 
исследования в химии полно-
стью перевести на «удаленку» 
невозможно, поэтому для таких 
работ студенты приходят в ла-
боратории. Но строго с соблю-
дением всех правил, — расска-
зал «РГ» ректор РХТУ им. Мен-
делеева Александр Мажуга.

С понедельника все лекции 
на дистант перевела Высшая 

школа экономики. А очные по-
сещения сведены к трем дням в 
неделю. Остальное — онлайн.

В Самарском национальном 
исследовательском  универси-
тете им. академика Королева ди-
станционно проходят лекции, 
если на них собирается более 25 
человек. Практические занятия 
и семинары — очно, но в малых 
группах. Полностью на дистан-
те — лишь несколько курсов от-
дельных факультетов. Также в 
дистанционном формате учатся 
все «вечерники» и «заочники».

— С начала учебного года у 
нас было всего 11 случаев 
COVID-19: семь сотрудников и 
четыре студента. А всего в вузе 
около 17 тысяч студентов и бо-
лее тысячи преподавателей, — 
уточнил ректор Самарского 
университета Владимир Бога-
тырев. — Если ситуация ухуд-
шится, мы готовы и к полному 
переходу на дистант. Опыт есть. 

В Тольяттинском государст-
венном университете студенты-
очники пока учатся как обычно. 
Но уже со 2 ноября лекции здесь 
тоже «уйдут» в онлайн. В ТГУ 
второй волны «удаленки» не бо-
ятся: с 2015 года в вузе действу-
ет проект дистанционного об-
учения «Росдистант». 

— Электронным образова-
тельным контентом полностью 

обеспечены все 154 програм-
мы подготовки, — говорит рек-
тор ТГУ Михаил Криштал. — 
Организация зимней сессии 
будет зависеть от ситуации в 
регионе.  

В целом вузы придержива-
ются одной тактики: на дистант 
максимально переводят сред-
ние курсы, за счет чего сокра-
щается количество студентов в 
помещениях в целом. Перво-
курсники, а также магистры и 
аспиранты, у которых в основ-
ном практические занятия в не-
больших группах, получают 
возможность приходить на за-
нятия. Конечно, с соблюдением 
всех мер безопасности. 

— Для всех дисциплин и ти-
пов занятий, даже тех, которые 
сейчас ведутся офлайн, мы со-
здаем онлайн-курсы и ссылки в 
расписании занятий, чтобы бы-
стро и безболезненно перейти 
в онлайн, если вдруг сложится 
такая ситуация, — поясняет 
Светлана Калмыкова, директор 
Центра открытого образова-
ния СПбПУ Петра Великого. — 
Для дистанционных занятий, 
как и в весеннем семестре, ис-
пользуем открытые онлайн-
курсы, которые есть на плат-
форме Coursera и Националь-
ном портале «Открытое обра-
зование».  

Удаленка 2.0
Да и полдня сидения за 
компьютером здоровья 
не добавляют.

— Слушаю уроки: учителя 
объясняют материал действи-
тельно здорово и очень понятно. 
Дочь решает задачки, пишет со-
чинения, все фотографирует и 
отправляет — и так практически 
по каждому предмету, — говорит 
Татьяна Суздальницкая. — Ду-
маю, в нынешних экстремаль-
ных условиях это единственно 
верный шаг. Но очень надеюсь, 
что дистанционное обучение 
все-таки не останется с нами на-
долго.

Что важно? Еще до введения 
«удаленки 2.0» Московская 
электронная школа (МЭШ) по-
лучила серьезное обновление, а 
все учителя прокачали свои «ай-
тишные» навыки. В помощь им 
готовятся выйти на практику 
студенты педвузов.

— Московские учителя хоро-
шо освоились с платформами и 
инструментами в организации 
уроков в новых условиях, — рас-
сказала «РГ» директор школы № 
37 Мария Андрианова. — А в 
МЭШ появилось более шести ты-
сяч видеоуроков, новые вирту-
альные лаборатории и, что са-
мое важное, сервис для видео-
конференций.

Плюсы дистанта? Директор 
школы считает, что это в первую 
очередь развитие цифровых ком-
петенций, которые пригодятся 
ребятам в будущем. К тому же 
интересный и разнообразный 
контент легко воспринимают 
современные школьники. Сей-
час у МЭШ более двух миллио-
нов пользователей. Ежедневно к 
урокам подключаются более 600 
тысяч учеников и учителей, за 
день проходит почти четыре 
миллиона сессий онлайн-уроков.

Физкультура у ноутбука
В Тульской области до кани-

кул на дистанционку было пере-
ведено 88 классов в 19 школах. 
По словам директора тульской 
школы № 40 Светланы Гниди-
ной, к новой удаленке система 
оказалась готова.

— Уже хороший опыт. Теперь, 
кажется, можем в любой момент 
перейти на дистант, а потом 
обратно, — поделилась она.

Светлана Алексеевна шутит, 
но напряжение чувствуется. Да, 
техники хватает. Педагоги нау-
чились общаться с учениками по 
интернету… Однако учителям 
постарше все это дается не-
просто. К тому же многое зави-
сит от родителей. Как рассказала 
завуч Наталья Чернова, препо-
даватели работают по несколь-
ким платформам — «Яндекс. 
Учебник», «Я — класс», РЭШ, 
«Сетевой город. 71». Пока про-
блем с зависанием не было. Уро-
ки физкультуры отдельная исто-
рия. Начали было проводить по 

скайпу, но не пошло: оказалось, 
не у всех учеников дома он есть. 
Перешли на «Сетевой город». 
Педагог записывает на видео 
упражнения, прикрепляет файл 
к платформе и следит, кто из уче-
ников подключился к уроку, а 
кто пропускает.

— Учитель может заходить 
только в свои классы и только по 
своему предмету: если он рабо-
тает в 6 «А», то 5 «А» не откроет-
ся, — поясняет Наталья Чернова. 

Классный чат
Вчера каникулы начались и в 

школах Петербурга и Забайка-
лья. В связи с пандемией их ре-
шили продлить сразу на две не-
дели. Но и до каникул в Петер-
бурге не было школ, полностью 
переведенных на дистант. По ре-
шению директоров отдельные 
классы закрывали на карантин, 
и чаще всего это карантин по 
гриппу. На обучение с использо-
ванием дистанционных техноло-
гий были переведены 135 клас-
сов в 76 школах — это меньше од-
ного процента от общего количе-
ства в городе на Неве.

Еще весной учителя и учени-
ки создали классные чаты.

— Нам очень помогали моло-

дые педагоги и выпускники 
прошлых лет, — рассказала «РГ» 
директор школы № 292 с углу-
бленным изучением математи-
ки Мария Пятышева. — А один из 
наших выпускников вообще был 
на техподдержке круглосуточно.

Педагоги сняли несколько ро-
ликов о том, как вести уроки с 
помощью разных платформ. В 
режиме видеоконференции про-
ходили родительские собрания. 

В Забайкалье часть ребят 
тоже успели почувствовать все 
прелести новой удаленки: один-
надцать школ до каникул были 
закрыты и переведены на ди-
стант полностью. Еще около ше-
стидесяти работали по смешан-
ной схеме: одни классы занима-
ются очно, другие — дома. И та-
кую систему рекомендовали раз-
работать всем, чтобы при необ-

ходимости безболезненно перей-
ти на дистант. В министерстве об-
разования Забайкалья рассказа-
ли: уходящие на карантин школы 
учатся через региональную си-
стему «Образование Забайкаль-
ского края». Удаленный режим и 
раньше был предусмотрен для 
школ в труднодоступных и мало-
численных населенных пунктах 
региона. Принцип был такой: 
дети занимались в классах под 
руководством тьюторов, а уда-
ленно по некоторым предметам 
их обучали «сетевые» учителя. 
Всего таких школ более ста.

Трансляция из класса
В Омской области на каран-

тин тоже закрыты несколько го-
родских и сельских школ. Но все 
вошли в дистанционку гораздо 
уверенней, чем весной. 

— Когда весной на онлайн-об-
учение ушли все школы разом, 
электронные платформы давали 
ощутимые сбои. Сейчас этого 
нет, — говорит директор омского 
лицея № 64 Марина Селезнева. 

Теперь «удаленные» ученики 
не только изучают основные 
предметы, но и совершают вир-
туальные экскурсии по городам 
и музеям мира. А чтобы дети чув-
ствовали себя как в школе, педа-
гоги ведут трансляцию уроков 
прямо из класса. Многие прошли 
обучение онлайн и по регио-
нальным и федеральным про-
граммам. А, скажем, учитель ма-
тематики внедрил в программу 
графический планшет.

Понятно, что в сельских шко-
лах у учеников проблем гораздо 
больше. Как, например, в каран-
тинной школе села Атирка. Хотя 

на школьном сайте и есть раздел  
«дистанционное обучение».

— Интернету не хватает ско-
рости. Далеко не у всех есть 
дома компьютеры и планшеты. 
В лучшем случае это телефон 
родителей, — призналась «РГ» 
директор Ирина Терещенко. — 
Учителям тоже требуются сов-
ременные гаджеты, а также 
образовательный курс по пра-
вилам ориентации в мессендже-
рах. Сейчас педагоги ведут за-
нятия в WhatsApp, выставляют 
там записи уроков, дают учени-
кам задания. Но до идеала еще 
далеко.  

Подготовили 
Ксения Колесникова, 
Дина Непомнящая, Мария 
Голубкова, Светлана Сибина, 
Елена Шулепова.

Практически все вузы сегодня перевели массовые «поточные» лекции на дистанционку. 

За впечатляющими фасадами новых школ — не менее впечат-
ляющая «начинка»: лаборатории, спортзалы, бассейны.

На выбор — два 
десятка направле-
ний: от кибербез-
опасности до циф-
рового дизайна

12 млрд рублей 
поступят на перео-
борудование 
и строительство 
школ там, где еще 
есть «трехсменка» 
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Большинство школ продолжают учиться очно: термометрия, маски для персонала — обязательны. 

А К Ц Е Н Т

Важное отличие — в том, что система 
дистанционного обучения стала 
более защищенной

1

Мнение

Евгений Ямбург, директор школы № 109, академик РАО, 
заслуженный учитель России:
— В регионах очень разная обстановка, и школы на нее гибко реагиру-

ют. Но цифровое неравенство по-прежнему сохраняется. В Москве, ко-

нечно, ситуация лучше. Учителя были готовы, мы опять выдали ноутбуки 

тем семьям, где есть несколько детей и где была потребность в технике. 

Мы перестроили расписание так, чтобы учителя не разрывались между 

преподаванием в офлайне и онлайне.

При этом важное отличие по сравнению с прошлой удаленкой в том, 

что система дистанционного обучения стала более защищенной. Пом-

ните случаи, когда ребенок случайно или не случайно открывал свой па-

роль посторонним, и те фактически срывали онлайн-урок? Таких исто-

рий было несколько по стране. Сейчас у нас система максимально без-

опасна: учитель может в любой момент отключить хулигана от урока. 

Несколько дней назад был даже смешной случай: учитель удалил из 

классного чата инспектора городского департамента, когда тот решил 

без предупреждения подключиться к уроку для эксперимента и провер-

ки безопасности.

И понятно, что дети, учителя, родители все равно волнуются. Понятно, 

что дистанционка не нравится никому. Читаю в родительском чате: 

«Уберите уроки физкультуры — это бесполезная трата времени! Почему 

дети должны прыгать у компьютеров?» В этом же чате: «Сделайте боль-

ше уроков физкультуры, это хорошая разрядка, пусть ребенок почаще 

встает из-за стола!» И таких противоречий много. Я к этому отношусь 

спокойно. Все это мы переживем.
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ОФИЦИАЛЬНО

Рособрнадзор дал разъяснение о порядке перевода школ на дистанцион-

ное обучение. Так, полномочиями по реализации антиковидных ограни-

чительных мероприятий наделены руководители субъектов РФ. Именно 

они принимают решение об определении режима работы образователь-

ных организаций своего региона или на его отдельных территориях. Ог-

раничительные меры принимаются с учетом рекомендаций Роспотреб-

надзора. При этом школа вправе сама решать, какой вариант дистанци-

онных технологий, в том числе онлайн-ресурсы, сервисы и платформы 

для дистанционного обучения, использовать для организации обучения.

— Ситуация везде разная. Как она будет складываться, покажут ближайшие 

месяцы, — заявил руководитель Рособрнадзора Анзор Музаев. — Мы над-

еемся, что школьники смогут полноценно учиться очно. Дистанционный 

формат не сможет полностью заменить очную работу учителя с классом.

Подготовила Ксения Колесникова
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МУЗЫКА 

Пол Маккартни 
сообщил 
о выходе 
нового 
альбома

ЖДЕМ, СЭР!

Александр Алексеев

Сенсация! «McCartney III. Но-
вый альбом выйдет 11 декаб-
ря», — написал сэр Пол на своей 
странице в Twitter. И добавил к 
этой новости 44-секундный 
официальный трейлер. Жаль, 
что в нем прозвучал фрагмент 
только одной композиции.

Поклонники ждали продол-
жения или хотя бы первого ви-
деоклипа, но сэр Пол, очевидно, 
предпочел сохранить интригу 
до декабря. Впрочем, благодаря 
трейлеру становится понятным 
то, как проходила запись диска. 
В коротком видео не показаны 
лица. Зато демонстрируются 
пальцы, играющие медиатором 
на электрогитаре, затем — на 
акустической шестиструнке. 

Потом в кадре появляется 
короткий план бас-гитары 
Hofner в форме скрипки, схо-
жей с той, на которой сэр Пол 
играл еще в The Beatles. А затем 
— руки, лежащие на клавишах 
фортепиано или выбивающие 
дроби из барабанов… Если при-
смотреться: это руки одного и 
того же человека! 

Да, все так и есть. Диск 
McCartney III сэр Пол записал в 
одиночку! Он умеет играть не 
только на басу и гитаре, но и на 
фортепиано и ударных. Сам же 
спел все вокальные партии, сам 
спродюсировал все треки! Но 
сколько их войдет в альбом, по-
прежнему не сообщает. 

Зато уже известно, что диск 
записан в его студии Rockdown, 
в Сассексе. И что в подготовке 
участвовали члены семьи — на 

оформленном вручную разво-
роте будут размещены фотог-
рафии Мэри, Сонни и самого 
Пола Маккартни. Ведь 
McCartney III будет предназна-
чен не только для платного ска-
чивания в интернете, а выйдет 
также в формате винилового LP 
и компакт-диска!

Отчего сэр Пол решил запи-
сать диск McCartney III, не при-
глашая других музыкантов и 
продюсеров? Теперь тоже ясно: 
ровно 50 лет назад вышел его 
самый первый сольный альбом 
— 17 апреля 1970 года. И в тот 
же день музыканты The Beatles 
заявили о распаде. 

Некоторые песни со своего 
дебютного диска Маккартни 
поет до сих пор: Maybe I’m 
Amazing и Every Night. Впро-
чем, записывать McCartney I 
ему помогала жена Линда, спев-
шая партии бэк-вокала. А на 
McCartney III пришлось справ-
ляться уже самостоятельно 
(Линда ушла из жизни из-за он-
кологического заболевания)…

При этом изначально сэр 
Пол не планировал записывать 
в 2020 году вообще никакого 
альбома! Но оказавшись в са-
моизоляции, неожиданно по-
нял, что некоторые музыкаль-
ные наброски, которые он де-
лал прежде, наконец-то превра-
щаются в песни. 

Да, в основном в McCartney 
III звучат гитара и вокал плюс 
наложенные на них фортепиа-
но и ударные. А песни — эклек-
тичны и спонтанны. Но много 
стилей и настроений. И интона-
ций: от задумчивых до игри-
вых, от нежных до хриплых. 

Да и набор инструментов 
впечатляет: Маккартни исполь-
зовал контрабас, на котором 
играл еще Билл Блэк из трио 
Элвиса Пресли. Плюс мелло-
трон из студии Abbey Road, c 
которым Beatles записывали 
альбом Sergeant Pepper’s Lonely 
Hearts Club Band, и та самая 
знаменитая басовка Hofner! 
И это еще не весь список…  

Новый диск Пол Маккартни записал 
в одиночку, не приглашая других 
музыкантов и продюсеров.

ВЕРНИСАЖ В Гослитмузее 
открылась выставка 
о Бунине, Куприне 
и Чехове

Дружба 
в подлиннике

Андрей Васянин

Вопреки пандемии Государственный литературный 
музей в этом году провел все запланированные вы-
ставки, которые оказались одна другой ярче. Только в 
главном помещении музея в Доме Любощинских-Вер-
надских на Зубовском бульваре сейчас работают три 
экспозиции — «Чеховская Москва», «Есенин. Живите 
так, как вас ведет звезда» — и дважды переносившаяся, 
стоявшая на грани отмены выставка, посвященная 
трем юбилярам этого года, — «Чехов, Бунин, Чехов, 
Куприн: судьбы скрещения». Открывшаяся на прош-
лой неделе в день 150-летнего юбилея Ивана Бунина. 

— Никто из писателей той эпохи не стоял так близко 
друг к другу, как эти трое, — говорит Эрнест Орлов, ку-
ратор выставки, устроенной, чтобы и проследить, как 
же жили, общались, оценивали друг друга едва ли не 
главные русские авторы прошлого века. Тут почти нет 
«вещей» — только фото, книги, рисунки, письма, в ко-
торые надо всматриваться и часто вчитываться, разби-
рая почерка гениев и невольно погружаясь так в эпоху. 

«Многоуважаемый Антон Павлович! Если у вас 
есть свободное время, чтоб хоть раз обратить внима-
ние на такого господина, как я — обратите, пожалуй-
ста» — написал в 
Ялту 20-летний ав-
тор «Орловского 
вестника» Иван Бу-
нин в 1890. «Доро-
гой Иван Алексее-
вич, рад служить 
вам, хотя я плохой 
критик и часто 
ошибался …» — это 
ответ трудноразби-
раемым почерком 
на листочке, от-
правленном Чехо-
вым из Ялты в Елец. 
К 1901 году местом притяжения  для франтоватого, та-
кого же, как на фото под стеклом, Бунина, уже набира-
ющего известность писателя и для его пышногривого 
приятеля Куприна становится Белая дача в Ялте — там 
живет Чехов, кумир и учитель обоих. Некогда журна-
лист, Куприн под творческим руководством Антона 
Павловича пишет тут один за другим рассказы, а вот 
этот оттиск первой странице рассказа «В цирке» — да-
рит Чехову. Бунина, как давнего чеховского знакомо-
го, оставляют тут вдвоем с матерью писателя, пока 
сын лечится в Европе. Бунин привозит  в Ялту худож-
ника Петра Нилуса — и  вот прекрасный эскиз портре-
та Антона Павловича. Здесь же еще один уникальный 
экспонат — карикатура, пришедшая на выставку из 
Крымского литературно-художественного музея: 
Куприн и сестра Чехова Мария Павловна прогулива-
ются по ялтинской набережной…

Времена «Белой дачи» закончились со смертью Че-
хова. И на выставке, разделы которой названы по на-
званиям популярных произведений наших героев, на-
чинается «Поединок».

Бунин и Куприн познакомились в Одессе, сошлись 
сразу. Придумали друг другу смешные имена — Аль-
берт, Петруша, Купришка… Но, несмотря на крепкую 
дружбу, всегда соперничали. В 1900-х годах и далее 
оба активно публикуются — вот толстый том бунин-
ских стихов 1903—1906 годов, сборник Товарищества 
«Знание» с купринским «Поединком», бунинские 
«Суходол» и «Господин из Сан-Франциско», собра-
ние сочинений Куприна… В 1909 обоим присуждает-
ся Пушкинская премия и делится пополам. «Я на тебя 
не сержусь за то, что ты свистнул у меня полтысячи», 
дружески пишет Куприн, а Бунин отвечает— «Радуюсь 
тому, что судьба связала мое имя с твоим». «Оставь, 
поэт, наивен твой обман, К чему тебе прикидываться 
Фетом? Известно всем, что ты Иван.  А, кстати, и ду-
рак при этом» — а это эпиграмма Куприна на Бунина 
1912 года, еще один поворот отношений. Интересно, 
чем же вызванный? 

Перед нами живые люди — «Бунин, сдержанный и 
сухой — и Куприн, озорной, часто буйный, не признаю-
щий дисциплины», писала дочь Куприна Ксения.  Один  
последовательно идет путем, которым ведет его уни-
кальный талант, создающий поэзию в прозе, другой не 
может противостоять слабостям. «Твой собутыльник и 
состульник» — подписывает Куприн свою записку Бу-
нину — их судьбы в очередной раз скрестились на од-
ной лестничной клетке в доме по улице Оффенбаха в 
Париже. Европейское настроение в этой витрине кура-
торы создали одним движением: записка Куприна под 
стеклом лежит… на песке. Как и фото Бунина в трусах: 
это же пляж, Канны.

Следующая точка соприкосновения — Нобелевская 
премия. Бунин узнал о своей победе на киносеансе, где 
сидел с Ксенией Куприной. Из 715 тысяч франков пре-
мии 120 тысяч он потратит на помощь русским эмиг-
рантам, в том числе и писателям. «Милый Иван Алек-
сеевич... Как же кстати твоя братская помощь!» пишет 
кривым полудетским почерком обнищавший Куприн.

Выставка началась с начертанных на стене линий 
с событиями жизни трех писателей,  идущими парал-
лельно и часто пересекающимися. Вскоре линий ста-
новится две, а к концу зала и вторая сошла на нет — 
над витриной с фотохроникой возвращения в Россию 
Куприна, смертельно больного, исхудавшего, седого, 
ни одной чертой не похожего на себя чеховских 
времен.

Никогда не забывавшихся Буниным, до самого кон-
ца сохранявшего стать и достоинство. Отправив в изда-
тельство «Темные аллеи», он до конца жизни работал 
над воспоминаниями о своем наставнике. А перед 
смертью просил жену читать ему вслух чеховские 
письма.  

Руководитель Роспечати Михаил Сеславинский и заместитель 
министра культуры Алла Манилова посетили выставку.

Никто 
из писателей той 
эпохи не стоял 
так близко друг 
к другу, 
как эти трое

ПРЯМАЯ РЕЧЬ На видеосервисе Start стартовал сериал «Шерлок в России» 

Холмс с британским акцентом
Елена Боброва

З
накомство знаменитого 
британского сыщика с Рос-
сийской империей эпохи 

Александра III началось с… ко-
ровьей лепешки. Мы встрети-
лись с Максимом Матвеевым, 
сыгравшим статусную роль, и 
узнали: каково это — быть ан-
гличанином.

Максим, всегда интересно: 
как, с чего все начиналось. Как 
в вашей жизни возник проект 
про Шерлока в России?

МАКСИМ МАТВЕЕВ: В Каннах ко мне 
подошел Александр Цекало…

Начало неплохое: «в Кан-
нах…»

МАКСИМ МАТВЕЕВ: Да, это было на 
презентации «Триггера». Так 
вот, в Каннах он ко мне подошел 
и сказал: «Слушай, Макс, есть 
такая идея — сделать своего 
Шерлока Холмса». Честное сло-
во, я тогда обалдел: «Подожди, 
Саша, Камбербэтч, Дауни-
младший плюс наш Ливанов, 
три прекрасных актера уже сыг-
рали Холмса. Зачем же еще?» И 
Цекало рассказал мне, что 
Холмс был настолько популя-
рен в свое время, что авторы в 
разных странах писали вариа-
ции на тему его расследований у 
себя на родине. Мы, разумеется, 
не были исключением. На осно-
ве этих сочинений и родилась 
идея сделать сериал про Шерло-
ка Холмса в России. Было очень 

любопытно наблюдать, как реа-
лизовывался замысел, и в итоге 
Олег Маловичко написал отлич-
ный сценарий 8-серийного про-
екта, в котором на каждые две 
серии приходится расследова-
ние одного дела. И то, что в ре-
жиссерском кресле был Нурбек 
Эген, человек с восточным 
взглядом на жизнь и эстетику, 
мне кажется, придало сериалу 
особую интонацию.

Патетический вопрос: как же 
Холмс без миссис Хадсон?

МАКСИМ МАТВЕЕВ: В Петербурге ря-
дом с ним оказывается этакая 
миссис Хадсон. И напарник 
есть, хотя и не доктор Ватсон. 
Важный нюанс: наш Шерлок го-
ворит с британским акцентом. 

И вообще сериал — это еще и 
взгляд на Россию со стороны. Я 
провел очень много встреч с ан-
гличанином, который приехал 
в Россию на год, а живет уже 
четверть века, и между прочим, 
в Петербурге. Так вот Тобин 
Обер начитывал мне мою роль 
на диктофон — за все время жиз-
ни в России он не утратил чуд-
ного акцента. И он мне во мно-
гом помог разобраться в разни-
це наших менталитетов, чему 
Холмс должен удивляться в 
России.

Например?
МАКСИМ МАТВЕЕВ: Читаем с Тоби-
ном сценарий. «Холмс, может 
быть, вы задержитесь еще? У 
нас завтрак подоспел» — «А что 
у вас на завтрак?» — «Холодец». 
И дальше: «Холодец? А что 
это?» Холмсу переводят: «Хо-
лодный джем из мяса». Ну как 
еще дать понять человеку, что 
такое холодец? А жена Тобина, 
она русская, рассказала, что ни-
как не может привыкнуть к бес-
конечному английскому про-
щанию. Если вы с англичанином 
встречаетесь дома, то заклады-
вайте не меньше получаса на 
все эти «Спасибо за вечер» — 
«Да что вы, вам спасибо! Какие 
у вас чудесные дети!» — «Да нет, 
у нас дети заурядные, а вот у 
вас!» Она говорит, можно с ума 
сойти от всех этих реверансов. 
И таких нюансов миллион.

И в итоге у Шерлока рожда-
ется признание: «Я не понимаю 
Россию. Это ужасно».

Одно дело, если бы этот сери-
ал снимали иностранцы, те 
же британцы. Другое — когда 
эта реплика написана рукой 
отечественного сценариста. 
Что же ужасает нас в нас са-
мих? 

МАКСИМ МАТВЕЕВ: Во-первых, бю-

рократия. Холмс прибывает на 
место убийства со словами: «Я 
хочу вам помочь», и слышит: 
«Ну, подайте жалобу письмово-
дителю. Он передаст куда надо, 
а  потом бумага  дойдет  до 
меня»… И, конечно, то, что мы 
часто не видим предела край-
ностей наших поступков. 

Во всех нас сидит Парфён Ро-
гожин, так, что ли?

МАКСИМ МАТВЕЕВ: Да! И кстати, ког-
да Шерлока спрашивают: «От-
куда вы знаете русский», он от-
вечает: «Я читаю вашего писа-
теля Достоевского. Он глубоко 
проник в психологию русского 
преступника».

Доведись вам встретиться с 
таким Холмсом, вам было бы 
о чем с ним поговорить, о том 
же Ставрогине из «Бесов», ко-
торого вы сыграли?

МАКСИМ МАТВЕЕВ: Да, и «Бесы» — 
одна из моих любимых книг. Фе-
дор Михайлович попал в какую-
то нашу общевековую болячку. 
Я имею в виду ту слепую агрес-
сию, когда в своем неблагополу-
чии — материальном ли, духов-
ном ли — люди винят кого угод-
но, только не себя. И это понят-
но — ведь легче агрессию выне-
сти на ком-то другом, чем ко-
паться внутри себя, пытаясь по-
нять что-то про самого себя: кто 
ты есть?

Когда планируется последняя 
серия?

М АК С И М  М АТ В Е Е В :  До 3 декабря 
Холмс будет раскрывать ка-
ждую неделю новое преступле-
ние. И если эпидемиологиче-
ская ситуация позволит, может 
быть, последнюю часть пока-
жут на большом экране.  

КИНО Фестиваль возвращается на Круазетт

Каннское 
Сопротивление

Валерий Кичин

К
аннский междуна-
родный кинофести-
валь, который дол-
жен был 73-й раз 
пройти в мае, но был 
отменен из-за панде-
мии, собрал, по мне-
нию его отборщиков, 
слишком сильную 

конкурсную программу, чтобы 
позволить этим фильмам про-
лететь незамеченными. Им об-
ещана всяческая поддержка 
главного фестиваля Европы.

Когда коронавирус дал миру 
передышку, многие из картин 
по-братски подхватили другие 
большие фестивали — в Вене-
ции, Риме, Лондоне и Сан-Се-
бастьяне, некоторые были ото-
браны для параллельных про-
грамм Московского фестиваля; 
представительный показ в эти 
дни проходит на важнейшем из 
азиатских кинофестивалей в 
Пусане (Южная Корея). Все эти 
фильмы несут на своих афишах 
логотип Каннского фестиваля — 
золотую пальмовую ветвь.

Но верные традициям фран-
цузы не могли не оказать обсто-
ятельствам максимальное со-
противление. И Канны не были 
бы Каннами, если бы не попыта-
лись даже в стесненных услови-
ях тревожного года показать 
хотя бы несколько картин в сво-
ем Дворце фестивалей на Круа-
зетт. Еще в конце сентября было 
окончательно решено, что с 27 
по 29 октября в главном кон-
курсном зале «Люмьер» состо-
ятся показы для широкой пу-
блики четырех полнометраж-
ных картин из 56 официально 
отобранных, одиннадцати ко-
роткометражных фильмов и 
семнадцати работ мировых ки-

ношкол, допущенных к конкур-
су Cinefondation. Будут прове-
дены церемонии награждения 
лучших картин в секциях корот-
кого метра и студенческих ра-
бот. Победителей определит 
жюри, в котором впервые за 
всю историю Канн не будет 
председателя, но сообразно но-
вейшим веяниям строго соблю-
ден гендерный паритет. Пять 
членов жюри — деятели фран-
цузского кино, шестым стала 
режиссер Деа Кулумбегашвили 
из Грузии. Запланирован торже-
ственный обед в честь открытия 
мини-фестиваля. Билеты на фе-
стивальные сеансы продаются 
онлайн, число зрителей в зале 

сокращено согласно требовани-
ям санитарных норм. «Специ-
альный выпуск Канн: фестиваль 
возвращается на Круазетт» — 
так названо это во всех отноше-
ниях необычное событие.

Парад больших игровых 
фильмов должен открыться 
«Триумфом» режиссера и акте-
ра Эммануэля Курколя — об из-
вестном актере, который дает в 
тюрьме уроки драматического 
искусства, пытаясь поставить 
там пьесу Беккета «В ожидании 
Годо». Предполагается также 
показ полнометражных филь-
мов «Два Альфреда» — комедии 
Брюно Подалидеса, «Настоя-
щие матери» Наоми Кавасэ 
(Япония) и «Начало» — дебют-
ной работы Деа Кулумбегашви-
ли (Грузия), увенчанной че-
тырьмя наградами в Сан-Себас-
тьяне: за сценарий, режиссуру, 
лучшую женскую роль и глав-
ным призом за лучший фильм — 
«Золотая раковина». Картина 
рассказывает о злоключениях 
сельской общины Свидетелей 
Иеговы (признана в России экс-
тремистской организацией).

Дирекция фестиваля надеет-
ся провести эти показы даже в 
условиях комендантского часа, 
который запрещает жителям 54 
регионов страны покидать дома 
с 21 часа до 6 утра. Была сделана 
единственная поправка в рас-
писании сеансов: они будут на-
чинаться не в 19, как объявлено 
ранее, а в 18 часов.

Комендантский час, отменя-
ющий вечерние сеансы в кино-
театрах, больно ударит по кино-
сетям: большая часть сборов от 
фильмов делается вечером. Как 
заявила министр культуры 
Франции Розлин Башло, на под-
держку киноиндустрии прави-
тельство выделяет 30 миллио-
нов евро. «Наша задача — не до-
пустить закрытия кинотеатров, 
— сказала она. — Фильмы должны 
выходить: культура в этот кри-
зисный период нужна людям 
даже больше, чем обычно».

74-й Каннский кинофести-
валь должен пройти с 11 по 
21 мая 2021 года.  

Василий Ливанов, Бенедикт Камбербэтч, Роберт Дауни-младший... Новый Шерлок — Максим Матвеев.

В течение многих месяцев Канны 
жили только воспоминаниями 
о том, что кино было в нашей жизни.

А К Ц Е Н Т

Комендантский час во Франции не стал 
помехой для Каннского кинофестиваля: 
три дня будут продолжаться просмотры 
во Дворце фестивалей на Круазетт

— Смотрите трейлер на сайте
rg.ru/art/1949466
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просмотров буквально за сут-

ки собрал трейлер нового аль-

бома Пола Маккартни в Twitter
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя 
В.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
Н . С . Б о н д а р я ,  Г . А . Г а д ж и е в а , 
Л . М . Ж а р ко в о й ,  С . М . К а з а н ц е в а , 
С . Д . К н я з е в а ,  А . Н . К о к о т о в а , 
Л.О.Красавчиковой, С.П.Маврина, 
Н . В . М е л ь н и ко в а ,  Ю . Д . Р уд к и н а , 
В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (часть 4) 
Конституции Российской Федерации, пун-
ктом 3 части первой, частями третьей и 
четвертой статьи 3, частью первой статьи 
21, статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 и 99 
Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации», 

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конститу-
ционности части 4 статьи 3.7, статей 25.1 
— 25.51 и части 1 статьи 30.12 КоАП Рос-
сийской Федерации.

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба иностранной компании 
«Majena Shipping Company Limited». Осно-
ванием к рассмотрению дела явилась 
обнаружившаяся неопределенность в 
вопросе о том, соответствуют ли Консти-
туции Российской Федерации оспаривае-
мые заявителем законоположения.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика К.В.Арановского, исследовав пред-
ставленные документы и иные материалы, 
Конституционный Суд Российской Феде-
рации

установил:
 1. Иностранная компания «Majena 

Shipping Company Limited» оспаривает 
конституционность части 4 статьи 3.7 
«Конфискация орудия совершения или 
предмета административного правонару-
шения», статей 25.1 «Лицо, в отношении 
которого ведется производство по делу об 
административном правонарушении», 
25.2 «Потерпевший», 25.3 «Законные 
представители физического лица», 25.4 
«Законные представители юридического 
лица», 25.5 «Защитник и представитель», 
25.51 «Уполномоченный при Президенте 
Российской Федерации по защите прав 
предпринимателей» и части 1 статьи 30.12 
«Право на обжалование, опротестование 
вступивших в законную силу постановле-
ния по делу об административном право-
нарушении, решений по результатам рас-
смотрения жалоб, протестов» КоАП Рос-
сийской Федерации.

1.1. ООО «Кристалл Марин» ― контр-
агент иностранной компании «Majena 
Shipping Company Limited» по договору 
бербоут-чартера ввезло на таможенную 
территорию Евразийского экономическо-
го союза (ЕАЭС) в соответствии с тамо-
женной процедурой временного ввоза 
буксирное судно «Маринус», принадлежа-
щее заявителю. В дальнейшем ООО «Кри-
сталл Марин» передало это судно ООО 
«Сиэмай Альфа Оффшор» по договору 
тайм-чартера в отсутствие на то разреше-
ния таможенного органа.

Постановлением судьи Пролетарского 
районного суда города Ростова-на-Дону 
от 10 июня 2019 года, вступившим в 
законную силу 13 июля 2019 года, ООО 
«Сиэмай Альфа Оффшор» было призна-
но виновным в совершении администра-
тивного правонарушения, предусмотрен-
ного статьей 16.21 «Незаконные пользо-
вание товарами, их приобретение, хране-
ние либо транспортировка» КоАП Россий-
ской Федерации, и ему было назначено 
административное наказание в виде адми-
нистративного штрафа с конфискацией 
буксирного судна «Маринус».

Иностранная компания «Majena 
Shipping Company Limited» обратилась в 
Ростовский областной суд с жалобой на 
это постановление, полагая, что дополни-
тельное административное наказание в 
виде конфискации предмета администра-
тивного правонарушения (принадлежа-
щего ей судна) несоразмерно характеру и 
последствиям совершенного администра-
тивного правонарушения и назначено ООО 
«Сиэмай Альфа Оффшор» без обоснова-
ния необходимости в нем.

Производство по жалобе представи-
теля иностранной компании «Majena 
Shipping Company Limited» на указанное 
постановление было прекращено поста-
новлением заместителя председателя 
Ростовского областного суда от 15 ноября 
2019 года на том основании, что компания 
не относится к лицам, которые вправе его 
обжаловать.

По мнению заявителя, оспариваемые 
законоположения не соответствуют ста-
тьям 19 (часть 1), 35 (часть 1), 45 (часть 1) 
и 46 (части 1 и 2) Конституции Российской 
Федерации, поскольку не позволяют соб-
ственнику имущества, конфискованного 
на основании вынесенного в отношении 
другого лица постановления по делу об 
административном правонарушении, 
обжаловать это постановление.

1.2. В соответствии со статьями 74, 96 
и 97 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации» Конституционный Суд 
Российской Федерации, проверяя по 
жалобе объединения граждан конституци-
онность закона или отдельных его поло-
жений, примененных в конкретном деле, 
рассмотрение которого завершено в суде, 
и затрагивающих конституционные права 
и свободы, на нарушение которых ссыла-
ется заявитель, принимает постановление 
только по предмету, указанному в жалобе, 
и лишь в отношении той части акта, кон-
ституционность которой поставлена под 
сомнение, оценивая как буквальный 
смысл рассматриваемых законоположе-
ний, так и смысл, придаваемый им офици-
альным и иным толкованием или сложив-
шейся правоприменительной практикой, а 
также исходя из их места в системе право-
вых норм, не будучи связанным при при-

нятии решения основаниями и доводами, 
изложенными в жалобе.

Из представленных материалов не 
следует, что суд в деле заявителя приме-
нял положения статей 25.1, 25.3, 25.4, 25.5 
и 25.51, а также частей 2, 3 и 4 статьи 25.2 
КоАП Российской Федерации.

Что касается части 1 статьи 25.2 КоАП 
Российской Федерации, на которую суд 
сослался, имея в виду отсутствие основа-
ний для признания заявителя потерпев-
шим по делу об административном право-
нарушении, то она, определяя потерпев-
шим физическое или юридическое лицо, 
которым физический, имущественный 
или моральный вред причинен непосред-
ственно административным правонару-
шением, сама по себе не касается прав 
заявителя в том смысле, в каком он усма-
тривает их нарушение.

Соответственно, жалоба иностранной 
компании «Majena Shipping Company 
Limited» в части оспаривания конституци-
онности статей 25.1 —  25.51 КоАП Россий-
ской Федерации не отвечает условиям 
допустимости обращения в Конституци-
онный Суд Российской Федерации, а пото-
му производство по настоящему делу в 
этой части подлежит прекращению в силу 
пункта 2 статьи 43 и статьи 68 Федераль-
ного конституционного закона «О Консти-
туционном Суде Российской Федерации». 
Вместе с тем при рассмотрении настояще-
го дела Конституционный Суд Российской 
Федерации положения указанных статей 
Кодекса Российской Федерации об адми-
нистративных правонарушениях прини-
мает во внимание в той мере, в какой они в 
их системной взаимосвязи с положения-
ми части 1 статьи 30.12 того же Кодекса 
влияют на истолкование и применение 
указанных законоположений в определе-
нии состава лиц, обладающих правом 
обжаловать вступившее в законную силу 
постановление по делу об административ-
ном правонарушении.

Таким образом, часть 4 статьи 3.7 и 
часть 1 статьи 30.12 КоАП Российской 
Федерации являются предметом рассмо-
трения Конституционного Суда Россий-
ской Федерации по настоящему делу 
постольку, поскольку в системе действую-
щего правового регулирования на их 
основании решается вопрос о праве соб-
ственника имущества обжаловать приня-
тое в отношении другого лица постановле-
ние по делу об административном право-
нарушении в области таможенного дела в 
части конфискации его имущества, кото-
рое в режиме временного ввоза находится 
на таможенной территории ЕАЭС во вла-
дении (пользовании) иных лиц.

 2. Конституция Российской Федера-
ции, гарантируя в России единство эконо-
мического пространства, свободное пере-
мещение товаров, услуг и финансовых 
средств, поддержку конкуренции, свободу 
экономической деятельности, а также 
признание и защиту равным образом 
частной, государственной, муниципаль-
ной и иных форм собственности (статья 
8), возлагает на государство признание, 
соблюдение и защиту прав и свобод чело-
века и гражданина (статья 2), в том числе 
права частной собственности, которое, 
согласно ее статье 35, охраняется законом 
(часть 1) и включает в себя право каждого 
иметь имущество в собственности, вла-
деть, пользоваться и распоряжаться им 
как единолично, так и совместно с други-
ми лицами (часть 2), с тем что никто не 
может быть лишен своего имущества 
иначе как по решению суда (часть 3).

Приведенные конституционные поло-
жения, как это следует из правовых пози-
ций Конституционного Суда Российской 
Федерации, выражают верховенство 
права в одном из его основополагающих 
смыслов, а именно в общепризнанном 
принципе неприкосновенности собствен-
ности, который являет собой гарантию 
права собственности, включая владение, 
пользование и распоряжение своим иму-
ществом. В силу этого принципа, как и 
фундаментальных принципов юридиче-
ского равенства и справедливости, вме-
шательство государства в отношения соб-
ственности не должно быть произволь-
ным и нарушать равновесие между закон-
ными интересами общества и необходи-
мыми условиями защиты основных прав 
личности, что предполагает разумную 
соразмерность между публично значимы-
ми целями и предназначенными к их 
достижению средствами, чтобы был обес-
печен баланс конституционно защищае-
мых ценностей и лицо не подвергалось 
чрезмерным и безосновательным правоо-
бременениям (Постановление от 16 июля 
2008 года № 9-П и др.).

При этом конституционные гарантии 
охраны частной собственности законом и 
допустимости лишения имущества не 
иначе как по решению суда, как и гарантии 
судебной защиты распространяются и на 
гражданско-правовые отношения, и на 
отношения государства и личности в обла-
сти публичного права. Предписание же 
статьи 35 (часть 3) Конституции Россий-
ской Федерации о лишении имущества не 
иначе как по решению суда предполагает 
принятие судом не сугубо формального 
решения в юрисдикционной процедуре, 
допускающей лишение собственности в 
качестве меры юридической ответствен-
ности, а в соответствии с конституционны-
ми гарантиями судебной защиты прав и 
свобод (Постановление Конституционно-
го Суда Российской Федерации от 18 фев-
раля 2019 года № 11-П).

Изложенное означает недопустимость 
произвольного изъятия имущества в нару-
шение права собственности и вопреки 
конституционным гарантиям его защиты, 
равно как и недопустимость отказа в праве 
на судебную защиту, что предполагает, 
кроме прочего, процессуальное обеспече-

ние указанных прав и гарантий, которое 
исключало бы, по общему правилу, лише-
ние лица его имущества судебным актом 
по делу, если такое лицо не вправе в этом 
деле участвовать.

 2.1. Обращаясь в ряде решений к 
принципам юридической ответственно-
сти, Конституционный Суд Российской 
Федерации исходил из того, что по смы-
слу статей 49, 50, 52, 54 и 64 Конституции 
Российской Федерации принципы пре-
зумпции невиновности и виновной ответ-
ственности, подразумевая вину как необ-
ходимый элемент состава правонаруше-
ния (и основание юридической ответст-
венности), выражают общие принципы 
права относительно применения государ-
ственного принуждения в виде публичной 
ответственности как в уголовном, так и в 
административном праве. Меньшая, чем в 
преступлениях, степень причиняемого 
вреда и общественной опасности не озна-
чает, что административные правонару-
шения как вид публично-правовых делик-
тов изъяты из-под действия принципов 
юридической ответственности и конститу-
ционного права на судебную защиту и на 
справедливое судебное разбирательство 
(постановления от 25 января 2001 года 
№ 1-П, от 27 апреля 2001 года № 7-П и от 
17 июля 2002 года № 13-П; определения от 
9 апреля 2003 года № 172-О, от 7 декабря 
2010 года № 1570-О-О и др.).

По смыслу Постановления Конститу-
ционного Суда Российской Федерации от 
25 апреля 2011 года № 6-П положения 
Кодекса Российской Федерации об адми-
нистративных правонарушениях, устанав-
ливая принципы административной ответ-
ственности, регламентируя производство 
по делу об административном правонару-
шении и тем самым конкретизируя поло-
жения статей 17 (части 1 и 3), 46 (части 1 и 
2), 49 (часть 1), 51 (часть 1), 54 (часть 2) и 
55 (часть 3) Конституции Российской 
Федерации, должны обеспечить надлежа-
щие нормативно-правовые основания и 
условия установления обстоятельств 
совершенного правонарушения и вины в 
его совершении лиц, в отношении которых 
ведется производство по делу об админи-
стративном правонарушении, или отсутст-
вия таковой. Названным Постановлением 
Конституционный Суд Российской Феде-
рации признал не соответствующими ста-
тьям 35 (части 1 и 3), 46 (часть 1), 54 (часть 
2) и 55 (часть 3) Конституции Российской 
Федерации положения части 2 статьи 8.28 
КоАП Российской Федерации в той мере, в 
какой они во взаимосвязи с частью 1 ста-
тьи 3.7 указанного Кодекса допускали в 
качестве административного наказания 
конфискацию орудия совершения адми-
нистративного правонарушения, принад-
лежащего на праве собственности лицу, не 
привлеченному к административной 
ответственности за соответствующее 
административное правонарушение и не 
признанному в законной процедуре винов-
ным в его совершении. Этот вывод был 
сделан в защиту конституционных прав 
собственников имущества и распростра-
няется в целом на административно-
деликтные отношения в области предпри-
нимательской деятельности применитель-
но к возможности конфискации орудия 
совершения правонарушения, совершен-
ного лицом, которому оно не принадлежит 
на праве собственности (Определение 
Конституционного Суда Российской Феде-
рации от 1 марта 2012 года № 404-О-О).

 2.2. Применительно же к имуществу, 
явившемуся орудием или предметом 
таможенного правонарушения, Конститу-
ционный Суд Российской Федерации в 
Постановлении от 14 мая 1999 года № 8-П 
не исключил возможности его конфиска-
ции независимо от того, принадлежат ли 
конфискуемые товары и транспортные 
средства на праве собственности лицу, 
совершившему правонарушение, и уста-
новлено ли это лицо, поскольку иное дава-
ло бы организаторам незаконного пере-
мещения товаров противоправные преи-
мущества, позволяя перелагать ответст-
венность на неплатежеспособных лиц 
либо на лиц, пре-бывающих за границей, 
что подрывало бы правопорядок в сфере 
таможенного регулирования и было бы 
несовместимо с его целями и задачами.

Полагая в этой связи возможной кон-
фискацию имущества у иных, кроме соб-
ственника, лиц, Конституционный Суд 
Российской Федерации исходил из неза-
конности перемещения товаров и тран-
спортных средств через границу, при том, 
что его организаторы могли бы безнака-
занно действовать во вред таможенному 
правопорядку за счет неизвестности соб-
ственника предметов (орудия соверше-
ния) таможенного правонарушения и 
(или) недоступности виновных лиц для 
российской юрисдикции. Конституцион-
ный Суд Российской Федерации учитывал, 
что за пределами российской юрисдикции 
во многих случаях нельзя без неоправдан-
ных издержек обеспечить выявление соб-
ственника конфискуемого имущества и 
его привлечение, в том числе принуди-
тельное, к производству по делу об ответ-
ственности за нарушение таможенных 
правил. Конституционный Суд Российской 
Федерации сформировал указанную пра-
вовую позицию с учетом принципа един-
ства и взаимности, отражающего стрем-
ление государств не ставить себя в невы-
годные условия с точки зрения защиты 
таможенного режима, и допустил конфи-
скацию предметов и орудий таможенного 
правонарушения у иных, помимо собст-
венника, правонарушителей, имея в виду 
незаконное перемещение товаров через 
границу. Ввиду изложенного конфиска-
ция предметов и орудий таможенного 
(впоследствии ― административного) 
правонарушения у их владельца (держате-
ля), привлекаемого к ответственности за 

нарушение таможенных правил, была 
признана допустимой безотносительно к 
тому, обеспечено ли собственнику имуще-
ства право участвовать в рассмотрении 
соответствующего дела.

 3. Федеральным законом от 30 декаб-
ря 2012 года № 314-ФЗ «О внесении изме-
нений в статьи 3.7 и 8.28 Кодекса Россий-
ской Федерации об административных 
правонарушениях», принятым во испол-
нение Постановления Конституционного 
Суда Российской Федерации от 25 апреля 
2011 года № 6-П и с учетом правовой пози-
ции, изложенной в его Постановлении от 
14 мая 1999 года № 8-П, статья 3.7 КоАП 
Российской Федерации была дополнена 
частью 4, согласно которой конфискация 
орудия совершения или предмета адми-
нистративного правонарушения, принад-
лежащих на праве собственности лицу, не 
привлеченному к административной 
ответственности за данное администра-
тивное правонарушение и не признанному 
в судебном порядке виновным в его совер-
шении, не применяется, за исключением 
административных правонарушений в 
области таможенного дела (нарушения 
таможенных правил), предусмотренных 
главой 16 этого Кодекса.

В таможенном деле, однако, возмож-
ны такие нарушения правил, не исключая 
правил временного ввоза, когда товар или 
транспортное средство законно переме-
щены через границу при достоверно 
известном составе участников таможен-
ных правоотношений и связанных с ними 
лиц, включая собственника ввезенного 
имущества, а затем поступают в оборот в 
нарушение таможенных процедур, но на 
таможенной территории, где Российская 
Федерация имеет эффективные средства 
таможенного контроля и законного прину-
ждения, в том числе процессуального. Это 
позволяет, в частности, установить собст-
венника имущества, послужившего пред-
метом или орудием совершения админи-
стративного правонарушения (если оно не 
принадлежит правонарушителю), а также 
характер его взаимоотношений с правона-
рушителем постольку, поскольку сам соб-
ственник определенно известен россий-
ским таможенным органам и судам и во 
всяком случае не уклоняется от осущест-
вления прав и обязанностей под россий-
ской юрисдикцией.

3.1. Между тем по буквальному смы-
слу положений части 4 статьи 3.7 КоАП 
Российской Федерации конфискация ору-
дия совершения или предмета админи-
стративного правонарушения может быть 
назначена в качестве административного 
наказания за любое правонарушение, 
если оно предусмотрено статьями главы 
16 указанного Кодекса, независимо от 
того, принадлежит ли имущество лицу, в 
отношении которого ведется производст-
во по соответствующему делу. При этом 
собственник конфискуемого имущества, 
который не привлечен к административ-
ной ответственности, кроме вмешательст-
ва в его право собственности, ограничен в 
праве на судебную защиту, поскольку в 
силу указанных законоположений его 
участие в производстве по делу об адми-
нистративных правонарушениях в обла-
сти таможенного дела не предполагается 
независимо от характера и состава право-
нарушения (в области таможенных пра-
вил), его объективной стороны и обстоя-
тельств конкретного дела. Даже если лицо 
иностранного происхождения примет 
деятельные меры к тому, чтобы в россий-
ской юрисдикции участвовать в производ-
стве по делу, в рамках которого его иму-
щество конфисковано как предмет или 
орудие совершения административного 
правонарушения, оно при действующем 
правовом регулировании лишено процес-
суальных прав, позволяющих оспаривать 
основания и процедуру конфискации сво-
его имущества и пользоваться иными пра-
вами, обеспечивающими конституцион-
ное право каждого на судебную защиту. 
Такое лицо не имеет ни права на получение 
извещений по делу, в котором суд опреде-
ляет судьбу принадлежащего ему имуще-
ства, ни права оспорить постановление по 
делу об административном правонаруше-
нии, в том числе после его вступления в 
законную силу, когда и если собственник 
узнает о таком юрисдикционном произ-
водстве уже по его завершении.

Так, согласно части 1 статьи 30.12 
КоАП Российской Федерации вступившее 
в законную силу постановление по делу об 
административном правонарушении 
может быть обжаловано лицами, указан-
ными в статьях 25.1 — 25.51 этого Кодек-
са. Соответственно, не признавая права 
оспаривать вступившее в законную силу 
постановление по делу об административ-
ном правонарушении, вынесенное в отно-
шении другого лица, за собственником 
имущества, конфискованного по такому 
постановлению, это законоположение 
отсылает к предписаниям иных статей 
Кодекса Российской Федерации об адми-
нистративных правонарушениях, при том, 
однако, что и они не относят собственни-
ков соответствующего имущества к 
отдельному роду субъектов, которые 
имели бы в продолжение и в защиту мате-
риального права собственности доступ к 
процессуальным правам, включая право 
оспаривать вступившие в законную силу 
постановления по делу об административ-
ном правонарушении. Соучастия и других 
видов причастности к противоправной 
наказуемой деятельности названный 
Кодекс также не предусматривает ни в 
материально-правовой, ни в процессуаль-
ной части, кроме соисполнительства в 
значении обстоятельств, отягчающих 
административную ответственность 
(пункт 4 части 1 статьи 4.3). Изложенное 
исключает участие указанных субъектов в 
каком-либо статусе в делах, решения по 

которым определяют судьбу принадлежа-
щей им собственности.

 3.2. Из материалов, дополнительно 
полученных Конституционным Судом Рос-
сийской Федерации по настоящему делу, 
следует, что с 2010 по 2017 год ООО «Кри-
сталл Марин» ввезло в Российскую Феде-
рацию и задекларировало в таможенной 
процедуре временного ввоза несколько 
морских судов, включая суда, ввезенные 
по договорам бербоут-чартера с компа-
нией «Majena Shipping Company Limited».

По итогам камеральной проверки, 
проведенной с 10 декабря 2018 года по 8 
февраля 2019 года в отношении ввезен-
ных ООО «Кристалл Марин» морских 
судов, таможенный орган посчитал, что в 
нарушение условий заявленной таможен-
ной процедуры (временного ввоза) 
названное общество неоднократно пере-
давало морские суда третьим лицам по 
договорам тайм-чартера без разрешения 
таможенного органа, в связи с чем реше-
ниями таможенного органа указанному 
обществу начислены пени за несвоевре-
менную уплату таможенных пошлин и 
налога в отношении этих морских судов. 
Решением Арбитражного суда Ростовской 
области от 6 сентября 2019 года, остав-
ленным без изменения судами апелляци-
онной и кассационной инстанций, ООО 
«Кристалл Марин» отказано в признании 
решений таможенного органа недействи-
тельными.

Впоследствии за передачу судов в 
пользование третьим лицам без разреше-
ния таможенного органа ООО «Кристалл 
Марин» было привлечено по нескольким 
делам к административной ответственно-
сти по части 2 статьи 16.19 «Несоблюде-
ние таможенной процедуры» КоАП Рос-
сийской Федерации (пользование или 
распоряжение товарами в нарушение 
таможенной процедуры, под которую они 
помещены, в том числе передача права 
использования таможенной процедуры 
посредством передачи в отношении това-
ров прав владения, пользования или рас-
поряжения, если это допускается в соот-
ветствии с таможенной процедурой, дру-
гому лицу без разрешения таможенного 
органа, если такое разрешение обязатель-
но). Постановлениями Пролетарского 
районного суда города Ростова-на-Дону 
от 18 апреля 2019 года ООО «Кристалл 
Марин» были назначены административ-
ные штрафы с конфискацией соответст-
вующих морских судов за совершение 
указанных административных правонару-
шений.

Другие лица, в свою очередь получав-
шие от ООО «Кристалл Марин» указанные 
суда по договорам тайм-чартера, также 
были по многим эпизодам привлечены к 
административной ответственности по 
статье 16.21 КоАП Российской Федера-
ции. Помимо штрафа, конфискация мор-
ского судна, принадлежащего заявителю, 
была назначена, в частности, ООО «Г.», 
которое постановлением того же суда от 
19 апреля 2019 года было признано винов-
ным в совершении указанного админи-
стративного правонарушения, поскольку 
получило это судно от ООО «Кристалл 
Марин». При этом в некоторых делах суд 
назначал разным лицам конфискацию 
одного и того же судна.

В дальнейшем, однако, решениями от 
25 июня 2019 года Ростовский областной 
суд изменил все судебные постановления 
от 18 апреля 2019 года, исключив из 
назначенных по этим делам наказаний 
конфискацию морских судов у ООО «Кри-
сталл Марин»; решением от 26 июля 2019 
года он также исключил конфискацию 
морского судна из наказаний, назначен-
ных по делу постановлением от 19 апреля 
2019 года.

Впоследствии и сам Пролетарский 
районный суд города Ростова-на-Дону не 
назначал конфискацию чужих судов в 
дополнение к штрафам, наложенным на 
ООО «Кристалл Марин» и его контраген-
тов-фрахтователей в делах об админи-
стративных правонарушениях, предусмо-
тренных частью 2 статьи 16.19 и статьей 
16.21 КоАП Российской Федерации.

Между тем в отношении ООО «Сиэмай 
Альфа Оффшор» дело об административ-
ном правонарушении, предусмотренном 
статьей 16.21 КоАП Российской Федера-
ции, было разрешено Пролетарским рай-
онным судом города Ростова-на-Дону с 
назначением конфискации буксирного 
судна «Маринус» (постановление от 10 
июня 2019 года). При этом представитель 
ООО «Сиэмай Альфа Оффшор», надлежа-
ще извещенный о рассмотрении дела, не 
участвовал в судебном заседании, поста-
новление по делу не было обжаловано и 
вступило в законную силу без проверки 
вышестоящей инстанцией, которая не 
могла, соответственно, и корректировать 
назначенное наказание ни по ориентирам 
судебной практики, ни по обстоятельст-
вам, относящимся к праву собственности 
на предмет конфискации.

 3.3. Конституционный Суд Российской 
Федерации неоднократно указывал, что 
право на судебную защиту признается и 
гарантируется в Российской Федерации 
согласно общепризнанным принципам и 
нормам международного права и в соот-
ветствии с Конституцией Российской 
Федерации как основное и неотчуждае-
мое право человека на основе принципа 
равенства всех перед законом и судом 
(статья 17, части 1 и 2; статья 19, часть 1; 
статья 46, части 1 и 2). Это право включает 
в себя не только право на обращение в суд, 
но и гарантированную государством воз-
можность получения реальной судебной 
защиты путем восстановления нарушен-
ных прав и свобод. Иное не согласуется с 
универсальным для всех видов судопро-
изводства, включая административное, 
требованием эффективного восстановле-

ния в правах посредством правосудия, 
отвечающего критериям справедливости 
(постановления от 2 февраля 1996 года 
№ 4-П, от 3 февраля 1998 года № 5-П, от 28 
мая 1999 года № 9-П, от 11 мая 2005 года 
№ 5-П, от 25 апреля 2011 года № 6-П и др.).

Европейский Суд по правам человека 
поддерживает сходную позицию относи-
тельно эффективности средств правовой 
защиты, которая означает, в частности, 
что они должны предотвращать предпола-
гаемое нарушение или прекращать его, 
как и предоставлять адекватную компен-
сацию за уже произошедшее нарушение 
(постановления от 26 октября 2000 года по 
делу «Кудла (Kudla) против Польши», от 30 
ноября 2004 года по делу «Кляхин 
(Klyakhin) против России» и др.).

Между тем часть 4 статьи 3.7 и часть 1 
статьи 30.12 КоАП Российской Федерации 
несоразмерно ограничивают право на 
судебную защиту и обеспечиваемое им 
право собственности вопреки требовани-
ям статей 35 (части 1 и 3), 46 (часть 1) и 55 
(часть 3) Конституции Российской Феде-
рации, поскольку они в системе действую-
щего правового регулирования, допуская 
по делам об административных правона-
рушениях в области таможенного дела 
конфискацию орудия совершения или 
предмета административного правонару-
шения ― товаров и (или) транспортных 
средств у лиц, не являющихся собственни-
ками соответствующего имущества, не 
предусматривают права собственника 
имущества обжаловать постановление по 
делу об административном правонаруше-
нии в части конфискации имущества в 
случае, когда товар или транспортное 
средство законно перемещены через 
таможенную границу и находятся на тамо-
женной территории ЕАЭС, где таможен-
ные органы и суды Российской Федера-
ции имеют эффективные средства контр-
оля и законного принуждения, в том числе 
процессуального, при достоверно извест-
ном составе участников таможенных и 
связанных с ними правоотношений, вклю-
чая собственника имущества, который не 
уклоняется от осуществления своих прав и 
обязанностей под российской юрисдик-
цией.

Исходя из изложенного и руководст-
вуясь статьями 6, 471, 68, 71, 72, 74, 75, 78, 
79, 80 и 100 Федерального конституцион-
ного закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации», Конституцион-
ный Суд Российской Федерации 

постановил:
 1. Признать часть 4 статьи 3.7 и часть 1 

статьи 30.12 КоАП Российской Федерации 
не соответствующими Конституции Рос-
сийской Федерации, ее статьям 35 (части 1 
и 3), 46 (часть 1) и 55 (часть 3), в той мере, 
в какой они в системе действующего пра-
вового регулирования, допуская по делам 
об административных правонарушениях в 
области таможенного дела конфискацию 
орудия совершения или предмета адми-
нистративного правонарушения ― това-
ров и (или) транспортных средств у лиц, не 
являющихся собственниками соответст-
вующего имущества, не предусматривают 
права собственника имущества обжало-
вать постановление по делу об админи-
стративном правонарушении в части кон-
фискации имущества в случае, когда 
товар или транспортное средство законно 
перемещены через таможенную границу и 
находятся на таможенной территории 
ЕАЭС, где таможенные органы и суды Рос-
сийской Федерации имеют эффективные 
средства контроля и законного принужде-
ния, в том числе процессуального, при 
достоверно известном составе участников 
таможенных и связанных с ними правоот-
ношений, включая собственника имуще-
ства, который не уклоняется от осущест-
вления своих прав и обязанностей под 
российской юрисдикцией.

 2. Прекратить производство по делу в 
части, касающейся проверки конституци-
онности статей 25.1 — 25.51 КоАП Россий-
ской Федерации.

 3. Федеральному законодателю над-
лежит ― исходя из предписаний Консти-
туции Российской Федерации и с учетом 
правовых позиций Конституционного 
Суда Российской Федерации, выражен-
ных в настоящем Постановлении, ― вне-
сти в действующее правовое регулирова-
ние изменения, вытекающие из настояще-
го Постановления.

 4. Постановление заместителя пред-
седателя Ростовского областного суда от 
15 ноября 2019 года, которым было пре-
кращено производство по жалобе ино-
странной компании «Majena Shipping 
Company Limited» на постановление судьи 
Пролетарского районного суда города 
Ростова-на-Дону от 10 июня 2019 года, 
которым ООО «Сиэмай Альфа Оффшор» 
в качестве дополнительного администра-
тивного наказания назначена конфиска-
ция буксирного судна «Маринус», собст-
венником которого является иностранная 
компания «Majena Shipping Company 
Limited», подлежит пересмотру.

 5. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу со дня официального опубли-
кования, действует непосредственно и не 
требует подтверждения другими органа-
ми и должностными лицами.

 6. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликованию в 
«Российской газете», «Собрании законо-
дательства Российской Федерации» и на 
«Официальном интернет-портале право-
вой информации» (www.pravo.gov.ru). 
Постановление должно быть опубликова-
но также в «Вестнике Конституционного 
Суда Российской Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации

№ 41-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности части 4 статьи 3.7, статей 25.1—25.51 и части 1 статьи 30.12 Кодекса Российской Федерации 

об административных правонарушениях в связи с жалобой иностранной компании «Majena Shipping Company Limited»
город Санкт-Петербург  15 октября 2020 года

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АК «АЛРОСА» (ПАО) приглашает всех заинтересованных 
к участию в аукционе по реализации жилых квартир: 

1).  1 комн. квартира: г.Москва, Варшавское ш., д. 152, корп. 11, 
кв. 22, общей площадью — 42,1 кв. м. 

 Начальная цена реализации — 7 398 000,00 руб.; 
2).  3-х комн. квартира: МО, г. Балашиха, ул. Евстафьева, д. 15, 

кв. 41, общей площадью — 77,5 кв. м. 
 Начальная цена реализации — 7 331 000,00 руб.;
3).  1 комн. квартира: МО, г. Балашиха, ул. Зеленая, д. 6, кв. 35,  

общей площадью — 35,8 кв.м. 
 Начальная цена реализации —  3 700 000,00 руб.;
4).  3-х комн. квартира: Владимирская обл., Александровский 

район, г. Струнино, ул. Норильская, д. 5, кв. 22, общей площа-
дью — 60,3 кв. м. 

 Начальная цена реализации —  1 184 000,00 руб.; 
5).  1 комн. квартира: МО, г. Королев, ул. Горького, д. 12, кв. 262, 

общей площадью —  38,9 кв.м. 
 Начальная цена реализации — 3 694 000,00 руб.;
6).  1 комн. квартира: г. Москва, р-н Ховрино, ул. Зеленоградская, 

д. 17, кв. 126, общей площадью — 38,2 кв. м. 
 Начальная цена реализации — 5 741 000,00 руб.;
7).  3-х комн. квартира: г. Москва, ул. П. Осипенко, д. 18, корп. 2, 

кв. 197, общей площадью —  74,7 кв. м. 
 Начальная цена реализации — 18 366 000,00 руб. 
Подробная информация о характеристиках квартиры и условиях 

реализации размещена на сайте Компании: www.alrosa.ru в разделе 
«Реализация непрофильных активов, имущества и ТМЦ».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В рамках процесса оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС) планируемой деятельности по проекту «Лик-
видация выведенного из эксплуатации хвостохранилища 
рудника «Ветренский» и рекультивация нарушенных зе-
мель» по адресу: ООО «Электрум Плюс», рудник «Ветренс-
кий», 130 км от пос. Усть-Омчуг, Заказчик намечаемой де-
ятельности — ПАО «Сусуманзолото» (юридический адрес: 
РФ, 685000, г. Магадан, ул. Пролетарская, д. 17) информи-
рует о продолжительности общественных обсуждений на-
мечаемой деятельности.

Месторасположение планируемой деятельности: Тень-
кинский район Магаданской области. Цель намечаемой де-
ятельности: ликвидация выведенного из эксплуатации хвос-
тохранилища рудника «Ветренский» и рекультивация нару-
шенных земель.

Предварительный вариант материалов ОВОС, утверж-
денное техническое заданние на проведение ОВОС по про-
екту «Ликвидация выведенного из эксплуатации хвостохра-
нилища рудника «Ветренский» и рекультивация нарушен-
ных земель» будут доступны для ознакомления обществен-
ности с 02.11.2020 г. по 01.12.2020 г. и размещены по адре-
сам:

ул. Горняцкая, д. 37, Администрация Тенькинского го-
родского округа, кабинет 38;

ул. Горняцкая д. 41, Центральная районная библиотека;

городского округа Магаданской области (admtenka.ru).
Замечания и предложения принимаются в письменной 

форме в местах ознакомления, а также посредством направ-
ления через интернет-приемную Администрации Тенькин-
ского городского округа и по электронной почте: adm_
tenka@rambler.ru, sugold@sugold.ru,  i.zaytseva@pturmail.
com.

Общественные слушания по материалам проекта: «Лик-
видация выведенного из эксплуатации хвостохранилища 
рудника «Ветренский» и рекультивация нарушенных зе-
мель» состоятся 08.12.2020 г. в 16 часов 00 минут в здании 
администрации Тенькинского городского округа Магаданс-
кой области по адресу: п. Усть-Омчуг, ул. Горняцкая, д. 37, 
кабинет 18. Органом, ответственным за организацию обще-
ственных слушаний, является администрация Тенькинского 
городского округа Магаданской области при содействии 
ПАО «Сусуманзолото».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информация 
о техническом задании на проект оценки 

воздействия на окружающую среду  
по объекту «АО «Лебединский ГОК»  

Новое хвостохранилище в балке Дубенка»
АО «Лебединский ГОК» уведомляет общественность, 

надзорные органы, а также всех заинтересованных лиц о том, 
что Лебединский ГОК планирует строительство нового 
хвостохранилища в балке Дубенка. 

В связи с окончанием срока эксплуатации существующего 
хвостохранилища в балке Чуфичево в 2027 году необходимо 
организовать новое хвостохранилище, которое должно обеспе-
чить складирование хвостов в течение 15 лет эксплуатации при 
увеличении производительности комбината до 61,0 млн тонн 
руды в год и выходе хвостов до 36,0 млн тонн в год.

В соответствии с генеральным планом Губкинского город-
ского округа, утвержденным распоряжением Департамен-
та строительства и транспорта Белгородской области № 778 
от 27.12.2018 г., овражно-балочная территория между селами 
Дубравка, Дубянка, Сапрыкино, Копцево и Богословка вклю-
чена в функциональную зону производственного использова-
ния для планируемого размещения нового хвостохранилища 
АО «Лебединский ГОК».

В рамках данного проекта разработано техническое задание 
(далее — ТЗ) на выполнение оценки воздействия рассматривае-
мого объекта на окружающую среду (далее — ОВОС). 

Проект нового хвостохранилища будет предусматривать сле-
дующие работы: 

— организация чаши хвостохранилища;
—  строительство системы гидравлического транспорта хвос-

тов обогащения;
— организация системы складирования хвостов обогащения;
— строительство системы оборотного водоснабжения;
— организация дренажной системы;
— устройство контрольно-измерительной аппаратуры;
— строительство административно-бытового корпуса;
— строительство объектов внешнего электроснабжения. 
Земельный отвод под строительство проектируемых соору-

жений хвостового хозяйства в балке Дубенка находится в стадии 
оформления в собственность/долгосрочную аренду АО «Лебе-
динский ГОК». 

Наименование и адрес Заказчика:
АО «Лебединский ГОК», 309191, Белгородская область, 

г. Губкин, промышленная зона, промплощадка ЛГОКа.  
Тел.: +7 (47241) 9-44-55, е-mail: gok@lebgok.ru.

Генеральный проектировщик:
ООО «Мигруп Проект», 197374, г. Санкт-Петербург, ул. Ста-

родеревенская, д.11, корп.2, оф. 409, тел.: +7 (812) 677-29-07, 
е-mail: office@migrup.ru.

Наименование и адрес Исполнителя материалов ТЗ 
на ОВОС:

ООО «ЭСГ Проектно-изыскательские работы», 105082, 
г. Москва, переулок Переведеновский, д.13, стр.16, оф. 216, 218. 
Тел.: 8-985-392-74-82, e-mail: Mayorova.E@ecostandard.ru. 

Сроки и место доступности Технического задания на 
проведение ОВОС. Проект технического задания на проведе-
ние ОВОС будут доступны с момента публикации данного объ-
явления и до окончания процесса оценки воздействия на окру-
жающую среду проекта, ориентировочно с октября 2020 года 
по май 2021 года.

Целью информирования общественности о намечаемой де-
ятельности является выявление общественного мнения и пред-
ложений в процессе подготовки технического задания, выпол-
нения оценки воздействия на окружающую среду.

Проект технического задания будет доступен для ознаком-
ления на официальном сайте Администрации Губкинского го-
родского округа Белгородской области с октября по ноябрь 
2020 года, а также в печатном виде по адресу: Белгородская обл., 
г. Губкин, промплощадка АО «Лебединский ГОК», АБК УЭК 
и ООС, каб. № 209 (в рабочее время), тел.: 8 (47241) 9-54-66.

Форма представления замечаний и предложений. Заме-
чания и предложения принимаются в письменном виде с указа-
нием фамилии, имени, отчества (при наличии), адреса и телефо-
на по адресам: 

—  105082, г. Москва, Переведеновский переулок, дом 13, строе-
ние 4. Тел.:  8-985-392-74-82, mayorova.e@ecostandard.ru;

—  309191, АО «Лебединский ГОК», 309191, Белгородская 
область, г. Губкин, промышленная зона, промплощадка 
ЛГОКа, тел.: +7 (47241) 9-54-66, е-mail: ecolog@lebgok.ru, 
в период с октября по ноябрь 2020 года.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Первый Герой

ТЕМА С худруком театра «У Никитских ворот» Марком Розовским:

Террор — жанр театральный

— Официального вру-
чения не было. Такая 
вот служебная необхо-

димость. А засекреченность са-
мого факта награждения дли-
лась почти полвека.
— Вы работали фактически пол-
ностью автономно. А кто тогда 
писал представление?

— Представление по указа-
нию Крючкова писал Красавин 
Андрей Васильевич, умнейший 
чекист, начальник специально 
выбранного второстепенного 
неоперативного отдела, на ко-
торый в строжайшей изоляции 
от всех других подразделений 
разведки было возложено ру-
ководство операцией.

Объяснялось это тем, что 
краеугольной задачей в выпол-
нявшемся задании было обес-
печение максимально возмож-
ной секретности. Конкретно о 
существе ведущейся работы 
знали помимо резидента в Ва-
шингтоне и его заместителя 
всего три человека: председа-
тель КГБ Андропов, начальник 
Первого главного управления 
Крючков и Красавин. Иногда 
Крючков ставил в известность 
в общих чертах своего первого 
заместителя и начальника аме-
риканского отдела, в том числе 
на случай принятия каких-ли-
бо срочных решений при его 
длительном отсутствии. В ка-
кой-то степени о наличии цен-
ных источников, но без всяко-
го доступа к их установочным 
данным, знали также замести-
тель Красавина и специально 
подобранный, несменяемый на 
протяжении многих лет со-
трудник отдела, выполнявший 
некоторые обязанности по 
делу. В аппарате разведки, где 
по разным причинам (по боль-
шей части из-за несоблюдения 
требований секретности) слу-
чаются нарушения режима 
жесткого ограничения доступа 
к совершенно секретным де-
лам лиц, не имеющих к ним 

прямого отношения, в данном 
случае благодаря максималь-
ной зашифровке никто ничего 
не знал до тех пор, пока Крюч-
ков через много лет сам очень 
сжато, не раскрывая деталей, 
не рассказал об этом. Но вооб-
ще-то надо сказать, что в цен-
тре ряд сотрудников, обеспе-
чивающих техническое, фи-
нансовое и канцелярское со-
провождение, а также перевод, 
аналитическую обработку и 
реализацию, в том числе пере-
дачу в другие ведомства мате-
риалов, поступающих даже от 
самых засекреченных и цен-
ных источников, неизбежно 
получают, хотя и в ограничен-
ной мере, некоторое представ-
ление об их существовании. Не 
менее сложно полностью за-
шифровать ведение какой-то 
важной операции и в резиден-
туре. 

— Владимир Ильич, вам сей-
час сколько?

— 13 ноября 2020 года будет 
88 — человек достаточно пожи-
лой. 

— А в США вы когда приеха-
ли? 

— В августе 1969-го. Точнее, 
11 августа. 

Знакомство
Встретились мы лет семь на-

зад, в общем-то, случайно. Или 
не совсем случайно. Когда при-
глашают выступить в школе 
или институте на уроке памя-
ти, я никогда не отказываюсь. 
Как выяснилось, и Владимир 
Ильич тоже. А это сближает.

Поехали на встречу на ме-
тро. Горовому его лет не дашь. 
На ногах держится бодро, шага-
ет размашисто. Загорелый. На 
лацкане — Звезда Героя.

Поговорили со школьника-
ми. Они ребятишки хорошие, 
но мало что о нашей истории 
знают. И мы с Владимиром Иль-
ичом согласились: он, да и я 
нужны, чтобы рассказать, по-

мочь. Был в 1990-е период, ког-
да держали в неведении, от 
истории отвращали. И попали в 
яму. Что ж, надо наверстывать, 
пока не поздно. Или поздно 
уже?

Выступал Владимир Ильич 
уверенно. Рассказал кратко о 
себе, о значении деятельности 
разведки: учился в московском 
инязе, потом четыре года служ-
бы в ГДР переводчиком. По воз-

вращении в 1959-м пригласили 
в разведку. Дали время под-
умать, но он согласился сразу: 
«Почетная работа — защищать 
страну, раздумывать было не о 
чем». Закончил знаменитую 
(теперь) 101-ю школу, которая 
сейчас Краснознаменная Ака-
демия имени Ю.В. Андропова. 
Владеет немецким, англий-
ским, французским. Для 1950-
х, когда и единственного ино-
странного языка разведчику 

хватало, явление нечастое. За-
тем была командировка в одну 
из африканских стран. И если 
кто-то думает, будто Африка — 
это где-то на задворках развед-
ки, то он ошибается. Против 
них мы не работаем. Суть в том, 
что там нередко пересекались 
интересы советские и главного 
противника — так тогда называ-
ли американцев. Сейчас они — 
«коллеги» и «партнеры».

П ото м  к о м а н д и р о в ка  в 
США, в Вашингтон. Прослужил 
там долго, дольше обычного 
срока, под легальным посоль-
ским прикрытием. Вел разве-
дывательную работу.

Мне подумалось, что еще ка-
кую, если дали Героя. А вот за 
что дали, никаких деталей. Но 
геройская звездочка Горового 
впечатление производит. Нас 
слушали, задавали вопросы. 
Кажется, еще не вся память по-
теряна и отшиблена?

Так мы и познакомились. 

Холод и разрядка 
Командировка Владимира 

Ильича Горового в Вашингтоне 
пришлась на период, получив-
ший название «разрядка», на-
полненный важными события-
ми в советско-американских 
отношениях и в развитии ме-
ждународной обстановки. По-
сле длительного острого проти-
востояния, особенно в свете Ка-
рибского кризиса 1962 года, 
появились сдвиги в смягчении 
напряженности между нашими 
странами. Состоялся обмен го-
сударственными визитами на 
высшем уровне — президента 

США Ричарда Никсона в СССР 
в 1972 году и Генерального се-
кретаря ЦК КПСС Леонида Иль-
ича Брежнева в США в 1973-м. 
Наметились существенные под-
вижки в решении наиболее зна-
чимых проблем, велись слож-
ные переговоры, завершившие-
ся подписанием договоров по 
противоракетной обороне и по 
ограничению стратегических 
вооружений. Было заключено 
несколько различных соглаше-
ний в области двусторонних от-
ношений. Интенсивно готови-
лось к подписанию Соглашение 
по безопасности и сотрудниче-
ству в Европе (1968—1975 гг.). В 
1973 году разразилась «война 
Судного дня» между коалицией 
ряда арабских государств и Из-
раилем, вызвавшая острое про-
тивостояние между Западом и 
СССР и резкий, вплоть до угро-
зы применения силы, отпор со 
стороны советского руководст-
ва. Необходимо было постоян-
ное, точное и детальное инфор-
мационное освещение хода со-
бытий. Складывавшиеся усло-
вия международной обстанов-
ки требовали от советской раз-
ведки обеспечения руководст-
ва СССР достоверной секрет-
ной информацией по всем этим 
проблемам для принятия вер-
ных, взвешенных решений.

В этот момент наша развед-
ка располагала исключитель-
ными по своей важности источ-
никами получения столь нуж-
ных сведений. Но для макси-
мального использования их 
возможностей и во избежание 
в случае провала серьезных не-

гативных последствий для все-
го процесса наметившейся раз-
рядки работа с ними требовала 
обеспечения всемерной без-
опасности, предельной осто-
рожности и максимально воз-
можной зашифровки. Ее вы-
полнение было поручено Вла-
димиру Ильичу.

И длился этот период долгих 
13 лет. 

Далее была работа на руко-
водящей должности в цен-
тральном аппарате разведки. 
Затем последовали еще две за-
гранкомандировки, в том чи-
сле одна длительная, пришед-
шаяся на период лихих девяно-
стых, а в промежутке между 
ними преподавание на курсах 
усовершенствования руково-
дящего состава в Академии 
внешней разведки имени Ю.В. 
Андропова. 

Вот пока и все...
P.S. Этим материалом «Рос-

сийская газета» продолжает 
серию публикаций к 100-ле-
тию ИНО-ПГУ-СВР  

Валерий Выжутович

В 
театре «У Никитских во-
рот» сыграли премьеру — 
спектакль «Фанни», по-

ставленный режиссером Марком 
Розовским по им же написанной 
пьесе. Это основанный на доку-
ментальном материале рассказ о 
последних днях жизни эсерки 
Фанни Каплан, стрелявшей 30 ав-
густа 1918 года в Ленина. Спек-
такль вышел в канун очередной 
годовщины со дня теракта на Ду-
бровке, происшедшего в октябре 
2002 года. Терроризм по-прежне-
му не знает границ — ни во време-
ни, ни в пространстве. Он стал 
глобальной проблемой. В чем его 
корни? Имеет ли он сегодня ис-
ключительно политическую или 
религиозную подоплеку? Чего на 
самом деле добиваются те, кто 
называет себя «повстанцами», 
«освободителями», «борцами за 
справедливость»? Обсудим тему 
с художественным руководите-
лем театра «У Никитских ворот» 
Марком Розовским. 

Хотелось распознать 
психологию 
несостоявшейся убийцы 
Ленина

Что побудило вас написать 
эту пьесу и поставить по ней 
спектакль?

МАРК РОЗОВСКИЙ: Хотелось распоз-
нать психологию несостоявшей-
ся убийцы Ленина, которую лич-
но расстрелял комендант Крем-
ля Мальков — мой неединокров-
ный родственник по отчиму. Род-
ная сестра моего отчима, чью фа-
милию я ношу, Берта Захаровна 

Розовская была женой Малькова. 
Они старые большевики, ленин-
цы, посидевшие и в царских 
тюрьмах, и в сталинских.

Ваше дальнее формальное род-
ство с одним из персонажей 
русской истории — Малько-
вым — едва ли является един-
ственным побудительным 
мотивом к созданию этого 
спектакля. Сама тема поли-
тического терроризма волну-
ет вас, представляется важ-
ной сегодня?

МАРК РОЗОВСКИЙ: Конечно. История 
Фанни Каплан полна до сих пор 
неразгаданных тайн. Версий 
много, но все, что связано с тер-
рором, всегда трагедия, а траге-
дия — жанр театральный. Мой 
жанр. Я написал «фантазию на 
документальной основе», сделав 
слепую Фанни «ясновидящей». 
Это домысел, ход, позволяющий 
драматургически осмыслять не 
только то, что случилось с забы-
той террористкой, но и всю 
нашу советскую историю вплоть 
до 90-х годов. Поэтому Фанни — 
лишь повод, чтобы мы, сегод-
няшние, задумались о насилии и 
праве на насилие, о грехе и от-
ветственности за грех убиения. 
А это, можно сказать, одна из са-
мых главных тем всей русской 
культуры. Ход истории неумоли-
мо приговорил классовую борь-
бу и ее смертоносные методы, то 
есть диктатуру пролетариата, 
как политику и практику грехов-
ной бесчеловечности. Великая 
русская культура несовместима 
с апологетикой насилия и терро-
ра — это надо нам всем зарубить 

на носу. Давайте научимся четко 
разделять гуманизм и дегума-
низм.

Спектакль должен рождать 
эмоции, и они бывают 
непредсказуемы

Фанни Каплан в вашем спек-
такле вызывает большую 
симпатию, чем ее мучители. 
Она столь же фанатично слу-
жит своей идее, как они — сво-
ей, но она умна, прозорлива, 
насмешлива. Она измучена, 
но не сломлена. Не боитесь об-
винений в оправдании терро-
ризма? 

МАРК РОЗОВСКИЙ: Я не приемлю 
терроризм в любых его формах 
и проявлениях, так что симпа-
тий никаких нет и быть не мо-
жет. Но спектакль должен ро-
ждать эмоции, и они бывают не-
предсказуемы. И даже не всегда 
объяснимы логикой. Художест-
венное произведение часто ин-
тересуется заблуждениями ге-
роев, совершающих злодеяния, 
но при этом демонстрирует их 
внутренний мир, стараясь по-
нять мотивы и причины тех или 
иных поступков и преступле-
ний. На этом пути авторы всегда 
правы. Вот Шекспир… Давайте 
обвиним его в «симпатии» к 
Гамлету или Отелло, а ведь они 
— убийцы, хоть и искавшие 
справедливости, но один — 
мститель, другой — душитель! А 
разве д’Артаньян — не обаятель-
ный юноша, оставляющий по-
сле себя горы трупов? Еще при-
мер — пушкинский Годунов. У 
него «мальчики кровавые в гла-
зах», а мы, признаться, ему со-

страдаем в театре! Классика Че-
хова — рассказ «Спать хочется»: 
всего пять страничек, на кото-
рых гениально выписан страш-
нейший сюжет — ребенок убива-
ет ребенка, а мы, читатели, глу-
боко сочувствуем Варьке, ибо 
видим отчетливо, что творится 
в ее раздрызганной от устало-
сти душе. Искусство на то и 
искусство, что хочет докопать-
ся до глубин человеческого «я», 
открыть секреты поведения, 
живописать характеры и подве-
сти нас к итоговому размышле-
нию, где зло, а где добро. 

Принцип «цель 
оправдывает средства» 
лежит в основе основ 
всякого террора

Вся история России последних 
двух веков начиная со второй 
половины XIX полна страниц 
террора. Сперва Каракозов, 
Нечаев, Засулич, Желябов, Пе-
ровская, Халтурин… Потом 
«красный террор». Затем 
сталинские расправы над по-
литическими противника-
ми. А в наши дни — Басаев, Ра-
дуев, Бараев, Умаров… Терро-
ризм — несомненно, явление 
интернациональное, но, веро-
ятно, в России он имеет свои 
особенности. Какие, на ваш 
взгляд?

МАРК РОЗОВСКИЙ: Не хочется мора-
лизировать, но всем известный 
принцип «цель оправдывает 
средства» лежит в основе основ 
всякого террора. Ленин покло-
нялся Нечаеву, провозгласивше-
му в «Катехизисе революционе-
ра» право убивать, — морально 
все, что служит революционному 
делу. Это безбожие в чистом виде. 
Отсюда вседозволенность, прев-
ращение кровопролития в до-
блесть, искусственная героиза-
ция убийц. Толстой с его толстов-
ством во весь свой рост встал в 
канун революции титаном-про-
тивоборцем насилия. Никогда он 
не был «зеркалом русской рево-
люции», на чем совершенно бес-
почвенно настаивал Ильич. Рань-
ше Толстого обществу предъявил 
своих «Бесов» Достоевский, пре-
дупредив Россию о мерзостях 
Верховенского типа «мы сделаем 
смуту… мы сделаем такую сму-
ту…» Сделали! Кто? Да тот же Ле-
нин с Троцким! Смута называ-
лась «гражданская война» — са-
мое позорное явление русской 
истории, когда «свои» пошли на 
«своих», стенка на стенку… и у 
этих стенок далее поставили под 
расстрелы миллионы людей. Тер-
рором оказалась пронизана вся 
наша история. Сталинское умер-
щвление политических против-
ников — это последний, самый 
низкий способ сохранить и ут-
вердить себя у власти. Но у наро-
да — другая позиция. Если мы пе-
рестанем быть чуткими и мило-
сердными, Бог нас не простит. 

Это знают все носящие крестик и 
держащие свечу. Однако больше-
виков не спасли ни «термидор», 
ни «брюмер», ибо никаких «отка-
тов» от диктатуры и классовой 
борьбы — как доктрины самоу-
ничтожения народа — у партий-
цев и органов не было аж до само-
го 91-го года. Таким образом, 
главной особенностью у нас яв-
ляется государственный терро-
ризм, та самая сталинщина, жи-
вучая, по сей день не подвергну-
тая суду идеологема дегуманиз-
ма. Иногда вожди проговарива-
ются. Товарищ Сталин называл 
правящую партию «орденом ме-
ченосцев». Это признание доро-
гого стоит — жизни и смерти мил-
лионов людей. Вдумаемся: даже 
не НКВД — «меченосцы», а — пар-
тия! Это означало легализацию 
«террорной работы», — что еще?! 
Терроризм провозглашался офи-
циальным методом расправы. 
Казни и пытки средневековые по-

лучали статус разрешенной свы-
ше новейшей кровавой бойни. Но 
формула «все разрешено» едва 
ли могла помочь осуществиться 
социальной утопии. Терроризм 
всегда плохо кончает, ибо не спо-
собен сущностно решать ника-
кие проблемы. Он — палка о двух 
концах. Ноль в результате. Сенса-
ционный пшик. Действие от бес-
силия на самом деле, приносящее 
иллюзорную временную «побе-
ду». Бенгальский огонь сверкает 
на миг, он может обжечь и даже 
устроить пожар, но, повторяю, 
сущностно он поверхностен, его 
угрозы от беспомощности в глав-
ных изменениях. Исключение — 
выстрел одного серба в одного 
эрцгерцога, из-за чего началась 
Первая мировая война. Но тут, 
пожалуй, вина политиканов, 
ввергнувших свои страны в мясо-
рубку истории, видна невоору-
женным глазом.

Терроризм — хороший 
бизнес для всякого рода 
наемников и прочей 
людской швали

Может, стоит признать, что 
современный терроризм име-
ет финансовую подоплеку, а ре-
лигиозные или политические 
мотивы — это пускание пыли в 
глаза тем, кого призывают под 
знамена радикального ислама, 
или тем, кого зовут на поли-
тические баррикады? Чтобы 
они не понимали, ради чего 
гибнут, во имя каких интере-
сов жертвуют собой.

МАРК РОЗОВСКИЙ: Несомненно, ра-
дикальный ислам — чем бы он 
был, что бы он мог без мегафи-
нансирования?! Религия здесь ча-
сто носит кликушеский, фанатич-
ный характер и служит, по точно-
му выражению Ильича, «опиу-
мом для народа». То есть прикры-
тием для завоевания мира — ни 
больше, ни меньше! — и для унич-
тожения «неверных», то есть нас 
с вами. Отсюда — ставка на непре-
кращающийся террор. Это ныне 
действительно дело выгодное, хо-
роший бизнес для всякого рода 
наемников и прочей людской 
швали, всегда готовой подзарабо-
тать на чужой крови. Жажда влас-
ти и жажда разбогатеть вместе с 
человеконенавистничеством ро-
ждают жажду погромов по всему 
миру. Война цивилизаций уже 
идет давно, и нет гарантий, что 
«опиумные радикалы», стремя-
щиеся заполучить (или купить!) 
ядерное оружие, будут им бря-

цать — и только! А коли найдут 
применение, в этой топке все сго-
рят — и палачи, и жертвы. Ради-
кальный ислам предполагает от-
кровенное фюрерство. А оно, в 
свою очередь, специализируется, 
так сказать, на «рассылке» терро-
ризма в разные точки Земли с це-
лью вызвать шок в том или ином 
пространстве жизни. Террор, иду-
щий с Востока, как правило, вы-
полняет дестабилизирующую 
функцию — посеять панику, со-
здать хаос, элементарно запугать 
и на волне естественно возникше-
го страха нарушить благоденст-
вие региона, а то и целой страны. 
Ореол героя-смертника — образец 
дутого героя, в которого вселился 
дьявол. Все на свете террористы — 
безбожники, пустившие в свое 
пустое нутро черта — врага чело-
вечества. Религия для них всего 
лишь магический самообман, аб-
солютная бездушная мнимость. 
Слепо выполняя приказ своего 
религиозного фюрера, они дела-
ются микробами вселенского зла, 
их души летят в адову пропасть, 
отнюдь не в рай. Человек пра-
вильно называет их «нелюдями», 
ибо они сами отчуждаются от че-
ловечества. Терроризм есть звер-
ство.

Какая, к черту, 
«справедливость» 
в отрезании ушей и голов?!

Сегодняшние террористы бе-
рут на свое вооружение тягу 
чем-то ущемленных людей к 
справедливости, созданию 

иного миропорядка. Терро-
ризм — это, вероятно, еще и 
убийственный отклик на не-
совершенство мира, крайний 
способ протеста против нес-
праведливого порядка вещей?

МАРК РОЗОВСКИЙ: Да какая, к черту, 
«справедливость» в отрезании 
ушей и голов?! Тут скорее психо-
патология, абсолют ничем не 
оправданной жестокости, повто-
рюсь, обыкновенное зверство. 
«Пояс шахида», который сегодня 
хотят натянуть на весь земной 
шар (на Европу — уже во многом 
удалось) — реальность нашего бы-
тия, как и пресловутая пандемия, 
это есть катастрофа, готовая рас-
тянуться на целую эпоху. Речь 
идет о всеобщем умопомрачении, 
причина которого кроется в поте-
ре нравственного стержня, а на 
нем только и держится мир. Лю-
бая смута ведет к сюрреалистиче-
скому кровоизлиянию, поэтому 
следует бояться не только терро-
ра, но любого разбития витрин и 
поджога автомобилей. Бунтарст-
во снизу не приведет к реформа-
торству сверху, а только даст но-
вые жертвы и не обеспечит «сча-
стье человечества», ибо в решаю-
щий момент найдутся отпетые 
мошенники-псевдореволюцио-
неры, которые перехватят власть 
и с размаху усядутся на вершине 
этой новой старой власти.

В репортажах о терактах, 
которые устраивают ислам-
ские радикалы, появились ню-
ансы, каких прежде не было. 
Оказалось, многие шахиды — 
люди с высшим образованием, 
из вполне обеспеченных семей. 
Раньше-то представлялось: 
50 тысяч долларов — и человек 
взорвет себя. Но выросло целое 
поколение террористов, иду-
щих на смерть вовсе не для 
того, чтобы прокормить сво-
их родных и близких, а по глу-
бокому убеждению. Такой 
терроризм непобедим? 

МАРК РОЗОВСКИЙ: Терроризм побе-
дим. Пример: гитлеровская идео-
логема после своего военного по-
ражения была повешена в Нюрн-
берге. Террор Сталина своего 
трибунала избежал. Новые бес-
предельщики орудуют уже в 
нашу эпоху — вовсю. Нужен, ох 
как нужен этакий мировой суд 
наподобие Нюрнбергского, ко-
торый действовал бы при реорга-
низованной ООН на постоянной 
основе, и, пользуясь междуна-
родным правом, подробнейшим 
образом рассматривал все пре-
ступления против человечности. 
Защитите нас от дикости и вар-
варства на деле, а не только вы-
ступлениями говорунов с трибу-
ны и на застольях конференций. 
Человечество заслужило, чтобы 
во времена войн, революций и 
прочих насилий его кто-то спа-
сал! Войска ООН — зачем? Они 
могут и должны быть не только 

«миротворцами», как сейчас 
(это мало что дает), а главным 
ударным отрядом, сосредоточен-
ным в мировом масштабе на по-
имке и уничтожении лиц, свя-
занных с террором и осуществ-
ляющих террор. Всемирная ан-
титеррористическая боевая ор-
ганизация должна действовать 
молниеносно и вездесуще — в ин-
тересах безопасности стран и на-
родов. Уверен, будучи воплощен-
ной, эта идея даст плоды. 

Памятники террористам 
по справедливости следует 
сносить

Террористы часто выдают 
себя за «повстанцев», «освобо-
дителей», «борцов за справед-
ливость». Именно так трак-
товались в СССР деяния вся-
ческих «бесов», от Каляева до 
Спиридоновой. Как вы отно-
ситесь к тому, что имена не-
которых из них по-прежнему 
носят наши улицы?

М А Р К  Р О З О В С К И Й :  Гер о и за ц и я 
убийц непотребна и должна 
преследоваться по уголовному 
закону. Как это ни больно, па-
мятники террористам по спра-
ведливости следует сносить. 
Это большая и ответственная 
работа. Которая должна быть 
аргументирована и проделана в 
целях исправления нравов. Об-
щество — не дураки. Оно все 
поймет правильно. Святое дело! 
Все имена террористов наравне 
с Фанни и Лениным, лежащим 
до сих пор в Мавзолее, должны 
быть признаны в России имена-
ми преступников. Память о них 
останется, но ложь совковых де-
сятилетий должна быть пере-
смотрена рано или поздно. 
Правда, для этого необходимо 
покаяние коммунистов за пре-
ступные дела большевиков. 
Ведь их благими намерениями и 
утопиями устлана была дорога в 
ад. «Ваше слово, товарищ мау-
зер!» — не просто слова талан-
тливейшего поэта революции, а 
программное воззвание пу-
стить кровь.

Какие уроки следовало бы из-
влечь из революционного тер-
роризма в российской, а затем 
и советской империи?

МАРК РОЗОВСКИЙ: Урок один, зато 
главный: здание счастья челове-
ческого нельзя построить не то 
что на крови, а на одной слезин-
ке ребенка. Мысль Федора Ми-
хайловича. А вот Иосиф Висса-
рионович по-другому говорил: 
«Есть человек — есть проблема. 
Нет человека — нет проблемы». 
Да нет же, Иосиф Виссарионо-
вич! Жизнь наглядно показала: 
«Нет человека — у вас будет еще 
больше проблем!» Как раз об 
этом в меру сил предупреждает 
спектакль «Фанни» на сцене Мо-
сковского государственного теа-
тра «У Никитских ворот».  

Этот недавно открытый монумент 
посвящен разведке и ее людям: зна-
менитым, но чаще всего безвестным.

А К Ц Е Н Т

13 ноября нашему Герою исполнится 
88 лет. Он называет себя «достаточно 
пожилым человеком»

А К Ц Е Н Т

Долгие годы Владимир Ильич Горовой 
вел рисковую работу с группой ценней-
ших зарубежных источников

А К Ц Е Н Т

Все на свете террористы — безбожники, 
пустившие в свое пустое нутро черта — 
врага человечества

Визитная карточка

Марк Розовский — художествен-

ный руководитель Театра «У Ни-

китских ворот», народный артист 

РФ. Родился в 1937 году в Петро-

павловске-Камчатском. Окончил 

факультет журналистики МГУ. Ру-

ководил студенческим театром 

МГУ «Наш дом», получившим ши-

рокую известность. После закры-

тия театра «Наш дом» ставил спек-

такли в лучших театрах страны, в 

кино, на телевидении и на эстраде. 

В 1975 году поставил первую в 

СССР рок-оперу «Орфей и Эвриди-

ка». В 1983-м организовал Театр «У 

Никитских ворот» и стал его худо-

жественным руководителем. По-

ставил спектакли «Бедная Лиза», 

«Доктор Чехов», «История лоша-

ди», «Романсы с Обломовым», 

«Дядя Ваня», «Гамлет» и др. Автор 

пьес «Концерт Высоцкого в НИИ», 

«Кафка. Отец и сын», «Триумфаль-

ная площадь», «Песни нашего дво-

ра», «Харбин-34», «Папа, мама, я и 

Сталин», «Человек-волк»... Автор 

сценария кинофильма «Д’Артаньян 

и три мушкетера», либретто оперы 

«Пятое путешествие Колумба».
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СТРОКИ ИЗ БИОГРАФИИ

После выхода в отставку Влади-

мир Ильич живет в Москве. Ведет 

общественную работу. Он член 

правления Межрегиональной об-

щественной организации «Клуб 

Героев Советского Союза, Героев 

Российской Федерации и полных 

кавалеров ордена Славы города 

Москвы и Московской области» и 

председатель секции Клуба по 

ЦАО Москвы, председатель Сове-

та мужества и отваги Общерос-

сийской организации «Офицеры 

России» и член президиума Обще-

российского движения «Сильная 

Россия».

Имеет награды: медаль «Золотая 

Звезда», орден Ленина, орден 

Красного Знамени, медаль «За от-

вагу», ведомственные награды 

«Почетный сотрудник государст-

венной безопасности», «За заслу-

ги» и другие.
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БАСКЕТБОЛ Швед первым 
в Единой лиге набрал 3000 
очков, но «Химки» 
все равно проиграли

Юбилей не спас

Илья Соболев

В Единой лиге прошли очередные матчи регулярного 
чемпионата. Накануне БК «Химки» в гостях уступил 
саратовскому «Автодору» со счетом 82:85.

Нынешний сезон складывается для подмосковной 
команды экстремально тяжело. Практически с самого 
старта химчан накрыла волна травм и коронавируса. В 
течение нескольких матчей главный тренер «Химок» 
Римас Куртинайтис с трудом набирал необходимое ко-
личество человек для заявки. Сейчас лидеры постепен-
но возвращаются в состав, но, как отмечал перед игрой 
Куртинайтис, его подопечные «только на подходе к 
своей лучшей форме». Что неудивительно, ведь многие 
из химчан по месяцу не выходили на паркет.

Сыгранности и игровой практики не хватило «Хим-
кам» и в Саратове. Что совершенно не повод проигно-
рировать выдающееся достижение лидера команды 
Алексея Шведа. На момент начала встречи у него было 
2987 очков в 157 играх. То есть до юбилейного рубежа 
Алексею оставалось набрать 13 баллов. 31-летний иг-
рок с легкостью перевыполнил эту норму, отметив-
шись в игре 17 очками. Теперь у Шведа на счету 3004 
очка. Трудно представить, что кто-нибудь в ближайшее 
время сумеет перекрыть достижения Алексея, особен-
но с учетом того, что Швед об окончании карьеры даже 
не задумывается. Для справки, у ближайшего пресле-
дователя в этой снайперской гонке, Виталия Фридзона 
— 2523 балла.

А днем ранее в Польше состоялся один из самых яр-
ких матчей сезона, в котором краснодарский «Локо-
мотив-Кубань» одолел «Зелена-Гуру» — 114:99. Тем са-
мым «железнодорожники» обновили рекорд результа-
тивности в текущей «регулярке».

Здорово проявили себя легионеры краснодарцев. 
Американец Алан Уильямс выдал уже который по сче-
ту дабл-дабл (двузначные показатели по двум параме-
трам), набрав 34 очка и сделав 13 подборов. Всего 
балла Уильямсу не хватило, чтобы повторить клуб-
ный рекорд результативности, который принадлежит 
Мантасу Калниетису. Литовец между тем обновил ре-
корд сезона по количеству результативных передач: в 
Польше он их сделал 17. Чтобы прояснить значимость 
момента, отметим, что это всего лишь десятый слу-
чай в Единой лиге, когда игрок отдает 17 ассистов за 
матч.

Что касается других матчей, казанский УНИКС 
дома справился с красноярским «Енисеем» — 75:64. 
А вот встреча ЦСКА с «Нижним Новгородом», запла-
нированная в тот же игровой день, отложена на нео-
пределенный срок. Виной тому вспышка коронавируса 
в стане волжан, которые ранее отменили свой матч в 
баскетбольной Лиге чемпионов и ушли на карантин.  

ТЕННИС Медведев очень 
мотивирован на турнире 
в столице Австрии

Попасть в Вену

Анна Козина

Первая ракетка России Даниил Медведев уже гаранти-
ровал себе место в восьмерке сильнейших на Итоговом 
чемпионате года в Лондоне. Но он по-прежнему моти-
вирован на результат на турнире категории ATP 500, 
который в понедельник начался в Вене, и на «Мастер-
се» в Париже.

Последние выступления Медведева могли разоча-
ровать и болельщиков, и самого теннисиста. Он усту-
пил в первом круге «Ролан Гаррос» и вылетел с St. 
Peterburg Open, не сумев защитить титул. Надеемся, 
что в Вене проблем не возникнет. Тем более что у Дани-
ила сменился соперник. Австралиец Алекс де Минор, 
занимающий 25-е место в рейтинге, снялся с соревно-
ваний. Его заменит лаки-лузер Джейсон Джунг из Ки-
тайского Тайбэя.

— Турнир в Вене очень сильный, если посмотреть на 
сеяных игроков и их рейтинги, — приводит слова Мед-
ведева пресс-служба ATP. — Выход в полуфинал уже 
можно считать большим успехом, а если моим сопер-
ником на этой стадии вдруг станет действующий чем-
пион Доминик Тим, это будет отличный матч.

Медведев также поделился планами на Итоговый 
чемпионат. Напомним, что в прошлом году Даниил 
проиграл все три встречи группового раунда — Сте-
фаносу Циципасу, Рафаэлю Надалю и Александру 
Звереву.

— Когда ты только начинаешь зарабатывать очки на 
своих первых «фьючерсах» и «челленджерах», тебе ка-
жется, что попасть в топ-8 просто нереально, потому 
что для этого надо выступать на «Больших шлемах» и 
выигрывать. Когда же ты все-таки оказываешься на 
Итоговом турнире, исполняется твоя мечта, — при-
знался наш теннисист. — Тогда ты ставишь новую цель и 
идешь к ней шаг за шагом: выиграть матч, затем выйти 
из группы и так далее. Так же я поступлю и в этом сезо-
не. Хотя попасть в Лондон два года подряд — это уже 
большое достижение.  

ЭКСКЛЮЗИВ Экс-лидер «Локомотива» Мануэл Фернандеш 
верит, что москвичи могут побороться с «Баварией»

Найти ключ 
к немецкой машине
Артур Нанян 

С
егодня московский 
«Локомотив» прове-
д ет  вто р о й  м ат ч 
группового этапа 
Лиги чемпионов. В 
соперниках будет 
обладатель главного 
еврокубкового тро-
фея — мюнхенская 

«Бавария».
«Красно-зеленые» третий 

сезон подряд участвуют в Лиге 
чемпионов. Два года назад «Ло-
комотив» впервые за 14 лет за-
воевал «золото», а вместе с 
ним и прямую путевку в самый 
престижный клубный турнир 
континента. Одним из творцов 
тех успехов был Мануэл Фер-
нандеш.

Португалец переехал в Рос-
сию в 2014 году, но лишь спустя 
пару лет стал одним из лидеров 
москвичей. За пять лет в нашей 
стране он выиграл Премьер-ли-
гу, трижды стал обладателем 
Кубка и запомнился как один из 
самых техничных футболистов 
чемпионата. В интервью «РГ» 
34-летний Фернандеш, высту-
пающий ныне за турецкий 
«Кайсериспор», вспомнил о 
времени в «Локомотиве», оце-
нил шансы «железнодорожни-
ков» в еврокубках и признался, 
что пока не собирается закан-
чивать карьеру.

Мануэл, у «Локомотива» есть 
хотя бы небольшие шансы на 
выход из такой группы?

МАНУЭЛ ФЕРНАНДЕШ: Есть возмож-
ность попасть в Лигу Европы. 
Это тоже успех. «Бавария» на-
верняка займет первое место, 
потому что они вообще нахо-
дятся на другом уровне. С «Ат-
летико» всегда очень тяжело иг-
рать. Не зря они столько лет 
противостоят «Реалу» и «Барсе-
лоне», дважды участвовали в 
финале Лиги чемпионов. Нужно 
верить в лучшее, но, если быть 
реалистами, «Локомотив» ждет 
борьба за третью строчку с 
«Зальцбургом».

Как можно противостоять 
нынешней «Баварии»? Это 
вообще возможно?

МАНУЭЛ ФЕРНАНДЕШ: Нужно играть 
так же интенсивно, как они. Бо-
роться все 90 минут, ни на се-
кунду не отключаться. Но «Ба-
вария» очень сильна во всех ли-
ниях. Они почти в каждой игре 
забивают по 4—5 мячей. Самое 
главное — «Локомотиву» не надо 
выходить на поле с мыслями, 
что они обязательно пропустят. 
В таком случае немцы забьют 
много мячей. Надо уважать со-
перника и стараться найти ка-
кие-то слабые места. А они у 
всех есть, идеальных команд не 
бывает.

Вы провели один сезон с «Локо-
мотивом» в Лиге чемпионов. 
В той группе у вас не было 
грандов, но вы заняли послед-
нее место. Почему так полу-
чилось?

МАНУЭЛ ФЕРНАНДЕШ: Много причин. 
Первая — российский чемпио-
нат слабее многих других, ко-
манды из которых выступают в 
Лиге чемпионов. Вторая — опыт. 
Мало кто из нас ранее играл на 
таком уровне, а это имеет боль-
шое значение. Там уровень со-
противления другой, ты должен 
каждую секунду быть готовым 
на все 100. Если нет — у тебя воз-
никнут проблемы не только 
против грандов, но и с такими 
командами, как «Шальке», «Га-
латасарай» и «Порту».

Считаете, что чемпионаты 
Турции и Португалии сильнее 
российского?

МАНУЭЛ ФЕРНАНДЕШ: Нет, они при-
мерно одинаковы по уровню. 
Но «Порту» почти каждый год 
играет в Лиге чемпионов, как и 
«Галатасарай». Эти команды 
выходили в плей-офф. А «Локо-
мотив» 14 лет не мог про-

биться в Лигу чемпионов. От-
сутствие опыта — это не только 
проблема «Локомотива», но и 
остальных российских клубов. 
Вспомните, как в прошлом 
году выступил «Краснодар», 
«Зенит». Вот почему «Красно-
дар» вышел сейчас в группо-
вой этап? Потому что учли 
прошлогодние ошибки. Для 
участия в плей-офф у тебя дол-
жен быть определенный уро-
вень, класс. У российских клу-
бов этих качеств, к сожале-
нию, пока нет.

Как себя чувствуете сейчас? 
Что скажете о своей форме?

МАНУЭЛ ФЕРНАНДЕШ: Все хорошо. 
Еще не до конца набрал форму, 
поскольку чуть позже начал го-
товиться к сезону, чем одно-
клубники. Но все нормально, 
через тренировки выйду на 
прежний физический уровень.

У вас были предложения из 
России? Писали про «Сочи».

МАНУЭЛ ФЕРНАНДЕШ: Нет, это лишь 
разговоры. Из России мне ника-
ких конкретных предложений 
не поступало.

А из Португалии? Были слухи, 
что вами интересуется 
«Спортинг».

МАНУЭЛ ФЕРНАНДЕШ: Были вариан-
ты с несколькими португаль-
скими командами, но я решил, 
что пока поиграю за рубежом. 
Хотя в мыслях возвращение на 
родину есть.

Вы провели шесть лет в Рос-
сии, пять из них — в «Локомо-

тиве». Когда переходили 
туда, могли себе 

предста-

вить, что задержитесь в клу-
бе на такой срок?

МАНУЭЛ ФЕРНАНДЕШ: Поначалу не 
задумывался об этом. Хотя 
были моменты, когда я мог по-
кинуть «Локомотив» раньше 
истечения срока контракта, но 
этого не случилось. И я рад, 
иначе мне бы не удалось стать 
чемпионом и выиграть не-
сколько кубков. В целом оцени-
ваю период в «Локомотиве» как 
очень успешный.

За время выступлений в «Ло-
комотиве» были реальные ва-
рианты с другими клубами?

МАНУЭЛ ФЕРНАНДЕШ: В январе 2018 
года у меня было предложение 
от «Интера». Но «Локомотив» 
дал понять, что не отпустит 
меня. Мы боролись за чемпион-
ство, и клуб не хотел меня те-
рять. После были варианты с ки-
тайскими и турецкими коман-
дами.

Общаетесь с кем-то из «Локо-
мотива»? Остались друзья?

МАНУЭЛ ФЕРНАНДЕШ: Мы продолжа-
ем общаться с Эдером. Но в 
основном мои друзья никак не 
связаны с футболом. Из других 
игроков «Локомотива» поддер-
живаем связь с братьями Ми-
ранчуками, Владом Игнатье-
вым. Конечно, мы не общаемся 
каждый день, все же живем в 
разных странах, но порой пере-
писываемся.

Вы несколько лет работали с 
Юрием Семиным. Многие эк-
сперты говорили, что он ста-
ромоден и так далее. Замети-
ли что-то такое?

МАНУЭЛ ФЕРНАНДЕШ: Все зависит от 
того, что вы считаете старомод-

ным. Люди по-разному могут 
относиться к тому или иному 
тренеру, но самое главное — Се-
мин был успешен в «Локомоти-
ве», он добивался результата. В 
конце концов в футболе имеет 
значение только результат, тро-
феи. И на тот момент он был 
очень нужен клубу.

А сейчас бы Семин пригодился 
«Локомотиву»?

МАНУЭЛ ФЕРНАНДЕШ: Если честно, я 
не слишком знаком с нынеш-
ним тренером «Локомотива». 
Вроде они неплохо идут в чем-
пионате, но я немного игр видел 
по телевизору. Трудно что-то 
сказать.

Против кого сложнее всего 
было играть в России? Може-
те назвать как клуб, так и 
конкретного игрока?

МАНУЭЛ ФЕРНАНДЕШ: Самым силь-
ным соперником был ЦСКА 
Слуцкого. У них были Думбия, 
Муса. С этой командой всегда 
было очень сложно. Еще бы от-
метил «Зенит» с Халком. Что ка-
сается лично меня, то мне тяже-
ло было против Марио Фернан-
деса. Он всю игру носился по 
флангу и мне приходилось бе-
гать за ним в оборону.

Вы сказали, что общаетесь 
иногда с Алексеем Миранчу-
ком. Насколько ему подходит 
итальянский чемпионат?

МАНУЭЛ ФЕРНАНДЕШ: Во-первых, я 
не удивлен, что он поменял чем-
пионат. Игрок такого уровня 
должен выступать в Европе, ра-
сти дальше. Сейчас он в лучшей 
лиге, выходит на поле против 
звезд — это совсем другой уро-
вень. Италия подходит Миран-
чуку. Там физически сильная 
лига, много внимания уделяют 
тактике. Он сильно прибавил в 
этих компонентах. Если позже 
он соберется в Испанию или 
Германию, ему будет проще.

Может ли Антон повторить 
путь брата и перебраться в 
будущем в Европу?

МАНУЭЛ ФЕРНАНДЕШ: Почему нет? 
Антон сильный игрок. Сложно 
сказать, как сложится его карье-

ра, но все качества для выхода 
на другой уровень у него есть.

Каким запомнился год 
в «Краснодаре»?

МАНУЭЛ ФЕРНАНДЕШ: Странный по-
лучился отрезок. Я присоеди-
нился к команде лишь в сентя-
бре, сразу травмировался. По-
том заработал повреждение еще 
и в конце года, затем была пауза 
из-за коронавируса. У меня не 
было возможности играть пос-
тоянно, к чему я привык. Но это 
был опыт. Все было иначе, чем в 
«Локомотиве», хотя я и не ме-
нял чемпионат.

Стиль игры «Краснодара» 
больше подходил вам, чем 
«Локомотива»?

МАНУЭЛ ФЕРНАНДЕШ: Трудно сказать. 
«Краснодар» любит много дер-
жать мяч, комбинировать. «Ло-
комотив» больше делает ставку 
на контратаки. Мне и тот и дру-
гой стили нравятся. В Москве я 
выиграл много трофеев, в Крас-
нодаре же получал удовольствие 
от комбинационного футбола.

Есть ощущение, что для 
«Краснодара» порой красота 
игры важнее, чем результат. 
Это так?

МАНУЭЛ ФЕРНАНДЕШ: У меня такие 
же ощущения. Что мне нрави-
лось в «Локомотиве» — мы мо-
гли показать яркий футбол, но, 
когда того требовала ситуация, 
команда перестраивалась и ме-
няла тактику. В «Краснодаре» 
же очень важно действовать 
ярко, эффектно. Думаю, в сов-
ременном футболе ты должен 
уметь менять тактику. Посмо-
трите на «Баварию» или «Ли-
верпуль». Они даже во время од-
ного конкретного матча могут 
перестроиться. Они менее пред-
сказуемы. Помню, когда я вы-
ступал за «Локомотив» и мы 
стали вторыми, в том сезоне 
лучше всех  игра л  именно 
«Краснодар», но они финиши-
ровали третьими.

«Краснодар» впервые вышел в 
групповой этап Лиги чемпио-
нов. Можете сравнить их с 
той группой, в которой ока-
зался «Локомотив»?

МАНУЭЛ ФЕРНАНДЕШ: «Челси», «Се-
вилья» и «Ренн» — будет очень 
сложно. «Челси» выглядит фаво-
ритом. Клуб летом усилился, у 
них куча звезд. «Севилья» сов-
сем недавно завоевала Лигу Ев-
ропы, и у нее есть опыт высту-
пления на таком уровне. «Ренн» 
— одна из лучших французских 
команд. Да, здесь нет таких гран-
дов, как «Реал», «Барселона» или 
«Бавария», но «Краснодару» бу-
дет непросто бороться за выход 
из группы. Скорее всего, придет-
ся сражаться за третье место.

Был шанс, что останетесь в 
«Краснодаре»?

МАНУЭЛ ФЕРНАНДЕШ: Нет, почти не-
реально. Изменился лимит на 
легионеров, я не становлюсь 
моложе. Так что объективно 
было мало шансов остаться в 
«Краснодаре».

Ставите перед собой планку — 
сколько еще будете играть в 
футбол?

МАНУЭЛ ФЕРНАНДЕШ: Какие-то мыс-
ли есть, но это не означает, что я 
задумываюсь об уходе. Пока я 
готов физически, хочу побе-
ждать — не брошу футбол. Еще 
несколько лет точно поиграю, а 
там посмотрим.   

С «Локомотивом» Фернандеш стал 
чемпионом и трижды завоевал 
Кубок страны.

Последний сезон в России Фернандеш провел в составе «Краснодара», после чего уехал в Турцию.

А К Ц Е Н Т

Не надо выходить на поле с мыслями, 
что главное — не опозориться. Со всеми 
можно играть. С «Баварией» в том числе

После матча с «Автодором» у лидера «Химок» Алексея Шведа 
стало 3004 очка в 158 играх в рамках Единой лиги.

НОВОСТИ 

ЦСКА оттеснил
«Зенит»
со второго 
места

ОПЕРЕДИЛИ
ЧЕМПИОНА
Сергей Литвинов

В заключительном матче 12-го 
тура российской Премьер-ли-
ги (РПЛ) ЦСКА разгромил на 
своем поле тульский «Арсе-
нал» (5:1). У хозяев по мячу 
провели Федор Чалов, Арнор 
Сигурдссон и Иван Обляков, 
дубль оформил Никола Вла-
шич, у гостей же забил Лука 
Джорджевич. 

К слову, для Чалова этот гол 
стал первым в сезоне. Что каса-
ется Влашича, то хорватский 
полузащитник с шестью мяча-
ми отстает в списке лучших 
бомбардиров первенства лишь 
от одного футболиста — Кристи-
ана Нобоа из «Сочи», в активе 
которого семь голов. 

Благодаря победе ЦСКА под-
нялся на второе место, отте-
снив «Зенит»: армейцы набра-
ли 25 очков, чемпионы страны 
— 24. Лидером же остается 
«Спартак» (27 баллов). «Арсе-
нал» же занимает 11-ю строчку 
(12 очков). 

В следующем туре 1 ноября 
ЦСКА отправится в гости к «Ро-
тору», а туляки сыграют в Каза-
ни с «Рубином».  

Наших 
фигуристов 
назвали 
величайшими

ЭТО ИХ КОНЕК

Анна Бекетова

Американский спортивный 
портал Yardbarker составил 
список величайших фигури-
стов в истории. Пять строчек из 
топ-25 заняли советские и рос-
сийские спортсмены.

В рейтинг попали Ирина 
Роднина и Артур Дмитриев, ко-
торые побеждали в парном ка-
тании на разных Олимпиадах с 
разными партнерами. Экспер-
ты не могли не упомянуть дву-
кратных чемпионов Игр Екате-
рину Гордееву и Сергея Гринь-
кова, чья история любви и успе-
ха прервалась, когда Сергей в 
28 лет скончался от инфаркта. 
На своем месте оказался дву-
кратный олимпийский чемпи-
он Евгений Плющенко. А вот 
кандидатура Евгении Медведе-
вой может показаться спорной. 
Выделили именно ее, а не побе-
дительниц Игр Аделину Сотни-
кову или Алину Загитову.

— Евгения увезла домой два 
«серебра» из Пхенчхана и вы-
играла два чемпионата мира 
подряд, повторив достижение 
Мишель Кван, — объясняют 
свой выбор авторы рейтинга. — 
Медведева также 13 раз уста-
навливала мировые рекорды в 
коротких и произвольных про-
граммах.  

Чупков 
и Чикунова 
бьют рекорды 
в Казани 

ЕСЛИ ПЛЫТЬ, 
ТО БЫСТРО
Анна Козина

Чемпион и рекордсмен мира в 
плавании брассом Антон Чуп-
ков одержал победу на дистан-
ции 100 метров на чемпионате 
России в Казани.

Чупков финишировал на 
стометровке за 58,83 секунды и 
побил свой же национальный 
рекорд. 

А накануне отличилась 
15-летняя Евгения Чикунова. 
В полуфинальном заплыве на 
50 м брассом она установила 
юношеский рекорд России 
(30,81). Предыдущее достиже-
ние целых 12 лет принадлежало 
пятикратной чемпионке мира 
и призеру Олимпийских игр 
Юлии Ефимовой (31,00).

— Я особо не готовлюсь к 
50 м брассом, потому что моя 
основная дистанция 200 м, — 
цитирует Чикунову пресс-
служба Всероссийской федера-
ции плавания. — В квалифика-
ции я проплыла 31,65, это до-
статочно близко к моему луч-
шему результату. Тогда я под-
умала, что может получится 
установить юношеский рекорд 
России.

В финале Чикунова выигра-
ла «золото», но с более скром-
ным временем — 31,05.  

Таблица группы «А»
И В Н П М О 

1.«Бавария» 1 1 0 0 4-0 3

2. «Локомотив» 1 0 1 0 2-2 1

3. «Зальцбург» 1 0 1 0 2-2 1

4. «Атлетико» 1 0 0 1 0-4 0

Досье «РГ»
Мануэл Фернандеш
Родился 5 февраля 1986 года в столице Португалии Лиссабоне.

Начинал карьеру в «Бенфике». Выступал за команды: «Бенфика» 

(2004—2007), «Валенсия» (2007—2011), «Портсмут» (2006), «Эвертон» 

(2007—2008), «Бешикташ» (2011—2014), «Локомотив» (2014—2019), 

«Краснодар» (2019—2020). В начале октября 2020 года перешел в ту-

рецкий «Кайсериспор».

В официальных матчах за сборную Португалии дебютировал в 2007 

году в матче против Армении. Провел за национальную команду 

15 встреч и забил три мяча.

Чемпион России и трехкратный обладатель Кубка России. Чемпион 

Португалии, обладатель Кубка и Суперкубка Португалии. Победитель 

Кубка Испании и Турции.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

27 октября, вторник, 
«Матч ТВ»
20.10 «Локомотив» — «Бавария». 

Прямая трансляция.

«Матч! Игра»
22.50 «Атлетико» — «Зальцбург». 

Прямая трансляция.
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